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Прачечные российской нефти
Как посредники помогают России обходить потолок цен
Нефть остается одним из важнейших источников финансирования российского вторжения в Украину. Чтобы пере-
крыть его, зимой страны Запада ввели потолок цен для закупок нефти и нефтепродуктов из России. Но мировые 
рынки довольно быстро перестроились, и появились посредники, которые от 
санкций только выигрывают. Журнал Economist объясняет, как работает новая 
мировая модель нефтяного рынка.

Автор Анна Розэ

Западным странам, которые ввели санкции против рос-
сийской нефтяной отрасли, приходилось очень непросто. 
Каждый проданный баррель помогает России финанси-
ровать войну в Украине. Но если отказаться от россий-
ского экспорта вовсе, цены на нефть взлетят — и вместе с 
ними повысится стоимость российских запасов.

Пытаясь избежать такого развития событий, страны 
«Семерки» в сентябре объявили о введении потолка 
цен на нефть из России. Страховщики и поставщики 
могут иметь дела с Россией, если закупочные цены 
ниже определенного уровня. Фирмы из стран «по-
толочной коалиции», куда также входят Евросоюз и 
Австралия, обеспечивают большую часть морской 
нефтеторговли. Потолок начал действовать в декабре 
и составил $60 за баррель сырой нефти, на 30% ниже 
рыночной цены.

5 февраля были также установлены ограничения для 
цен на продукты нефтепереработки: $100 — для тех, 
которые стоят больше сырой нефти (вроде дизеля), и 
$45 — для тех, которые стоят меньше (вроде мазута). 
Евросоюз при этом вслед за другими странами Запада 
ввел запрет на импорт нефтепродуктов из России.

На первый взгляд все эти меры привели к полной пере-
стройке довоенных торговых путей: на место Евросо-
юза и стран «Семерки» в морской нефтяной торговле 
с Россией пришли Китай и Индия. Но, согласно не-
давнему докладу Центра по изучению энергетики и 
чистого воздуха, изменения оказались не такими уж 
существенными, поскольку многие новые покупатели 
российской нефти перерабатывают ее, а потом прода-
ют на тот же Запад.

Нефтяной танкер ждет передачи сырой нефти из России, Суета, Испания, 5 марта 2023 года. 
Фото: Antonio Sempere / AP
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Доклад называет Китай, Индию, Сингапур, 
Турцию и ОАЭ «прачечными» российской 
нефти. За первый год войны их совокупный 
импорт сырца из России вырос на 140% (77,3 
млн тонн, общей стоимостью $50 млрд) по 
сравнению с предыдущим годом. А экспорт 
нефтепродуктов в страны, которые ввели пото-
лок цен, вырос на 26% (10,3 млн тонн, стоимо-
стью $19,5 млрд). В другие страны они стали 
экспортировать всего на 2% больше.

«Прачечные» далеко не всегда продают на 
Запад нефтепродукты, которые произведены 
именно из российского сырья. Они вполне 
могут использовать для этого нефть из других 
источников, а образовавшиеся в отрасли дыры 
закрывать как раз нефтью из России. Но по 
большому счету введение ценового потолка 
не привело к тому, что западные экономики 
избавились от российской нефти. Оно просто 
создало больше возможностей для посредни-
ков.

Это, конечно, не значит, что сама идея потолка 
цен несостоятельна. Если она позволяет со-
кращать российские нефтяные доходы, значит, 
она работает. Из-за новых правил издержки 
России растут. Если отправлять нефть сначала 
в Китай и только потом в Европу, по пути при-
дется израсходовать существенную ее часть. 
Нефтеперерабатывающие заводы должны 
переориентироваться на новые сорта сырца. 
А для обхода потолка цен приходится дого-
вариваться на не самых выгодных условиях 
с новыми страховщиками и транспортными 
компаниями.

Однако измерить все эти издержки очень не-
просто. По подсчетам мониторинговых компа-
ний, российский сорт Urals продается дешевле 
на $25–35 за баррель, чем Brent. Однако дан-
ные из стран вроде Индии свидетельствуют, 
что цена на российскую нефть может быть 
существенно выше. При этом Россия также 
поставляет сырец в Китай через нефтепровод, 
и это позволяет в принципе избегать потолка 
цен.

По официальным российским данным, произ-
водство нефти сейчас ниже довоенных про-
гнозов на 8%, а доходы в первом квартале 2023 
года упали на 40% по сравнению с прошлым 
годом. Но некоторые из компаний, которые 
торгуют российской нефтью, могут быть до-
вольно тесно связаны с Кремлем и, по сути, 
работать на Владимира Путина. Если мировые 
цены опять пойдут вверх, сохранить потолок в 
$60 будет крайне трудно.

Источник zona.media

https://zona.media/article/2023/06/28/oilcap
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Бизнес-ангелы Малофеева 
Кто помогает "православному олигарху" зарабатывать в обход санкций
Инвестиционный банкир и "православный олигарх" Константин Малофеев известен больше своими обществен-
ными, а не бизнес-проектами. Владелец телеканала "Царьград", один из главных спонсоров войны в Украине, – он 
тесно связан с организаторами аннексии Крыма, финансирует так называемую "ДНР" и отряды добровольцев, 
воюющих на стороне России. При этом бизнес Малофеева давно убыточен, и об источниках его средств приходи-
лось лишь догадываться. "Система", расследовательский проект Настоящего Времени и Радио Свобода, выяснила, 
откуда Малофеев берет деньги и кто ему в этом помогает. Авторы Сергей Титов 

при участии Дмитрия Сухарева 

Россия – это великая империя, возникшая 4000 лет назад, 
а противостоит ей "богомерзкая" цивилизация денег. При-
мерно к этому сводится псевдоисторический опус, кото-
рый сочинил бывший инвестбанкир и основатель теле-
канала "Царьград" Константин Малофеев. Труд, который 
едва уместился в три тома примерно по пятьсот страниц и 
получил благословение духовника Владимира Путина ми-
трополита Тихона Шевкунова, был представлен на Крас-
ной площади в начале лета 2022 года. Сидя в просторном 
шатре-павильоне, "православный олигарх" с окладистой 
бородой и в туфлях-лоферах на босу ногу вальяжно втол-
ковывал аудитории, что "наша империя – единственная и 
настоящая", даже "самый никчемный" православный царь 
лучше демократически избранного политика, только при 
монархии "и бедные, и богатые равны перед законом", а 
"успех" и "индивидуализм" – "либеральные мерзости".

После почти часового выступления слушателей ждала 
автограф-сессия. "Настоящий мир находится внутри 
Казанского и Успенского собора и зовет нас в царствие 
небесное", – напутствовал Малофеев. Гротескная картина, 
словно позаимствованная из антиутопий писателя Влади-
мира Сорокина, дополнялась тем, что его "коллега" высту-
пал на книжном фестивале "Красная площадь", который с 
2015 года проходит под патронажем фонда главы Службы 
внешней разведки Сергея Нарышкина, давнего товарища 
Путина со времен ленинградского КГБ.

Война с Украиной, конечно, тоже упоминается в трилогии 
Малофеева. В его интерпретации это не нападение на мир-
ное государство, а "воссоединение исторических русских 
земель". Малофеев – один из самых активных сторонников 
российского нападения на Украину, которое поддерживает 
не только словом, но и рублем. Считалось, что "православ-
ный олигарх" давно отошел от бизнеса и тратит накопле-
ния десятилетней давности. Но, как выяснила "Система", 
долгие годы Малофеев мог стоять за крупным IT-бизнесом 
и за неделю до войны сорвать солидный куш на его про-
даже. И здесь, конечно, не обошлось без государственных 
денег и ближнего круга Путина.

Часть 1. Офшорный кошелек

Из этой части вы узнаете, что у Константина Малофеева 
есть давний союзник – кипрский офшор Fliotis. Он помог 
бизнесмену купить любимую здравницу царской семьи в 
Крыму, кредитовал проекты "православного олигарха" и 
наказывал его должников.

В 2021-м жизнь 57-летнего предпринимателя Олега 
Михайлова резко пошла под откос. В начале года он был 
признан банкротом, и его имущество выставили на торги, 
а летом его арестовали по делу о мошенничестве. Все эти 
невзгоды были следствием взаимоотношений Михайлова с 
Малофеевым. В 2015-м Михайлов попросил у бизнесмена 
кредит в 100 млн рублей ($1,9 млн по курсу на день сделки) 
для агропроекта своего знакомого. Малофеев согласился, 
но потребовал у Михайлова поручительство. В назначен-
ный срок знакомый Михайлова деньги не вернул и угодил 
под судебный каток, который проехался и по его поручи-
телю.

Михайлов – не просто бизнесмен, рассказывает "Системе" 
его знакомый: он отставной офицер ГРУ, который и после 
оставления службы занимался боевыми задачами – сна-
чала в Сирии, а затем в аннексированном Россией Кры-
му. На этой почве Михайлов и сошелся с Малофеевым, 
одним из ключевых участников "русской весны" 2014 года 
и дальнейших событий. Поддержка сепаратистов стоила 
Малофееву инвестбизнеса – он схлопнулся из-за запад-
ных санкций. После этого "православный олигарх" якобы 
отошел от дел и сконцентрировался на своем детище 
– телеканале "Царьград". Первую прибыль медиаресурс 
Малофеева принес через семь лет после запуска – в 2022-м, 
когда российская армия вторглась в Украину. Остальной 
бизнес Малофеева тоже долгое время работал в минус. 
Несмотря на это, у Малофеева хватает денег не только на 
"Царьград" и сомнительные проекты своих знакомых, но и 
на поддержку пророссийских сил за рубежом. При этом об 
источниках его средств можно было только догадываться.

Мы начали распутывать этот клубок с покупки Малофее-
вым крымского санатория "Ливадия" в 2018 году. Любимое 
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место отдыха царской семьи, которое после аннексии Кры-
ма отошло пророссийским властям, обошлось монархисту 
в полмиллиарда рублей. Из отчетности следует, что сделку 
профинансировал кипрский офшор Fliotis Projects. Этот 
же офшор не раз кредитовал и другие проекты Малофеева.

Впрочем, Fliotis не просто кошелек Малофеева. Он также 
задействован в карательной операции против отставно-
го офицера Михайлова – добивается в судах взыскания 
долга с поручителя и его уголовного наказания по статье 
о мошенничестве. Кто же стоит за офшором, который так 
сильно вовлечен в дела Малофеева?

Часть 2. Бизнес-ангел с Кипра

В этой части вы познакомитесь с искателем приключе-
ний Леонидом Гавриловым, который стремился познать 
загадки Вселенной. В поисках неизвестного ему откры-
лись офшорные тайны Малофеева, хранителем которых в 
конечном итоге и стал Гаврилов.

"Добрый день. Мы находимся в бухте Грин-бэй и сегодня 
опускаем сейф, который будет находиться на дне этого 
залива", – с серьезным видом произносит в камеру крас-
нощекий мужчина. Хмурясь от яркого кипрского солнца, 
организатор флешмоба поясняет: сейф символизирует 
деньги российских вкладчиков, которые застряли в мест-
ных банках из-за финансового кризиса в 2013 году. Среди 
пострадавших мог оказаться и Малофеев – он только что 
продал свои акции "Ростелекома" и перевел 5 млрд рублей 
($156 млн) в кипрский офшор.

"Офшорами пользуется весь мир, не только русские оли-
гархи, – а пострадали в этом совсем даже не олигархи", – 
сетовал у себя в ЖЖ Леонид Гаврилов, тот самый активист 
с сейфом. Он пытался помочь соотечественникам и на 
практике – через фейсбук предлагал покупателей на их 
"замороженные" депозиты. Как правило, такие услуги 
обходились вкладчику в 15-25% от суммы депозита, так 
что Гаврилов, вероятно, и сам рассчитывал заработать на 
чужом горе. Трудно сказать, выгорело ли дело – странич-
ка проекта в фейсбуке выглядит довольно запущенно. В 
любом случае Гаврилов не потерял интерес к офшорному 
бизнесу. Но обо всем по порядку.

47-летний Гаврилов по образованию программист и 
первое время работал по специальности. В середине 2000-х 
он увлекся дайвингом – и его жизнь круто изменилась. 
Гаврилов сколотил группу единомышленников (в нее 
вошли экстрасенс и геолог), которая стала искать по всему 
миру следы Великого потопа. Некоторые экспедиции ис-
следователи заранее анонсировали в интернете и предла-
гали присоединиться за деньги. По следам своих путеше-
ствий Гаврилов написал несколько книг-путеводителей и 
запустил собственные курсы для "подводных археологов". 
Пройти их, судя по соцсетям Гаврилова, можно как на юге 
Москвы в бассейне Института стали, так и в более теплых 
местах – Египте, Таиланде и на Кипре. Помимо этого, Гав-
рилов через кипрскую фирму продает оборудование для 
яхт и глубоководных роботов.

Интерес к тайнам мира привел Гаврилова на ТВ – консуль-
тантом в шоу "Битва экстрасенсов" и экспертом в конспи-
рологические передачи на РЕН ТВ. Еще одним опытом 
Гаврилова в медиа стало участие в запуске "Царьграда". 
Вероятно, активист, который не только топил на Кипре 
сейф, но и организовал установку на морском дне право-
славного креста и паломничество на Афон, разделяет цен-
ности Малофеева. Из доступной в интернете информации 
следует, что Гаврилов создавал онлайн-кинотеатр право-
славных фильмов "Царьград.Кино". А его имя и фамилия 
совпадают с данными участника презентации ютуб-канала 
"Царьграда" на фестивале православных СМИ в сентябре 
2014-го. В пресс-релизах тот Гаврилов числился директо-
ром по развитию проекта Малофеева. Сам Гаврилов в раз-
говоре с "Системой" подтвердил, что участвовал в запуске 
"Царьграда" и знаком с Малофеевым: "Константин и я 
исповедуем православие и на некоторых проектах пере-
секались".

Между тем интересы Гаврилова и Малофеева пересекались 
не только в сфере медиа. В 2017-м Малофеев решил пере-
писать активы подмосковного отеля "Царьград" на одно 
юридическое лицо. Им стал кипрский офшор, бенефици-
аром которого является Леонид Гаврилов. Впоследствии 
отель перешел компании Малофеева "Имение Царьград", 
на сделках купли-продажи Гаврилов ничего не заработал. 
А в 2019 году еще одному офшору Гаврилова отошел тот 
самый Fliotis. Судя по отчетности, через "офшорный коше-
лек" прокручивались миллиарды рублей.

Гаврилов мало похож на владельца бизнеса с такими обо-
ротами. Два его давних соратника, с которыми поговорила 
"Система", не слышали, чтобы Гаврилов "ворочал миллиар-
дами". Сам он скромно проживает в панельной пятиэтаж-
ке на юге Москвы, из другого имущества – одноэтажный 
садовый домик на пяти сотках подмосковной земли и два 
участка в тульской деревне. При этом Fliotis сохранил 
связь с Малофеевым. Совсем недавно, в июне 2022 года, 
дайвер-энтузиаст также стал владельцем того самого 
офшора, в который Малофеев перевел 5 млрд рублей в 
злополучном для Кипра 2013 году.

Выглядит так, будто Гаврилов играет роль номинального 
владельца для отвода глаз. И если эта схема работает на 
Кипре, то почему бы не использовать ее и в России?

Часть 3. Инвестор в IT

Из этой части вы узнаете, что Гаврилова и Малофеева свя-
зывают не только офшоры, но и крупная российская IT-
компания AT Consulting. Малофеев заприметил ее в начале 
2010-х, спустя несколько лет фирма оказалась в прицеле 
ФСБ, а в 2021 году ей заинтересовался "Росатом".

Поздним февральским вечером 2018 года в московской квар-
тире IT-бизнесмена Сергея Шилова раздался звонок в дверь. 
Незваные гости были очень некстати – предприниматель опаз-
дывал в аэропорт. Шилов отпер замок и увидел перед собой 
отряд сотрудников ФСБ с автоматами наперевес. Чтобы осту-
дить пыл силовиков, Шилов сразу сообщил, что у него дома 
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беременная жена. В доказательство он указал на развешанные 
по квартире фотографии УЗИ. Это действительно разрядило 
обстановку. Но не спасло квартиру Шилова от обыска, а его 
самого – от поездки в Следственный комитет. Вояж закончил-
ся для выпускника Гарварда арестом по делу о махинациях 
с IT-системой МВД на 1,4 млрд рублей ($35 млн). По версии 
следствия, система оказалась недоделанной, а значит, ее раз-
работчик – основанная Шиловым AT Consulting – присвоил 
бюджетные деньги.

Новость об аресте Шилова вышла не только в деловых 
СМИ, но и на сайте "Царьграда", у которого, как ни 
странно, оказались источники в окружении бизнесмена. 
Параллельно вокруг AT Consulting начались метаморфозы. 
Компанию возглавил начальник юридического департа-
мента "Имения Царьград" Иван Матяш, а ряд связанных 
с AT Consulting структур перешел бывшему партнеру 
Малофеева Евгению Жуланову. За перестановками стоял 
Малофеев, который хотел помочь команде AT Consulting 
"в трудное время", писало издание TAdviser со ссылкой на 
неназванный источник. В отчетности за 2019 год компания 
раскрыла, что ее бенефициаром является Леонид Гаврилов.

Следы Гаврилова в AT Consulting можно разглядеть и 
раньше – когда в 2016 году оказалось, что IT-компанию 
контролирует фирма под названием "Проектные инвести-
ции". Сам Гаврилов сказал "Системе", что стал владельцем 
AT Consulting в 2011 году. Тогда же Гаврилов учредил 
"Проектные инвестиции". Стоит ли говорить, что эта фир-
ма, как и Fliotis, напоминает очередной кошелек "право-
славного олигарха". В 2019 году фирма приобрела у бизнес-
мена компанию "Авангард", заплатив предположительно 
750 млн рублей ($12 млн). "Проектные инвестиции" также 
кредитовала "Царьград" и "Медиа Арт Студио", снявшую 
военную драму "Герой" с Димой Биланом. Деньги посту-
пали в "Проектные инвестиции" как минимум по двум 
каналам – от связанного с Fliotis офшора и AT Consulting.

Малофеев может знать AT Consulting как минимум с нача-
ла 2010-х. В то время компания стала заметным исполни-
телем проектов "Ростелекома", а "православный олигарх" 
был крупнейшим миноритарием госкомпании и устанав-
ливал контроль над ее подрядчиками. Бывший член совета 
директоров "Ростелекома" Евгений Юрченко так описывал 
методы структур Малофеева:

"К тебе приходят и говорят: завтра твоя компания лишит-
ся всех заказов. Если не хочешь, чтобы она разорилась, 
отдай мне 70% [акций], а я со стороны государства гаран-
тирую передачу тебе госзаказов".

AT Consulting тоже оказалась в поле зрения Малофеева, 
рассказывает другой бывший топ-менеджер "Ростелекома". 
Гаврилов с этим не согласен: "Нигде в документах его нет". 
Публично же декларировалось, что компанией владеет и 
управляет ее основатель Шилов.

Оказавшись в СИЗО, айтишник начал быстро сдавать 
позиции. Через месяц ареста он не только дал признатель-
ные показания, но и "заложил" бывшего топ-менеджера 

"Ростелекома" и давнего знакомого Малофеева Алексея 
Нащекина. Кроме того, уголовное дело насторожило за-
казчиков AT Consulting, что неминуемо отразилось на биз-
несе. Ситуация явно выходила из-под контроля. Тогда на 
выручку Шилову пришел адвокат Александр Железников, 
не раз представлявший интересы Малофеева. Примерно 
в то же время в совет директоров AT Consulting вошел 
бывший сотрудник ФСБ и компаньон Жуланова Антон 
Немкин. Вскоре дела Шилова пошли на поправку – сначала 
его перевели под домашний арест, а затем выпустили из 
СИЗО под подписку о невыезде. В 2019 году дело против 
него окончательно развалилось.

В AT Consulting за Шиловым осталось 10% акций и место в 
совете директоров. Остальные четыре кресла заняли люди, 
связанные с Малофеевым, к работе с AT Consulting под-
ключился и его 27-летний сын Кирилл, а срок полномочий 
Матяша на посту гендиректора продлили до 2024 года. 
Впрочем, вскоре стало понятно, что будущее AT Consulting 
связано совсем с другими силами.

В конце 2021 года в прессу просочилась информация 
о том, что к AT Consulting присматривается "Росатом". 
Интерес атомной госкорпорации объясняли желанием 
развивать собственную IT-инфраструктуру. Почему из 
десятков IT-компаний "Росатом" остановился именно 
на AT Consulting? Не последнюю роль в этом решении 
могли сыграть давние отношения Малофеева со старым 
другом Путина Юрием Ковальчуком, семья которого 
близка к "Росатому". Ведь за спиной у них не одна спец-
операция.

Часть 4. Полезное облучение

Из этой части вы узнаете, как Малофеев помогает Путину 
и его друзьям, а они – ему и откуда на счетах структур, 
близких к "православному олигарху", взялись миллиарды 
рублей аккурат перед российским вторжением в Украину.

"Кстати говоря, хорошо, что у нас вообще кабельные сети 
сохранились. Вы знаете, что мы чуть-чуть их не потеряли?" – 
мимоходом бросил Владимир Путин на втором часу медиафо-
рума Общероссийского народного фронта в апреле 2016 года. 
Углубляться в подробности он не стал, но через три дня тему 
раскрыл телеканал "Россия 1". Американские спецслужбы яко-
бы собирались установить контроль над кабельным операто-
ром "Национальные телекоммуникации", но в дело вмешалась 
"Национальная медиа группа" (НМГ) Юрия Ковальчука. "Под 
прикрытием ФСБ" НМГ сформировала пул инвесторов, ко-
торый выкупил оператора "из-под носа американцев", а затем 
продал актив государственному "Ростелекому" за $1,5 млрд.

В финальной части операции участвовал Малофеев – он 
считался серым кардиналом "Ростелекома", в частности, 
вместе с соратниками занимал несколько кресел в совете 
директоров, который в начале 2011 года одобрил сделку 
с НМГ. "Купили "Ауди" по цене "Майбаха", – вспоминает 
бывший топ-менеджер "Ростелекома". В сюжете "России 1" 
утверждалось, что НМГ ничего не заработала на продаже 
оператора. Даже если это так, у сделки был еще один выго-
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доприобретатель – офшор Shepton Holdings. "Ростелеком" 
не только купил "Национальные телекоммуникации", но 
и погасил их долг перед Shepton в 3,9 млрд рублей ($132 
млн). Офшором владел давний знакомый Ковальчука 
Александр Плехов. А бенефициаром всей схемы с долгом 
мог быть близкий друг Путина Сергей Ролдугин.

Через два года помощь потребовалась уже Малофееву. Его 
друг и покровитель Игорь Щеголев покинул пост министра 
связи, и Малофеев стал терять влияние в отрасли. Попыт-
ки выйти из капитала "Ростелекома" раз за разом терпели 
фиаско, а на горизонте замаячило уголовное дело о хищении 
кредита ВТБ. На выручку пришел "Ростелеком", который 
возглавил "человек Ковальчука" Сергей Калугин – под его 
руководством госкомпания выкупила собственные акции у 
Малофеева за 38,2 млрд рублей ($1,2 млрд). Большая часть 
суммы предназначалась Газпромбанку, который выдавал 
кредиты на покупку акций Малофеева. Совладельцем Газ-
промбанка выступал Юрий Ковальчук. Именно в его инте-
ресах, согласно одной из версий, Малофеев скупал акции 
"Ростелекома". А Ковальчук якобы заступался за Малофеева, 
когда у того возникли проблемы с ВТБ. Связи с Ковальчуком 
прослеживаются и у лучшего друга Малофеева Александра 
Провоторова, который при нем возглавлял "Ростелеком". 
Провоторов знал и Шилова из AT Consulting – в сентябре 
2021-го они запустили "Цифровую академию талантов", но 
бизнес довольно быстро сошел на нет. Вероятно, дело в том, 
что у Шилова на горизонте появился более амбициозный 
проект – альянс с "Росатомом". В действительности госкорпо-
рация, с которой тесно связаны интересы семьи Ковальчука, 
покупала AT Consulting. Сделка была закрыта 16 февраля 
2022 года и обошлась "Росатому" в 20,2 млрд рублей ($265 
млн), из которых 16,6 млрд ($218 млн) поступили на счет 
"Проектных инвестиций" Гаврилова. Компания, в свою оче-
редь, почти сразу выплатила "бизнес-ангелу" Малофеева 1,5 
млрд рублей ($14 млн). Как счастливчик распорядился этим 
капиталом? "Деньги любят тишину", – ушел от ответа Гаври-
лов и отказался обсуждать сделку, сославшись на документы 
о неразглашении.

Из документов в распоряжении "Системы" следует, что 
после продажи AT Consulting Гаврилов приобрел одноком-
натную квартиру в сочинском ЖК "Фрукты". Покупка могла 
обойтись в 10-15 млн рублей ($166 000-248 000). Довольно 
скромно для новоиспеченного миллиардера. Впрочем, это 
также может говорить о том, что большая часть выплачен-
ной суммы предназначалась не Гаврилову. В пользу этой 
версии говорят и другие вложения "Проектных инвести-
ций". Среди них не только многомиллионные платежи 
людям из окружения Малофеева и близким к нему структу-
рам, но и отчисления в его благотворительный фонд и даже 
денежные переводы в пользу экс-тренера киберспортивной 
команды, за которую выступал сын Малофеева.

Еще почти 6 млрд рублей ($68 млн) "Проектные инвести-
ции" вложили в паи УК "Апрель капитал". И у этой струк-
туры тоже можно разглядеть связи с Малофеевым.

"Апрель капитал" тоже был совладельцем AT Consulting – 
приобрел 14,5% акций у "Проектных инвестиций" Гаври-

лова перед сделкой с "Росатомом". Примечательно, что 
за полгода до нее "Апрель капитал" раскрыл рыночную 
стоимость своего пакета – 688 млн рублей ($9 млн). Полу-
чается, на тот момент вся компания могла стоить менее 5 
млрд рублей ($64 млн) – в четыре раза меньше суммы, за 
которую ее в итоге купил "Росатом". Вероятно, "Апрель ка-
питал" тоже участвовал в сделке. По крайней мере, с 2022 
года УК не публикует информацию о своих акциях AT 
Consulting. Таким образом, структуры, у которых просле-
живаются связи с Малофеевым, могли выручить за свои 
акции до 19,8 млрд рублей ($260 млн).

На что в конечном итоге могут пойти эти деньги? Когда 
в апреле 2022 года "Царьград" сообщил, что по решению 
российских судов взыскал с Google 1 млрд рублей ($12 
млн) за блокировку своего ютуб-канала, то обещал напра-
вить средства на войну в Украине. Малофеев раздает на-
грады и премии за участие в войне, а его благотворитель-
ный фонд в 2022 году потратил на помощь Донбассу более 
700 млн рублей. Вероятно, это соответствует взглядам 
близкого к "Росатому" Юрия Ковальчука. И вполне укла-
дывается в бизнес-логику самого Малофеева. Если верить 
анонимным телеграм-каналам, "православный олигарх" 
активно интересуется промышленностью Донбасса. Пока 
что реальных подтверждений этому не нашлось. Впро-
чем, интерес Малофеева к донецкой бизнес-среде налицо. 
Летом 2022 года в Донецке зарегистрировали пять фирм, 
их гендиректором назначили Алексея Терехова, который 
руководит ООО "Контур" Малофеева, а одну из фирм на-
звали ЦДХ – "Царьград Донецк холдинг".
"По-христиански пожелаю Вам личных успехов во всех до-
брых начинаниях", – ответил представитель Малофеева и 
оставил вопросы "Системы" без комментариев.

***

Презентация трехтомника Малофеева в стенах Кремля не 
обошлась без "громких заявлений", сообщал "Царьград". 
Таковым телеканал посчитал ответ своего владельца на 
явно заготовленный вопрос о том, кого он видит монар-
хом в России – потомка дома Романовых или нынешнего 
президента. "Я, безусловно, считаю, что самым достойным 
претендентом на то, чтобы быть императором современ-
ной России, является Владимир Владимирович Путин", – 
отчеканил Малофеев.
Заявление хоть и снискало овации, но на сенсацию явно не 
тянуло – Малофеев регулярно признается в любви Путину 
и сватает его в монархи. И дело не только в том, что пу-
тинский режим одарил Малофеева деньгами и влиянием. 
По сути, у "православного олигарха" нет альтернатив – на 
Западе ему грозят конфискация имущества и до 40 лет 
тюрьмы. Так что неудивительно, что прагматичный Мало-
феев делает ставку на престарелого государя-императора, 
который рвет все связи с западным миром. Что дальше? 
Если верить писателю-провидцу Сорокину – Великая 
Западная Стена, произвол опричников, тотальная зависи-
мость от китайских товаров и повсеместный террор про-
тив собственного народа. Похоже, первые ласточки этого 
будущего уже прилетели.

Источник svoboda.org

https://www.svoboda.org/a/systema-malofeev/32470595.html


10 ОБЪЕКТИВ :: Июнь 2023

РАССЛЕДОВАНИЕ

Пьяные аварии, тайники на кладбищах 
и торговцы оружием
Чем шпион ГРУ занимался в Центральной Европе
Представьте себе российского шпиона в Европе под прикрытием. Перед глазами предстает образ молчаливого 
Штирлица в стильном пальто или глубоко законспирированного «нелегала», как в сериале «Американцы». А теперь 
сравните эти образы с нашим героем — полковником ГРУ Антоном Горьевым. Его последнее прикрытие — долж-
ность российского консула в Словакии, где он известен по трагическому происшествию.
Летом 2021 года наш шпион, будучи за рулем дипломатического автомобиля, сбил 51-летнюю женщину на парков-
ке супермаркета. Она попала в больницу с тяжелыми травмами. Это не было секретной операцией по устранению 
«врага родины» — Горьев просто был пьян. Полковник ГРУ отказался пройти тест на алкоголь в крови и покинул 
место происшествия, но на следующий день протрезвел и все-таки извинился перед семьей пострадавшей. Наказа-
ния за вождение в нетрезвом виде он не понес: защитил дипломатический иммунитет.
Спустя полгода Антон Горьев оказался среди десятков российских дипломатов, высланных из Словакии. Чем имен-
но он занимался в стране, неизвестно. Зато многое удалось выяснить о его похождениях в Венгрии, где он ранее 
возглавлял консульский отдел посольства. Горьев устраивал шпионские тайники на венгерских кладбищах, открыл 
памятник Юрию Гагарину вместе с местным экстремистом, спас торговцев оружием от экстрадиции в США и орга-
низовал митинг «Ночных волков». Вместе с партнерами из VSquare (Центральная Европа) и ICJK (Словакия) Центр 
«Досье» рассказывает о насыщенной жизни российского шпиона в Центральной Европе.

Сахалин — Будапешт

Антон Геннадьевич Горьев родился в Саратовской области 
в 1983 году. В начале 2000-х он вступил в ряды российской 
армии, а уже в 24 года будущий шпион стал командиром 
отделения в российской воинской части 49555 в Южно-
Сахалинске. Там расположен 2357-й отдельный батальон 
радиопеленгации ГРУ. Прописан Горьев в те времена был 
прямо по соседству — на Гвардейской улице Южно-Са-
халинска. Жена Горьева Агния была зарегистрирована в 
общежитии ГРУ в Москве.

С 2007 по 2013 год в трудовой биографии Горьева зияет 
пробел — судя по открытым источникам, в это время он 
ничем не занимался. Вероятно, именно тогда его выбрали 
для подготовки к службе за рубежом под дипломатиче-
ским прикрытием.

«Чтобы стать офицером ГРУ, выполняющим задачи за 
рубежом (легально или нелегально), офицеры проходят 
обучение в Военно-дипломатической академии в Москве. 
Эта академия привлекает студентов, которые востребова-
ны во всех российских вооруженных силах», — рассказал 
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VSquare источник в одной из европейских дипмиссий.
По его словам, офицеры ГРУ, ответственные за набор буду-
щих дипломатов под прикрытием, ищут лучших кандида-
тов в воинских подразделениях ГРУ. Например, в подраз-
делениях радиоэлектронной разведки или в спецназе.

В 2013 году Горьев наконец становится дипломатом. В 
статье, посвященной  фотовыставке в Венгерском военном 
музее в Будапеште, его представили как российского кон-
сула. Венгерские спецслужбы знали, что Горьев работает 
в разведке, рассказал VSquare бывший сотрудник венгер-
ской контрразведки.

По его словам, в начале шпионской карьеры Горьеву по-
ручили ухаживать за захоронениями советских солдат 
Второй мировой войны. Это типичная задача для молодых 
шпионов ГРУ, пояснил источник зарубежных журнали-
стов.

«Такая деятельность включает много путешествий за 
город, что дает офицерам ГРУ отличную возможность 
параллельно вести работу по оперативной поддержке. 
Например, они могут исследовать сельскую местность, 
ходить по лесам в поисках подходящих мест для тайни-
ков, где агенты ГРУ могут оставлять или получать деньги 
и информацию. Или — определять безопасные точки для 
встреч с этими агентами ГРУ», — объяснил собеседник 
VSquare.

Под видом ухода за воинскими захоронениями Горьев 
посетил множество общественных кладбищ, добавил в 
разговоре с VSquare бывший офицер контрразведки. Гуляя 
по погостам, офицеры ГРУ не только возлагают венки со-
ветским солдатам, но и ищут заброшенные могилы. Неухо-
женные захоронения — верный знак того, что родствен-
ники покойных тоже умерли. А значит, их имена можно 

использовать для создания поддельных документов — их 
применяют в шпионских операциях.

Лучшие друзья ГРУ — это радикалы

Турне по советским мемориалам помогло Анатолию 
Горьеву наладить контакты с местными прокремлевскими 
радикальными ячейками — от коммунистов до ультрапра-
вых и т.д.

В Венгрии, как и в большинстве стран Восточного блока, 
многие считают советское прошлое оккупацией. А со-
чувствующие Кремлю и ностальгирующие по Советскому 
Союзу чаще всего относятся к радикальным группиров-
кам. Они празднуют день вхождения Красной армии в 
страну и возлагают венки к советским мемориалам. Такие 
маргинальные активисты — главные кандидаты на роль 
агентов ГРУ. По словам источника VSquare из одной из 
ультралевых организаций, Горьев дружил с несколькими 
его соратниками.

В 2015 году венгерские коммунистические и ультраправые 
организации объединились в неожиданный альянс, чтобы 
провести в Будапеште антиукраинскую конференцию. В 
числе участников оказался и офицер ГРУ Антон Горьев. На 
конференции активисты требовали предоставить Крыму, 
ДНР и ЛНР право на «самоопределение» и поддержали 
прокремлевский курс премьер-министра Венгрии Виктора 
Орбана. Активисты «предложили поднять на европейский 
уровень политику „поворота на Восток“ венгерского пра-
вительства, пересмотреть враждебное отношение НАТО и 
ЕС к Востоку и создать систему равноправного сотрудни-
чества с Россией».

Примерно в этот период наш шпион получил повышение — 
он стал вторым секретарем и заведующим консульским от-
делом посольства России. Вскоре Антон Горьев организовал 
митинг «Ночных волков» в Венгрии — конечно же, опять на 
кладбище. Вместе с пропутинскими байкерами он возложил 
венки к мемориалу советским солдатам в Будапеште. Не-
сколькими месяцами ранее в открытии мемориала участво-
вал Владимир Путин.

Годом позже полковник ГРУ появился на публике вместе с 
зампредом ультраправой прокремлевской партии «Йоб-
бик» Ласло Тороцкаи  . Они провели церемонию откры-
тия памятника Юрию Гагарину в деревне Асотталом, где 
Тороцкаи был мэром.

В Венгрии Тороцкаи считают экстремистом: его молодеж-
ное движение «Шестьдесят четыре округа» (HVIM) вербо-
вало ультрарадикалов за пределами страны. Группировка 
организовывала митинги в поддержку ДНР и призывала 
бойкотировать шоколад компании Roshen бывшего пре-
зидента Украины Петра Порошенко. Они также отрицают 
принадлежность Закарпатья к Украине.

В ответе VSquare Тороцкаи отрицал, что знаком с Антоном 
Горьевым или что российский дипломат играл какую-либо 
роль в организации празднования в честь Юрия Гагарина 

Антон Горьев. Источник: Центр «Досье»
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много лет назад. По его словам, он отправил общее при-
глашение в российское посольство на мероприятие, а они 
прислали Горьева.

Помимо контактов с радикальными активистами и за-
боты о советских мемориалах, Горьев защищал торговцев 
оружием. В ноябре 2016 года венгерские власти провели 
рейд на складе оружия недалеко от Будапешта и задержали 
российских поставщиков оружия — Владимира Люби-
шина-старшего и его сына Владимира Любишина-млад-
шего. Международное расследование возглавляли агенты 
американского управления по борьбе с наркотиками под 
прикрытием, выдававшие себя за членов мексиканского 
наркокартеля. Владимиры Любишины согласились продать 
картелю старое советское оружие, списанное венгерской 
армией, в обмен на кокаин и несколько миллионов долла-
ров.

Оружейных дилеров спас консульский отдел Горьева: его 
сотрудники регулярно посещали Любишиных в тюрьме 
и присутствовали на всех судебных заседаниях. В конце 
концов ФСБ инсценировала собственное расследование и 
попросила выслать россиян на родину. Венгерское пра-
вительство передало россиян Кремлю, благодаря чему те 
избежали экстрадиции в Штаты. В России с Любишиных 
сняли все обвинения.

Чем Горьев занимался в дальнейшие годы в Венгрии, 
неизвестно, однако в 2020-х наш шпион уже работал в 
Словакии. По данным VSquare, Горьев появился в списке 
аккредитованных дипломатов МИД Словакии в январе 
2020 года.

Единственное публичное упоминание о его деятельности 
в новой стране — новость о том самом инциденте, когда 
пьяный шпион сбил женщину. Ничем другим Горьев отме-

титься не успел: весной 2022 года его выслали из Словакии 
после вторжения России в Украину.

По данным VSquare, в 2022 году из Словакии выслали 
две партии российских дипломатов. В середине марта 
словацкие власти раскрыли российскую шпионскую сеть, 
которой руководили сотрудники посольства России в 
Братиславе. Полиция предъявила обвинения отставному 
сотруднику словацкого министерства обороны Павлу Буч-
ке. Он признался, что с 2013 года предоставлял секретную 
информацию российским шпионам, оставляя SD-карты в 
тайниках и встречаясь с кураторами в безлюдных местах.

Второй раунд прошел в конце марта, когда Словакия вы-
слала 35 дипломатов, вдвое сократив число сотрудников 
российского посольства. По данным источника ICJK, 
Горьев и его жена, скорее всего, отправились домой вместе 
со второй группой. 

«Что касается российских посольств, то почти 100%, бук-
вально каждый их сотрудник в Словакии — оперативник 
спецслужб под дипломатическим прикрытием», — заявил 
тогдашний министр обороны Ярослав Надь.

Тот факт, что после Венгрии Горьева отправили работать 
в соседнюю Словакию, может означать, что его операции 
могли проходить в обеих странах одновременно, объяснил 
VSquare бывший сотрудник венгерского управления по 
защите Конституции (AH) Ференц Катрейн:

«Подобная трансграничная деятельность российских 
шпионов — обычное дело. Они могут даже не участвовать 
в операциях в стране, где они аккредитованы [как ди-
пломаты]. Лучших шпионов часто задействуют в третьих 
странах».

«Ночные волки» у мемориала советским солдатам в Будапеште Источник: сайт «Ночных волков» Антон Горьев на открытии памятника Юрию Гагарина. Источник: Móra-Net Televízió

Источник dossier-center.appspot.com

https://dossier-center.appspot.com/goryev/
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Убийство журналистов было только началом
Как «вагнеровцы» терроризируют ЦАР
Почти пять лет назад, 30 июля 2018 года, в Центральноафриканской республике убили трех российских журнали-
стов: Орхана Джемаля, Кирилла Радченко и Александра Расторгуева. Репортеры отправились в ЦАР, чтобы подго-
товить материал о деятельности наемников группы «Вагнер» в этой стране. После продолжительного расследования 
Центр «Досье» пришел к выводу, что к убийству были причастны структуры основателя группы «Вагнер» Евгения 
Пригожина. С тех пор для российских наемников в ЦАР внесудебные казни гражданских лиц, мародерство, из-
биения священников и стрельба по сотрудникам ООН стали нормой. Все эти события они подробно описывают в 
своих отчетах.

Спустя пять лет, благодаря утекшим внутренним архивам 
#Wagnerleaks, мы можем ответить на вопрос, интересо-
вавший погибших журналистов: чем именно занимается в 
ЦАР группа «Вагнер». Центр «Досье» совместно с издани-
ями Le Monde, Capa Presse и Die Welt изучил внутренние 
документы пригожинских структур, которые раскрывают 
подробности массового военного развертывания группы 
наемников «Вагнер» в ЦАР, а также последствия их работы 
в стране.  

Похищения и убийства

В мае 2023 года жители квартала «5-й километр» в столице 
Центральноафриканской республики Банги закрыли свои 
предприятия и провели акцию протеста против непрекра-
щающегося насилия со стороны наемников группы «Ваг-
нер». По словам местных, бойцы частной армии Евгения 
Пригожина преследуют, похищают, насилуют и пытают 
центральноафриканцев. Акции протеста предшествовала 
серия похищений местных жителей: наемники схватили 
Чеха Самджида Махамата Чибеке, его родственника, чье 
имя было указано как Харун, а также 70-летнего Махама-

та Амата Хафида Мусу Бачира. После нескольких часов 
пыток «вагнеровцы» отпустили двоих. Чибеке, по данным 
местного издания CNC, попал в больницу и впал в кому. 
Судьба пожилого Бачира остается неизвестной.

Протесты наделали столько шума, что к центральноаф-
риканцам приехал российский советник президента ЦАР 
Виталий Перфильев. Он настаивал, что «вагнеровцы» 
проводят все операции совместно с жандармерией ЦАР. 
Однако десятки внутренних отчетов и справок пригожин-
ских структур показывают, что это не так.

Судя по документам, находящимся в распоряжении «До-
сье», российские наемники в ЦАР быстро включились 
в привычную для них жизнь — с алкоголем, насилием и 
убийствами. С убийства Джемаля, Радченко и Расторгуева 
в 2018 году их беспредел только начался.

По информации «Досье», люди Пригожина в ЦАР могут 
стоять за еще одним похищением: ключевой свидетель 
убийства репортеров Бьенвеню Дувокама пропал в 2021 
году. Дувокама был за рулем машины, на которой журна-
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листы ехали в западню — на встречу c несуществующим 
фиксером Мартином. По словам источника «Досье» в 
Банги, Дувокаму похитили в Камеруне лица, работавшие 
в интересах Пригожина, и увезли обратно в ЦАР в конце 
2020 года. Его местонахождение до сих пор остается неиз-
вестным.

Ранее «Досье» удалось установить, что на протяжении 
всей командировки журналистов водитель поддерживал 
связь с местным жандармом Эммануэлем Туагенде Кото-
фио, который следил за ними. Котофио, в свою очередь, 
постоянно общался с пригожинскими сотрудниками в 
Центральноафриканской республике. Дувокама был готов 
поделиться сведениями об убийстве россиян с журнали-
стами — вероятно, из-за этого его и похитили.
car.png

В январе 2019 года «вагнеровцы» засветились в еще одной 
истории с похищением — на этот раз местного жителя 
Махамата Нура Мамаду. После ложного доноса о связи 
с мусульманской группировкой «Селека» солдаты FACA  
задержали Мамаду и привезли на базу, которую они делят 
с российскими наемниками. Оттуда бойцы «Вагнера» 
перевезли его на свою отдельную базу, где допрашивали 
и пытали. «Мне связали руки и накрыли голову курткой, 
били кулаками. Ночью связали. Потом отвезли на свою 
базу», — рассказал Мамаду. Пытки включали избиение, 
подвешивание и отрезание фаланги пальца. Позднее Ма-
маду отпустили, а после того как его дело дошло до ООН, 
мужчину убили при невыясненных обстоятельствах.

Во внутреннем отчете пригожинских структур от 26 фев-
раля 2019 года инцидент описан следующим образом  : «2 
местных жителей ЦАР задержанные в ходе боя, по подо-
зрению в участии группировки „Селека“ при неизвестных 
обстоятельствах – 200, 1 местный житель ЦАР (задержан-
ный в ходе боя, по подозрению в участии группировки 
„Силека“ — 300 в ходе допроса применялись пытки, и 
ампутирована 1 фаланга правой руки».

«Двухсотыми» обозначают убитых, «трехсотыми» — ране-
ных. Описание ранения полностью совпадает с пытками 
гражданина ЦАР Мамаду. Таким образом, помимо Ма-
маду, который в отчете обозначен как «трехсотый», был 
еще один местный житель, которого без суда и следствия 
убили сотрудники Евгения Пригожина.

Также «Досье» и партнеры выяснили, что в мае 2021 года 
сотрудники «Вагнера» ворвались в дом к мяснику по имени 
Мамадзен в городе Кага-Бандоро и забрали его вместе с 
его знакомым. По словам очевидцев  , их привезли на базу 
«Вагнера», расположенную на выезде из Кага-Бандоро. Что 
именно происходило с африканцами, неизвестно, но спустя 
два дня местные жители обнаружили их тела возле дороги 
в нескольких километрах от города. Свидетели утверждали, 
что во время убийства на базе «Вагнера» был некий наем-
ник с позывным «Бага». Судя по списку сотрудников «Ваг-
нера», в группе действительно числился человек с таким по-
зывным — Марат Шамилевич Багауетдинов (личный номер 
М-1587). Он присоединился к «Вагнеру» в июне 2015 года. В 
2017 году его планировали уволить, но он все же оказался в 

Последствия пыток Мамаду. Источник: Центр «Досье»

https://twitter.com/alleyesonwagner/status/1655915649393123329?ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetembed%7Ctwterm%5E1655915649393123329%7Ctwgr%5E597eead31d1c14f567522c58a30156ba68888286%7Ctwcon%5Es1_&ref_url=https%3A%2F%2Fdossier-center.appspot.com%2Fwagner_car%2F
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ЦАР. В 2021 году Багауетдинов, по информации источника 
в ЦАР, работал у наемников водителем, что совпадает с его 
анкетой при приеме в группу «Вагнера». Другими доказа-
тельствами о его возможной причастности к преступлению, 
кроме опознания местными жителями, «Досье» не рас-
полагает. На несколько доступных номеров, связанных с 
Багауетдиновым, ответила его сестра, которая утверждает, 
что ее брат никогда не был в Африке.

В 2022 году он, судя по всему, вернулся в родную Уфу .

В разговоре с журналистом Le Monde французский во-
енный источник привел еще несколько недавних примеров 
насилия со стороны группы «Вагнер».

31 марта 2023 года наемники задержали двух мужчин и 
доставили их в полицейский участок «Буар». «Вагнеров-
цы» настаивали, чтобы их поместили под стражу. Затем, 
по словам собеседника Le Monde, наемники стали пытать 
мужчин, а после доставили «подозреваемых» в больницу 
в крайне тяжелом состоянии. Один умер в тот же день, 
а другой — на следующее утро. Личность одного из них, 
33-летнего Чарльза Ябенинджи, установлена, о втором 
мужчине известен лишь его возраст — 28 лет.

3 апреля 2023 года в Кабо, городе возле границы с Чадом, 
местные власти и силы безопасности сообщили полиции 
ООН (UNPOL) о панике среди местного населения. Как 
выяснилось, у въезда на базу «Вагнера» в Кабо взорвался 
мотоцикл. В ответ разгневанные наемники избили при-
кладами автоматов двух сотрудников центральноафри-
канской армии FACA, которые находились на базе. Обоим 
понадобилась медицинская помощь. На следующее утро 
наемники избили священнослужителей (викария и его 
стажера). Затем они запретили всю коммерческую деятель-
ность в коммуне и стали обыскивать дома, в том числе 
здание жандармерии. Позднее наемники задержали не-
скольких местных жителей и удерживали их на своей базе.

В социальных сетях и местной прессе можно насчитать 
еще с десяток сообщений о подобных происшествиях и 
убийствах, в которых прямо или косвенно обвиняют на-
емников группы «Вагнер».

Помимо убийств, «вагнеровцы» в ЦАР, судя по внутренней 
документации, практикуют «стрельбу по инструкторам 
ООН», мародерство, употребление наркотиков и алкоголя. 
Сотрудников ООН в 2019 году обстреляли  бойцы с позыв-
ными «Борзый» (Денис Борозан, личный номер М-5090) и 
«Дин» (Денис Галичкин, личный номер М-5055). За нападе-
ние на представителей международной организации они от-
делались штрафами (150 и 300 тысяч рублей) и увольнением 
из «Вагнера». Отношения между «Вагнером» и ООН в ЦАР 
всегда были напряженными, но это первый случай, когда в 
отчетах сообщают о горячих столкновениях.

Мародерство и пьянство

Между пытками, похищениями и убийствами бойцы 
«Вагнера» не забывают и грабить местное население. Их 

жертвой может стать любой — от простого африканца до 
высшего государственного деятеля. Например, в одном 
внутреннем отчете описан случай кражи на даче тогдашне-
го премьер-министра ЦАР Фирмена Нгребады:

«Забрали всю бытовую технику и часть мебели (мякиши 
на кресла) из дачи премьер министра. Так забрали телеви-
зор, музыкальный центр отправили на Пески (Так приго-
жинские сотрудники называют Сирию. — прим. «Досье»), 
беговую дорожку на Липецк (Так пригожинские сотрудники 
называют Ливию. — прим. «Досье»). Телевизор вернули по-
сле того, как премьер обратился к КБ».
  
Многие пригожинские сотрудники по приезде в Африку 
уходят в запой — иногда с летальным исходом.

В 2018 году сотрудники Пригожина договорились о стро-
ительстве мясоперерабатывающего завода-комбината в 
районе города Алиндао — во внутренних документах про-
ект назывался «Мясники». Готовый завод должны были 
передать главе группировки «Союз за мир в Центрально-
африканской республике» (UPC) Али Дарраса  . В разгар 
работ в медицинский пункт пригожинских сотрудников 
доставили строителя-сантехника с «острым заболевани-
ем». Пациент «не мог самостоятельно передвигаться из-за 
развившейся слепоты, был бледен и ослаблен». Лечение от 
малярии не помогало, больного переправили в медицин-
ский пункт на базе «Бамбари», а затем пытались эвакуиро-
вать в столицу ЦАР, но у сантехника остановилось сердце. 
Сотрудникам Пригожина удалось выяснить, что мужчина 
отравился метанолом.

На следующий день со схожими симптомами поступил 
кладовщик завода — спасти его тоже не удалось. Их 
бытовая трагедия была зафиксирована в рапорте на имя  
начальника службы безопасности «Вагнера»:

«Малышев, Пономарев и Барабкин (сотрудники проекта 
«Мясники». — прим. «Досье») в период с июня по август 2019 
года употребляли алкоголь в больших количествах, практи-
чески каждый день. За исключением дней прохождения еже-
месячных транзитных колонн снабжения (2-3 дня в месяц). 
Также сотрудники прекращали употребление алкоголя в 
связи с окончанием денежных средств на его закупку — мак-
симум неделя в месяц. После поступления с колонной снабже-
ния командировочных — распитие продолжалось. Распивали 
предпочтительно джин и пиво».

Переводчик, работавший на проекте, рассказал составите-
лям отчета:

«Саша, Женя и Славик, когда у них были деньги пили 
очень много, до поздней ночи. Потом ложились спать, а 
когда просыпались продолжали распитие. Периодически 
сотрудники напивались до бессознательного состояния, 
обсыкались и рыгали прямо там, где спали (в палатке) 
из-за этого старшего проекта Саша, который пил больше 
всех выселили спать на улицу. Также сотрудник проекта во 
время употребления алкоголя часто забывали куда поло-
жили свои вещи и говорили охранникам завода (представи-
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тели местного населения, мусульмане из группировки UPS) 
что их обворовали работники завода, охранники верили и 
избивали работников в качестве наказания. Позже сотруд-
ники проекта „Мясники“ находили свои вещи, но этого не 
озвучивали». 

После двух месяцев пьянства «Мясники» перешли на 
дешевый аптечный спирт по 80 центов за флакон, который 
разбавляли водой в пропорции 1 к 1. Роковую партию 
спирта они купили в последний день лета — 31 августа. 
Флаконы были не похожи на предыдущие банки, а спирт 
сильно пах жженой резиной, но «Сашу, Женю и Слави-
ка» это не остановило — они замаскировали неприятный 
запах лимоном. Впоследствии выяснилось, что спирт был 
метиловым.

Помимо самопальных коктейлей, структуры Пригожина 
в ЦАР выпускают свою водку под брендом Wa Na Wa. На 
этикетке — изображение носорога и слоган: «Сделано в 
Центральноафриканской республике по российской техно-
логии». 

Другие алкогольные инциденты оказались менее трагич-
ны: например, 31 июля 2021 года на базе «Касаи» наемни-
ки, напившись с солдатами FACA и местной проституткой, 
потеряли пистолет АПС.

«В 21:30 31.07.2021 г. на территории склада РАВ, база 
„Касаи“, произошел инцидент между выше указанными со-
трудниками 2 ШО и сотрудниками 5 ШО нёсшими службу 
по охране и обороне бригадных складов РАВ, (старший 
ВОП сотрудник 5 ШО „Паскаль“). Так, сотрудник 5ШО 
„Мизгирь“ Б-36888 сделал замечание сотруднику „Шубе“ 
и потребовал покинуть охраняемый объект. В следствии 
чего произошла словесная перепалка и драка с сотрудни-
ком „Мизгирь“, который дал пизды этим клоунам. В мо-
мент потасовки, солдат FAKA и проститутка покинули 
место данного инцидента, при этом пропал табельный 
пистолет АПС, который лежал на пассажирском сидении 
автомобиля УАЗ „Патриот“. Поиск на месте пистолета 
АПС оказался безрезультатным. После чего сотрудники 
2 ШО вернулись на ПВД „Касаи“ где и были обнаружены 
сидящими в автомобиле, начальником оперативного 
направления бригады „Пиратом“ и и. о начальника РАВ 
„Варягом“»

Впрочем, оружие сотрудники Пригожина теряют и в трез-
вом состоянии. В 2020 году, вооружившись пистолетами 
Макарова и автоматами Калашникова, политологи Антон 
Дубель, Магомед Гасанов, Мухаммад Дико и Владимир 
Головачев прибыли в город Кага-Бандоро для проведения 
социологических исследований. Осматривая местные 
достопримечательности, они заглянули в жандармерию, 
где им пришлось сдать оружие. Местные жандармы обе-
щали вернуть его в целости и сохранности, но в итоге 
Дубель лишился автомата, а Гасанов — пистолета, следует 
из объяснительной записки. Впрочем, договоренности 
между Россией, ЦАР и Совбезом ООН вообще не предпо-
лагали, чтобы гражданские лица из России имели при себе 
оружие.

Как в ЦАР появились «пригожинские»

Сотрудники Пригожина и российское оружие в Централь-
ноафриканской республике появились неслучайно. Судя 
по календарю «повара Путина» (находится в распоряже-
нии «Досье» и партнеров), первая запись, связанная с ЦАР, 
датирована еще 22 августа 2017 года. В ней было указано 
имя тогдашнего посла ЦАР в РФ Клода Безо. С этого 
момента Пригожин и представители его «компании» стали 
наращивать свое присутствие в Центральноафриканской 
республике.

Уже через месяц после календарной пометки семь сотруд-
ников фирмы «М-Инвест», аффилированной с Пригожи-
ным, отправились в свою первую центральноафрикан-
скую командировку. Их пригласил лично президент ЦАР 
Фостен-Арканж Туадера, чтобы изучить возможности 
добычи природных ресурсов на территории страны.

В октябре того же года сотрудники Пригожина договори-
лись с чиновниками ЦАР о создании горнодобывающей 
компании, помощи в социальной политике и вопросах без-
опасности. Сотрудникам Пригожина пообещали предоста-
вить аэродромы Декоа, Нзако и Сам-Оуанджа и возмож-
ность свободного проезда через соседний Судан.
Взамен они должны были прислать «специалистов по 
безопасности» для охраны президента Туадеры и перепод-
готовки служащих ВС ЦАР. Также центральноафрикан-
ская сторона должна была помочь договориться с ООН о 
легализации российских наемников в стране.

А уже в ноябре министр национальной обороны и восста-
новления армий ЦАР Мари-Ноэль Койара просила при-
слать в страну 500 российских инструкторов для обучения 
местных бойцов.

В декабре 2017 года Россия запросила у Совбеза ООН 
исключение из эмбарго на поставку оружия в ЦАР для 
обучения местных сил обороны и безопасности. Поми-
мо оружия, в страну должны были на год прибыть пять 
военных и 170 гражданских инструкторов. В документах 

Внутренний отчет сотрудников Пригожина о потере оружия. Источник: Центр «Досье»
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были строго оговорены правила доставки, хранения и 
распределения оружия. О ношении оружия гражданскими 
политологами там речи, конечно, не шло.

К концу года была подготовлена карта разработки и до-
бычи полезных ископаемых в стране (координаты нахо-
дятся в распоряжении «Досье»), а уже зимой 2018-го, судя 
по внутренним отчетам, на позиции подтянулись первые 
наемники.

К февралю 2018 года численный состав группы «Вагнер» 
в ЦАР насчитывал 191 человека, которые расположились 
всего на двух базах.

Уже к июлю они расширились до семи баз численностью в 
210 человек без учета прикомандированных и переводчи-
ков. Осенью количество наемников увеличилось  еще на 
100 человек. Во внутренней справке 2020 года о ситуации в 
ЦАР сообщается, что на территории страны располагались 
11 так называемых пунктов временного дислоцирования 
(ПВД). Вот как описана одна из главных баз, расположен-
ных в столице ЦАР Банги:

«Центральный пункт дислокации. На данном ПВД распо-
лагается ОсО  , управление Бригады, служба тыла, служба 
РАВ  , служба связи, РМО  , комендантский взвод, а также 
сотрудники группы „Китаец“ выполняющие обязанности по 
охране и обороне складов с оружием (находится в непосред-
ственной близости к ПВД) и складов с боеприпасами (вы-
ездной пост, находится на окраине г. Банги). Общее количе-
ство личного состава 50–60 сотрудников. Также в г. Банги 
располагаются другие проекты Компании – политологи, 
геологи, аппарат советника президента, инструктора».

К 2020 году в распоряжении «Вагнера» уже находились  
восемь баз и два пункта временной дислокации: база «Бе-
ренго», база «Банги», база «Дамара», база «Банги» (точка 
перевалки грузов), база «Бокаранга», база «Боуа», база 
«Пауа», база «Бамбари», база «Бриа» и база «Бангассу».

К сентябрю 2021 года на территории страны численность 
наемников группы «Вагнер» достигала почти 1400 человек, 
находившихся на 47 локациях в ЦАР.

Оснащение «Вагнера» больше похоже на вооружение част-
ной армии, чем группы инструкторов. Ниже представлены 
списки техники и боеприпасов группы «Вагнер» в ЦАР, 
актуальные на сентябрь 2021 года.

В 2021 году заместитель постпреда России в ООН Анна 
Евстигнеева на обвинения о привлечении российских на-
емников для поддержки армии ЦАР ответила, что рос-
сийские инструкторы «не принимают участия в военных 
операциях против незаконных вооруженных форми-
рований». В прошлом российские власти неоднократно 
подчеркивали, что речь идет исключительно о помощи 
местной армии, а не об участии в каких-либо конфликтах 
и силовых акциях.

Полномочия и степень влияния наемников «Вагнера» на 
территории ЦАР на официальные военные формирова-
ния в стране удивляют: «Вагнер» готовит местных солдат 
и бойцов жандармерии, участвует в операциях против 
повстанческих группировок, охраняет президента Туаде-
ру, контролирует участки, где пригожинские сотрудники 
добывают золото и алмазы. Некоторые из этих участков 
находятся в «красных зонах» Кимберлийского процесса: 
драгоценные камни, добытые там, называют «кровавыми 
алмазами», поскольку прибыль от них идет на финансиро-
вание боевиков и вооруженных формирований.

Еще весной 2021 года группа экспертов ООН выражала 
обеспокоенность по поводу деятельности российских 
наемников и фактов нарушения прав человека, но ситуа-
ция до сих пор лишь продолжает ухудшаться, а местные и 
международные НКО продолжают вести подсчет внесу-
дебных казней, случаев мародерства, сексуального наси-
лия и арестов среди гражданского населения, в которых 
подозревают «вагнеровцев».

Некоторые из наемников, которые сейчас терроризируют 
население Украины, до этого набирались опыта в ЦАР и 
на других заграничных базах «Вагнера». Например, Антон 
Елизаров с позывным «Лотос», который руководил штур-
мом Соледара и появлялся на видео с Евгением Пригожи-
ным, упоминается в документах ЦАР периода августа–сен-
тября 2021 года. В 2022 году Владимир Путин наградил 
«Лотоса» званием Героя Российской Федерации.

Внутренний отчет сотрудников Пригожина о потере оружия. Источник: Центр «Досье»

https://t.me/Prigozhin_hat/3222
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По данным «Досье», Пригожин пытался сохранить ос-
новной состав «Вагнера» в Африке и не рисковать им в 
Украине, но Елизаров — не единственный, кто оказался 
на фронте. В Африке до начала войны работал командир 
наемников с позывным «Зомби», Борис Нижевенок, став-
ший известным благодаря участию в штурме Бахмута. Он 
ветеран российской армии, участвовал в войне в Донбассе 
и штурме Луганского аэропорта в 2014 году. По данным 
«Досье», Нижевенок также получил звание Героя Россий-
ской Федерации.

Владимир Ковалев, или «Добер», командовал базой под 
Банги в октябре 2021 года. В 2023 году пригожинская про-
паганда отметила его за предполагаемую роль в битве при 
Бахмуте.

В списке командиров, ответственных за базы в ЦАР, упо-
минается и Олег Конгин (позывной «Конг»). Он не был за-
мечен в Украине, зато побывал в Сирии в 2017 году, когда 
группа наемников расчленила и сожгла гражданина Сирии 
Мохаммеда Тахи Исмаила Аль-Абдуллу.

Ранее Центру «Досье» удалось выяснить имена всех при-
частных к казни Аль-Абдуллы.

Во внутренних справках по ЦАР неоднократно упоминает-
ся «группа „Китайца“». «Китаец», впоследствии сменивший 
позывной на «Айсмэн», — это еще один участник сирийской 
казни. Владимир Михайлович Китаев получил широкую из-

вестность после начала войны в Украине. В интервью про-
екту Gulagu.net бывший наемник «Вагнера» Азамат Улдаров 
рассказал, что именно Китаев отдавал приказы убивать 
мирных украинских граждан и дезертиров из «Вагнера». 
В группе «Вагнер» он воюет с 2015 года. Судя по недавней 
публикации в телеграм-канале «Разгрузка Вагнера», Китаев 
(«Айсмэн») также получил награду Героя России.

Центр «Досье» публикует список наемников, отвечавших 
за базы, блокпосты и пункты временного дислоцирования 
в ЦАР по состоянию на сентябрь 2021 года. Если вы распо-
лагаете информацией о причастности перечисленных лиц 
к преступлениям в России или за рубежом — свяжитесь с 
Центром «Досье».

Владислав Юрьевич Юртайкин, М-8126, «Юртай»
Владимир Николаевич Ковалев,  М-5019, «Добер»
Петр Васильевич Чувашов, М-1011, «Фрэд»
Игорь Николаевич Вашурин, М-4100, «Тамбов»
Михаил Владимирович Джигирь, М-3070, «Свиток»
Николай Александрович Хряпин, М-0262, «Сумрак»
Станислав Владимирович Потий, М-4221, «Рапид»
Андрей Александрович Нагайников, М-1572, «Монтана»
Максим Васильевич Лобанов, М-3926, «Выход»
Александр Анатольевич Филиппов, М-7032, «Пролетарий»
Денис Викторович Головко, М-4579, «Скотч»
Роман Александрович Романюков, М-2172, «Ромарио»
Валит Крымович Кинжалиев, М-2228, «Байтерек»
Андрей Анатольевич Чирва, М-4319, «Полиграф»
Алексей Сергеевич Исаков, М-6218, «Атеист»
Юрий Викторович Волков, М-0462, «Халиф»
Олег Александрович Конгин, М-0455, «Конг»
Андрей Сергеевич Колесников, М-0671, «Лысый»
Федор Владимирович Кошель, М-1521, «Фидель»
Иван Юрьевич Гусев, М-2548, «Багор»
Артем Владимирович Чумаров, М-2830, «Крамниц»
Олег Александрович Болдырев, М-3956, «Кип»
Антон Викторович Мартынюк, М-5020, «Молот»
Александр Викторович Веретеничев, М-5371, «Рамзан»
Евгений Андреевич Коротких, М-1096, «Корт»
Максим Валерьевич Козлов, М-2549, «Теза»
Сергей Александрович Ваганов, М-5210, «Хамви»
Дмитрий Андреевич Жмурин, М-3259, «Диго»
Дмитрий Николаевич Батурин, М-1732, «Трак»
Андрей Николаевич Вдовиченко, М-5777, «Квадрат»
Василий Николаевич Тимофеев, М-1735, «Санрайз»
Рамиль Рафаэльевич Гайсин, М-6784, «Рам»
Антон Олегович Елизаров, М-0136, «Лотос»
Сергей Владимирович Проскурнин, М-5078, «Фольц»
Владимир Александрович Ваганов, М-2102, «Вагон»
Дмитрий Валентинович Московкин, М-1249, «Митяй»
Игорь Игоревич Растворов, М-0676, «Берет»
Алексей Геннадиевич Ламтев, М-4591, «Сочи»
Дмитрий Николаевич Захаренков, М-6086, «Выборг»
Анатолий Александрович Масленсков, М-0390, «Монгол»
Александр Сергеевич Мальцев, М-1068, «Малец»
Александр Александрович Микишин, М-3071, «Нальчик»
Антон Александрович Овчинников, М-5446, «Джеф»
Павел Александрович Журавлев, М-1167, «Татарин»

Владимир Ковалев. Источник: Центр «Досье»

Источник dossier-center.appspot.com

https://dossier-center.appspot.com/wagner_car/#
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Нежеланные беглецы
Германия не рада притоку "антивоенных" россиян
Германия по-прежнему сохраняет серьезные ограничения на приём российских граждан, заявляющих, что они 
бегут от войны Путина против Украины. В чем причина и возможны ли изменения?

Автор Анна Розэ

Кто их считает?

Вскоре после того, как в сентябре прошлого года Владимир 
Путин объявил в России "частичную мобилизацию", быв-
ший посол Украины в Германии Андрей Мельник раскри-
тиковал правительство ФРГ за намерение рассматривать 
прием российских граждан, уклоняющихся от мобилиза-
ции, в рамках особого процесса предоставления убежища. 
Мельник упрекал немецких политиков в желании создать 
для молодых здоровых мужчин, которые отказываются 
бороться против путинского режима в собственной стра-
не, комфортные условия для "сладкой жизни" в Германии. 
Алексей Макеев, заменивший Мельника на посту посла 
Украины в ФРГ, позднее поддержал своего предшествен-
ника, хоть и в более сдержанных выражениях.

Посол Мельник был далеко не единственным, кто кри-
тиковал политику правительства Германии в отношении 
российских граждан, покинувших свою страну. Пред-
ставительница работающей в Германии украинской НКО 
Vitsche Криста-Мария Лэбе рассказала Радио Свобода, что 
в сентябре-октябре прошлого года ее организация также 
негативно отреагировала на предложение создать особую 
программу предоставления убежища россиянам, отка-
зывающимся от отправки на войну в Украине. Видимо, 
усилия украинских дипломатов и активистов увенчались 
успехом. "Насколько мы знаем, правительство ФРГ очень 

осторожно действует в этом отношении. До сих пор нет 
никакой специальной программы", – подчеркнула предста-
вительница Vitsche.

В конце мая депутат бундестага от Левой партии (Die 
Linke) Ян Корте направил в правительство ФРГ запрос о 
количестве российских мужчин в возрасте от 18 до 45 лет, 
которые после 24 февраля 2022 года получили в Германии 
убежище именно по причине отказа идти на войну против 
Украины. Левая партия – наследница коммунистов ГДР, 
которая отстаивает пацифистские принципы и требует не-
медленного прекращения войны в Украине и начала мир-
ных переговоров с Кремлем. Партия критикует правитель-
ство ФРГ за нерешительную, по мнению левых, позицию 
в вопросе создания особых условий для приема бежавших 
от мобилизации россиян.

Ответ правительства был таков: лишь 55 граждан России 
в возрасте от 18 до 45 лет после 24 февраля получили 
убежище в Германии, однако вовсе не по причине отказа 
от мобилизации или дезертирства, а по другим мотивам. 
Всего с начала полномасштабной войны было подано 
2485 заявлений об убежище от россиян этого возраста. 
1671 заявление еще находится в процессе рассмотрения. 
Лишь 88 заявлений было отклонено. Остальные заявите-
ли были депортированы в страны, из которых они при-
ехали в ФРГ.
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Как разъяснила Радио Свобода представительница 
Федерального ведомства по делам миграции и беженцев 
(BAMF) Кристина Банаш, данные правительства ФРГ в от-
вете на запрос депутата свидетельствуют лишь об общем 
числе заявлений от граждан России указанной возрастной 
группы. "Высказывать предположения относительно от-
каза от мобилизации как причины просьбы об убежище 
в связи с этим невозможно", – подчеркивает предста-
вительница ведомства. Всего же с 24 февраля 2022 года 
по 30 апреля 2023 года убежища в Германии запросили 
5797 россиян. Статистически причины подачи заявлений 
не учитываются и не изучаются, так же как и причины 
удовлетворения или отказа в предоставлении убежища, 
разъяснил Радио Свобода представитель МВД ФРГ.

"Каждое заявление – это единичный случай, который рас-
сматривается индивидуально. Процесс рассмотрения про-
исходит вне зависимости от страны происхождения или 
причины обращения", – рассказывает Кристина Банаш. С 
каждым заявителем проводятся несколько разговоров, во 
время которых он может изложить свои мотивы, обстоя-
тельства жизни и характер политического преследования, 
которому, по его мнению, подвергался. На основании раз-
говора и письменных свидетельств принимается решение 
о наличии или отсутствии опасности в случае возвраще-
ния на родину. Из-за индивидуальных факторов решения 
в отношении граждан одной и той же страны могут отли-
чаться. Получившие убежище распределяются по различ-
ным землям ФРГ по особому принципу, а не на основании 
собственного желания. Так что те, кто въехал в Германию 
через берлинский аэропорт, не обязательно останутся в 
Берлине, а могут попасть в баварскую деревушку или на 
северный остров.

В целом мало кто из россиян вообще имеет реальный 
шанс подать заявление на убежище, ведь сделать это 
можно только непосредственно на территории ФРГ или 
хотя бы на ее границе. Представитель НКО Pro Asyl Карл 
Копп считает, что "это не такое маленькое препятствие. 
Других путей, например возможности подачи заявления 
в третьей стране, нет. Границы в этом смысле закрыты". 
По его словам, у тех, кто располагает средствами или чьи 
родственники живут в Германии, проблем меньше. Воз-
можно, с этим экономическим фактором связан тот факт, 
что, по словам Коппа, за помощью в Pro Asyl обращаются в 
основном жители Москвы и Петербурга.

После первоначальных заявлений правительства ФРГ 
никаких подвижек в практике предоставления убежища 
уклоняющимся от мобилизации россиянам не было. Мо-
лодые российские парни, с которыми Карл Копп говорил 
лично, заявляли, что им стыдно за преступления, которые 
совершает их страна. Однако этого формального открове-
ния недостаточно для получения статуса беженца.

Олег (имя изменено) приехал в Германию из Екатерин-
бурга. В небольшом городе в земле Гессен живет его тетя 
с мужем-немцем. Она послала молодому человеку при-
глашение, благодаря которому Олег въехал в Германию в 
сентябре, затем обратился в Pro Asyl с просьбой о помо-

щи. Однако эта общественная организация может лишь 
подавать свои экспертные отзывы в земельное ведомство 
по делам беженцев. В разговоре с Радио Свобода Олег 
признаётся, что для него большая проблема встречаться с 
украинцами на территории Германии. "Россия причинила 
им столько горя, какое я вообще имею право смотреть им 
в глаза?" – говорит он.

В Екатеринбурге у него осталась девушка. Олег намеревал-
ся лишь "переждать до конца войны" и не ожидал, что она 
затянется так надолго. Через неделю после его прибытия в 
Германию мама рассказала Олегу, что ему пришла повестка 
из военкомата. Возвращаться не имело смысла. Заявление 
на убежище стало его единственным шансом остаться в 
Германии, так как срок действия туристической визы ис-
текал через месяц. Пока Олег живет у тети – в ее большом 
доме, к счастью, много места. Чувствует себя одиноко, 
несмотря на то что познакомился через Pro Asyl с несколь-
кими парнями с похожими судьбами. Сильно скучает по 
дому и по своей девушке.

Работать по специальности 28-летний программист в про-
цессе рассмотрения заявления также не может – это запре-
щено. Однако, по словам Олега, всегда найдутся лазейки. 
Сейчас он "по-черному" занимается разработкой сайтов 
для людей из российской диаспоры. Это опасно и не осо-
бенно прибыльно, но все же занимает время и приносит 
какие-то деньги. Как он относится к мнению украинцев о 
российских мужчинах, бегущих от мобилизации? "С по-
ниманием. Они, вообще-то, правы. Ведь мы не выходим 
на улицы, не устраиваем свой внутренний фронт борьбы с 
режимом". Но теперь он в Германии. "Честно говоря, я рад 
этому, хотя мне жутко стыдно перед украинцами", – гово-
рит екатеринбуржец.

Олег не знает, есть ли у него шансы на убежище, ведь в 
момент приезда в Германию он еще не получил повестку. 
А, по словам представителя МВД ФРГ, россияне, которые 
непосредственно получили повестки и отказываются при-
ходить в военкомат или на сборные пункты, в принципе 
могут подать заявление на убежище. Но фактически это 
для большинства из них невозможно – из-за необходи-

Демонстрация в центре Берлина против российской агрессии и в поддержку Украины, 2022 год
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мости нахождения на территории Германии. Те, кто уже в 
ФРГ, для шансов на успех должны быть либо дезертирами, 
либо приехать после получения повестки. "Предостав-
ление убежища остается индивидуальным решением, в 
рамках которого проходит проверка безопасности и воз-
можных причин отказа от его предоставления, например, 
из-за участия в военных преступлениях", – подчеркивает 
представитель министерства.

Приток новых шпионов?

На возможность инфильтрации Германии шпионами из 
России указывает представительница НКО Vitsche. "Визы 
для дезертиров, в отношении которых неизвестно, совер-
шали ли они военные преступления, мы категорически 
отвергаем", – подчеркивает Криста-Мария Лэбе. По убеж-
дению украинских активистов, невозможно полностью 
исключить, что так называемые дезертиры не внедрены 
российскими спецслужбами.

О серьезной опасности для Германии, исходящей от подоб-
ных россиян, предупреждает и эксперт фракции оппози-
ционного Христианско-демократического союза (ХДС) в 
бундестаге Родерих Кизеветтер. "Под видом уклоняющихся 
от мобилизации россиян в Германию целенаправленно 
внедряются агенты или те граждане, которые будут поддер-
живать войну в виде пятой колонны из Германии", – разъ-
ясняет политик. В последнее время спецслужбы регистри-
руют значительный рост активности российских агентов 
на территории ФРГ. Об этом неоднократно заявлял глава 
Федерального ведомства по охране конституции – немецкой 
контрразведки.

Кизеветтер считает планы правительства Германии по 
масштабному приему уклоняющихся от мобилизации рос-
сиян неправильными. Он также подчеркивает, что до сих 
пор неясно, сколько граждан России на самом деле подало 
документы на предоставление убежища именно на основа-
нии этой мотивации. Консервативный политик выступает 
против огульного принятия всех отказавшихся от участия 
в войне российских граждан. По его мнению, многие из 
них до сих пор, как правило, поддерживают Путина и его 
полномасштабную войну против Украины и лишь не хотят 
быть втянутыми в нее лично.

В Германии в целом нет однозначного мнения о том, как 
поступать с беженцами из России, которые уклоняются от 
мобилизации. В то время как левые и центристские СМИ в 
основном говорят о них с пониманием, партии правитель-
ственной коалиции медлят с принятием окончательного 
решения. "Те, кто не пойдет на войну, не будут убиты и 
сами не будут убивать" – этот аргумент недостаточен для 
эксклюзивного обращения с гражданами России, которые 
уклоняются от военной службы, считает Кизеветтер.

Украинская диаспора также не в восторге от этого лозун-
га. Представительница НКО Vitsche призывает различать 
между беженцами из Украины, среди которых в основном 
женщины, дети и старики (Германия приняла их более 
миллиона), и беженцами из государства-агрессора. Ведь 

в основном это молодые мужчины, которые бегут, чтобы 
не попасть под мобилизацию, а не потому, что протестуют 
против режима. "В то время как украинские мужчины и 
многие женщины защищают Украину и ее право на суще-
ствование, часто ценой собственной жизни, россияне бегут 
от ответственности, не желая противостоять режиму", – 
считает Криста-Мария Лэбе, выражая мнение подавляюще-
го большинства украинцев, к которому прислушиваются и 
немецкие политики. Представители Vitsche требуют, чтобы 
и так называемые гуманитарные визы выдавались исклю-
чительно россиянам, которые активно борются против пу-
тинского режима, подвергаются преследованию и признают 
границы Украины 1991 года.

Как Радио Свобода удалось узнать в МИД ФРГ, российские 
дезертиры и уклоняющиеся от мобилизации граждане 
могут также получить гуманитарные визы по статье 22 За-
кона о проживании на территории Германии. Однако для 
этого они должны "публично заявлять о своей борьбе за 
права человека или против войны, при этом подвергаясь 
особой угрозе государственного преследования". Выдача 
подобных виз только на основании факта дезертирства 
или отказа от мобилизации не предусмотрена.

Общественное давление на политиков ФРГ в пользу при-
ема беглецов из России заметно спадает. Отдельные лобби-
сты российской оппозиции уже исчерпали свой потенциал 
и не находят новых аргументов для полномасштабной 
кампании в защиту несогласных с войной и режимом Пу-
тина. Карл Копп считает, что защита российских граждан 
перестала быть серьезной темой в Германии. "У нас больше 
не делают никакого особого акцента на российских бежен-
цах, эта тема больше публично не обсуждается", – говорит 
представитель Pro Asyl.

По данным МИД ФРГ, с мая 2022 года по настоящее время 
в рамках ускоренного процесса выдачи гуманитарных виз 
по статье 22 их получили немногим более тысячи россий-
ских граждан. При этом статистику о количестве обрабо-
танных и отклоненных заявлений МИД принципиально 
не разглашает. "Могут возникнуть не соответствующие 
действительности интерпретации или выводы, которые 
могут нанести ущерб внешнеполитическим интересам 
правительства ФРГ", – заявило дипломатическое ведом-
ство, не пускаясь в дальнейшие разъяснения.

Плакат на демонстрации против войны России в Украине, Ганновер, Германия, 9 апреля 2022 года
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Нам не нравится, но мы останемся

Однако гуманитарные визы – лишь один из способов 
остаться в Германии. Россияне прибывают в страну всеми 
легальными способами, в том числе по рабочей визе. Родерих 
Кизеветтер призывает различать между тремя категориями 
российских граждан – теми, кто действительно преследуется 
режимом, уклоняющимися от мобилизации, и теми, кто "из 
эгоистических и финансовых соображений" больше не хочет 
оставаться в России.

Среди таких – сотрудник Deutsche Bank Виктор. В разговоре 
с Радио Свобода бывший москвич, а ныне берлинец рас-
сказывает, что уехал из России год назад потому, что банк 
предложил ему новое место работы в столице Германии. 
Тему войны и самого слова "война" он старательно избегает. 
Жизнь в Берлине ему не особо нравится по сравнению с мо-
сковской. Транспорт, медицина, налоги – большие недостатки 
местной жизни, отмечает Виктор. В России было лучше. При 
этом и Виктор, и его жена, которым около 30 лет, собираются 
остаться в Берлине. Почему? Будущее в России, по их словам, 
небезопасно и ненадежно, а их работодатель выводит оттуда 
свой бизнес. В Германии есть какой-никакой заработок, с по-
мощью банка удалось быстро снять жилье в центре Берлина. 
К тому же здесь можно по городу ездить на велосипеде, от-
мечает жена Виктора, поправляя темные очки.

В целом с начала полномасштабной войны в Украине поло-
жительное сальдо миграции в Германию граждан Российской 
Федерации (это разница между приехавшими и уехавшими) 
увеличилось почти вдвое, сообщило статистическое ведом-
ство ФРГ. С марта по декабрь 2022 года в Германии остались 
почти 24 000 российских граждан. С января по февраль 2023 
года – еще 4211. Как показывает статистика, количество гу-
манитарных виз и разрешений на убежище намного меньше 
общего притока россиян в ФРГ.

По словам Родериха Кизеветтера, выдача гуманитарных виз 
происходит довольно медленно – правительство, по всей 
видимости, поняло, что его прежние обещания на сей счет 
были поспешными и непродуманными. Кстати, ни один по-
литик из партий правящей коалиции не захотел дать Радио 
Свобода интервью по этому поводу. Однако в кулуарах двух 
коалиционных партий – социал-демократов и Зеленых – раз-
дается критика, что правительство ФРГ пошло на поводу у 
популистских призывов в ущерб принципу международного 
равноправия. Ведь, например, противники иранского режи-
ма, в отличие от россиян, до сих пор не пользуются правом 
облегченного процесса въезда на территорию ФРГ. Родерих 
Кизеветтер отмечает также, что многие граждане России, 
которые считают себя оппозиционерами, ранее ничего не 
сделали для того, чтобы предотвратить войну, а некоторые до 
последнего времени поддерживали путинский режим. "Поч-
ти все противники войны уже в изгнании, арестованы или 
уничтожены. Все настоящие противники режима выехали 
сразу после 24 февраля", – заявляет политик.

Как бы то ни было, те, кто уже приехал в Германию, есте-
ственно, не становятся автоматически привилегированными 
членами общества. Так же как и немцы, россияне должны 

сами зарабатывать на жизнь, платить налоги, медицинскую 
страховку и аренду квартир. Всем новоприбывшим понятно, 
что доступ к банковскому счету легко получить с визой и 
регистрацией. Это для людей с гуманитарными визами не 
проблема.

Российский журналист Илья (имя изменено) удивляется, 
что многие лидеры оппозиции ранее педалировали тему 
банковских счетов. Сам он приехал по шенгенской визе в 
Германию, затем получил стипендию фонда "Репортеры без 
границ" и остался здесь в ожидании окончания войны. Когда 
его надежды на скорое возвращение в Россию рассеялись, 
Илья сделал приглашение для своей жены. Однако она не 
смогла бы остаться в Германии, если бы Илья не нашел ра-
боту по специальности. Договор на работу специалистом по 
новым медиа в одном из берлинских стартапов стал для него 
спасением. Как Илья признается в разговоре с Радио Свобо-
да, главное – это место работы и постоянный заработок. Он 
счастлив, что "германский проект" оказался успешным. Не-
давно Илья перевез из Москвы в Берлин своего лабрадора.

Возможна ли депортация россиян назад в Россию в услови-
ях ведущейся войны? О высылке двух российских граждан 
сообщило в конце мая МВД земли Бавария. Это первая 
депортация после начала полномасштабной войны в Украи-
не. Родерих Кизеветтер считает, что высылка должна и далее 
происходить, если не существует никаких препятствий для 
нее: "Тот, кто не имеет обоснованного права находиться на 
территории Германии, должен быть депортирован. Это во-
прос нашей собственной безопасности и безопасности укра-
инских беженцев". В МВД Германии Радио Свобода рассказа-
ли, что в целом депортация иностранных граждан находится 
в компетенции 16 федеральных земель, а не правительства 
ФРГ. На решение местных судов центр повлиять не может. О 
том, будут ли депортированные призваны в армию в России, 
принимающие решение немецкие инстанции задумываться 
не обязаны.

Как это вписывается в контекст войны в Украине? Казалось 
бы, на фоне сотен тысяч мобилизованных россиян Герма-
ния вряд ли может нести ответственность за действия двух 
уголовных преступников, которых земля Бавария не желает 
помещать в местные тюрьмы, – а именно этих людей косну-
лась депортация. Тем не менее, высылка двоих россиян стала 
настоящим медиаскандалом в Германии и стоила многих 
страниц дополнительных разъяснений пресс-службам 
баварских органов власти. По мнению многих политиков 
правительственной коалиции, решение о депортации любых 
россиян, которые могут быть мобилизованы, противоречит 
гуманитарным нормам, однако вмешиваться в решение ба-
варской юстиции федеральные политики не имеют права.

Как рассказал Карл Копп, организация Pro Asyl продолжает 
бороться за принятие общеевропейской гуманитарной про-
граммы для всех людей, не желающих принимать участие в 
военных действиях. Она могла бы включать учебные и сту-
денческие визы. Однако Копп практически не видит шансов, 
что это предложение будет принято. "Европа остается почти 
недоступной для обычных людей",  – сокрушенно отмечает он.

Источник svoboda.org
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Мать погибшего срочника из Тюменской 
области обвинили в дискредитации армии 
за интервью «Новой газете»
На нее написали донос

На мать погибшего срочника из Тюменской области завели дело о дискредитации Вооруженных сил России. Сын 
Аллы Фатхелисламовой Афанасий Подаев умер в конце 2022 года в результате обстрела — он проходил срочную 
службу на границе с Украиной в Белгородской области. Афанасию было 19 лет на момент гибели. Причина доноса — 
видеоинтервью, которое женщина дала изданию «Новая газета. Европа».

«Приехали [из полиции], показали на телефоне, что по-
ступил донос. Спросили, почему давала интервью? А они 
даже не знали, что у меня сын погиб. Через пару дней 
приехали ко мне на работу, привезли бумажный вариант 
заявления почитать. «Просим вас строго наказать Фат-
хелисламову Аллу за дискредитацию», — цитирует по 
памяти донос женщина. — [Написано], мол, даже во время 
Великой Отечественной войны родственники не имели 
права высказываться против. И мои слова [из интервью] 
там также напечатаны», — рассказала Фатхелисламова.

Донос написала женщина по имени Анна Коробкова. Ее 
имя часто упоминается в СМИ — Коробкова поставила 
доносительство фактически на поток. По данным антропо-
лога Александры Архиповой, за время войны Коробкова 
направила в органы власти 764 доноса. На это обратила 
внимание DOXA.

Местное издание 72.ru отмечает, что родители Афанасия 
до сих пор не получила все положенные выплаты. Власти 
и Минобороны пообещали, что оба родителя получат по 
шесть с небольшим миллионов рублей. Отец Афанасия 
Олег часть денег даже хотел перечислить в фонд помощи 
больным детям. Спустя почти пять месяцев положенные 
деньги — пять миллионов рублей на двоих родителей — 
пришли только от военных.

Олег Подаев рассказал, что сын мечтал стать поваром, 
открыть свое кафе. Но перед этим принял решение год 
отслужить в армии. Военком, по словам отца, клялся, что 
к границе с Украиной Афанасия не отправят, говорит По-
даев.

«Учился на технолога поварского и кондитерского дела, 
хотел открыть свое кафе, работать, но перед этим, гово-
рил, надо отслужить год в армии, чтобы уже спокойно 
жить. Это было удивительно – он же спортсмен, дома куча 
наград с лыжных гонок, футбольных матчей. Он мог стать 
тренером легко. Но вот уперся – повар, мы поддержали, 
конечно, – рассказывает Подаев-старший. – Кто ж знал, 
что пожить ему не придется? Ведь военком клялся, что 
срочников и близко не подпускают к границе, не говоря 
уже о зоне боевых. В глаза смотрел и врал: «Парни будут 
служить в тысяче километров от Украины!» Сколько раз 
военные об этом заявляли?! Мы им поверили».

По словам родителей, командование постоянно предлага-
ло Афанасию подписать контракт, но сын отказывался.

«В октябре я сыну звоню, а у него бомбы взрываются ря-
дом, — рассказывала СМИ мать. — Я всполошилась, давай 
выяснять – оказалось, они тайком вывезли их к самой гра-
нице. (...) Они в окопах тянули кабель связи с другим маль-
чишкой. Их начали дроны обстреливать. Сыну осколком 
почти всю голову срубило. Второго только контузило, но 
он почему-то аж на дереве оказался. Он-то и подтвердил, 
что погиб точно наш сын, – говорит мать. – Дочь потом 
с ним связывалась, мы долго не верили. Пока в середине 
декабря его тело не привезли из Ростова в Тюмень, мы до 
последнего надеялись на чудо, ошибку случайную».

Фото: 72.ru

Источник theins.ru
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Его заставляли отрезать себе 
половой орган гильотиной 
Пятеро граждан Украины рассказали о пытках и смертях в российском плену
Гибель пленных после допроса и вследствие неоказания медицинской помощи, попытка удушения пленного члена-
ми группы «Вагнера», хирургическая операция с мешком на голове и избиения до черных синяков. Это то, через что 
пришлось пройти пятерым вернувшимся из российского плена гражданам Украины. Пережитым они поделились с 
украинской НКО «Центр гражданских свобод» (ЦГС, Нобелевская премия 2022 года), которая документирует пре-
ступления российских военных для передачи их в суд. Все описанные возможные военные преступления задоку-
ментированы, часть из них подтверждена показаниями других людей.

Детали

«Агентство» ознакомилось с выдержками из опросов 
(включая один полный текст опроса) пяти граждан Украи-
ны, включая четверых военнопленных и одного граждан-
ского, которые провел ЦГС. Они были захвачены россий-
скими войсками в 2022 году и возвращены в Украину в 
период с сентября 2022 года по февраль 2023 года. ЦГС 
не раскрывает имена опрошенных, так как их показания 
о действиях российских силовиков могут значительно 
ухудшить условиях содержания других граждан Украины, 
которые остаются в заключении в России. Цель ЦГС — 
сбор материалов для расследований военных преступле-
ний и разработка стратегии и конкретных механизмов 
давления на РФ, которые можно предложить международ-
ным организациям и которые могут помочь остановить 
эти преступления,

Опрошенные ЦГС люди содержались в пяти учреждениях. 
Это СИЗО-1 Курска, СИЗО-2 Борисоглебска Воронежской 
области, колония №120 в поселке Еленовка под Донецком, 
колония №1 в городе Донской Тульской области и транзит-
ный палаточный лагерь на территории Курской области.

Гибель пленных

Информация о двух смертях в местах принудительного 
содержания подтверждается показаниями других людей, 
сказал «Агентству» член экспертного совета ЦГС Михаил 
Савва. «Я с высокой вероятностью утверждаю, что эти 
смерти были», — сказал он.

Смерть одного из раненых наступила после избиения во 
время допроса, вероятно, в результате смещения пули, 
рассказал ЦГС один из опрошенных: «Избили человека, а 
у него была в лопатке пуля. Вообще, у него много пулевых 
ранений. Ему просто не оказывалась вообще медицинская 
помощь».

Второй зафиксированный в опросах случай смерти про-
изошел в результате неоказания медицинской помощи, 
вероятно, из-за заражения организма гноем, сказал Савва. 
Опрошенный ЦГС освобожденный украинец рассказал, 
что речь идет о молодом мужчине из Ирпеня с осколоч-
ным ранением, которого вначале прооперировали, но по-
том его состояние ухудшилось: «Я видел, что у него как ме-

шок с гноем набирался на спине. […] Это самый страшный 
период, как я своими глазами видел, как умирает человек. 
Вон на моих глазах в течение трех суток умирал. Его игно-
рировали медики в последние дни. Мы их просили. У него 
конечности все были раздуты. Потом сотрудники ФСИН 
просто приказали его вынести в коридор и положить там».

ЦГС со слов опрошенных знает о случае расстрела плен-
ных при взятии в плен в полевых условиях в Донецкой 
области в 2023 году, но эти показания не подтверждены 
другими свидетельствами. В ЦГС также сказали, что у 
опрошенных людей есть медицинские документы, которые 
подтверждают последствия пыток и жестокого обращения 
в плену.

Попытка убийства.

Вернувшийся из плена украинец дал показания о том, что 
люди из группы «Вагнера» захватили его после ранения, 
получили приказ куда-то доставить, но, осознав, что такая 
транспортировка – это большой риск, в дороге попыта-
лись убить: «Они всю дорогу матюкались: «Нахера мы 
этого укропа несём?» Зоновские они. Донесли они меня 
до какого-то хутора. Это я потом уже увидел. Они начали 
между собой переговариваться: «Та давай его шлёпнем». 
[…] Видать боялись стрелять, чтоб шум не делать. () За-
душить решили меня. У меня были руки завязаны. Один 
из них веревку накинул на горло. Я барахтался. В общем, 
он подумал, что задушил. Или специально, не знаю, может 
человечность какая-то. Придушил, я сознание потерял, и 
все. Не знаю, сколько времени, естественно, я там валялся. 
Очнулся, никого нету рядом».

СИЗО-1 Курска
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В результате, этот человек получил сильное обморожение, 
был захвачен подразделением регулярной армии России, 
доставлен в тыл, ему ампутировали ногу и через несколь-
ко недель обменяли. Во время операции по ампутации 
на голову пленного надели мешок: «Операция идёт, а я с 
мешком на голове. Мешок, чтоб я не видел врачей. Врачи 
боялись, наверное, или хрен его знает». Освобожденный 
пленный предполагает, что оперировали его в госпитале 
Луганска: «Медсестра проговорилась. А так мы не знали, в 
каком мы госпитале. Видели с окон, что это госпиталь, что 
это город».

Условия в Еленовке

В колонии поселка Еленовка в ночь на 29 июля 2022 года 
произошел взрыв, погибли более 50 украинских военно-
пленных. По версии российской стороны, ВСУ ударили по 
колонии из системы залпового огня HIMARS. Эту версию 
отвергли шестеро экспертов по вооружениям и кримина-
листике, с которыми поговорила «Русская служба Би-би-
си». Расследование CNN также исключило удар украин-
ской ракетой по колонии.

Когда колонна автобусов с заключенными прибыла в 
Еленовку, автобусы в течение двух дней ждали въезда на 
территорию колонии – и все это время людей не выпуска-
ли из автобусов, не кормили, не давали воды и лекарств, 
а вместо туалета были пакеты, рассказал прошедший 
через колонию заключенный. Он рассказал об охранни-
ке штрафного изолятора в Еленовке, которого называли 
Кирюша: он выбивал палкой на спине пленных букву Z. 
Не имеющих ранений пленных в Еленовке размещали так: 
более 500 человек на 100 кроватей, поэтому они спали на 
полу, на подоконниках, по трое на кровати, по очереди. 
О побоях, переполненных бараках и плохих санитарных 
условиях бывшие заключенные Еленовки рассказывали в 
интервью Би-би-си.

Освобожденный гражданин Украины рассказал ЦГС, что 
в результате пыток и отсутствия медицинской помощи в 
Еленовке умирали люди.

Жестокое обращение при пленении

Еще один опрошенный рассказал ЦГС, что после за-
хвата в плен его пообещали обменять через два часа, но 
вместо этого «крепко замотали глаза скотчем, стяжками 
очень-очень сильно стянули руки, в кровь» — и так около 
полутора суток везли через Беларусь. Пленному угрожа-
ли: «Если кто-то рыпнется, то он [конвоир] очень хорошо 
стреляет на короткие дистанции, и ты сразу «двухсотый». 
[…] Несмотря на наши крики они нам все равно не осла-
бляли руки. У меня вот до сих пор есть шрамы».

Другой освобожденный рассказал, что после сдачи в плен 
их заставили отдать все личные вещи, включая лекар-
ства: «У меня была аптечка, просто обычная гражданская 
аптечка. У меня изжога, там был препарат гавискон, и еще 
у меня бронхиальная астма, как я думал. Уже в Киеве я уз-
нал, что это был бронхит. Я попросил оставить ингалятор 

как астматику, а он [российский силовик] его специально 
выбросил. В дальнейшем в плену, мне тяжело было».

Пытки и жестокое обращение

Один из освобожденных рассказал, как обращались с 
другим пленным: «Над ним издевались […] Пытались вы-
бить информацию какую-то. Поотбивали отмороженные 
ноги. Икры поотбивали ТАпиком. Ну телефон, который, 
чтоб звонить, крутить надо. Его в пытках можно использо-
вать… К мизинцам привязали шнуры и крутили. Динам-
ка такая. Пальцы были чёрные. Ну их отрезали в нашем 
госпитале».

Сразу несколько опрошенных рассказали, что при перево-
де из одного учреждения в другое проводили «приемку»: 
каждый пленный пробегал через строй охранников, кото-
рые били людей и травили их собаками. То же самое часто 
происходило во время любых контактов с охраной.

В одном из СИЗО (здесь и дальше «Агентство» знает, о 
каком учреждении идет речь, но не раскрывает это, так 
как это может поставить под угрозу тех пленных, которых 
там сейчас держат) место для пыток называлось «комната 
для вакцинаций», в нем стояла гильотина и избиваемым 
людям говорили, что избиения прекратятся, если этой 
гильотиной они отрежут себе половой орган: «Человек, 
который с нами сидел, рассказывал, как на приемке его за-
ставляли, чтобы он отрезал себе свой половой орган этой 
гильотиной. Отказываешься? Бьют дальше. Были полно-
ценные пытки. Дошло до того, что он был к этому готов. 
Он подходит к этой гильотине, начинает ее поднимать, а 
эти говорят: «Ты что, вообще отмороженный? Давай его 
закидывай в камеру»».

В другом СИЗО за татуировку с эмблемой футбольного 
клуба украинца избили до черных синяков. «Почему-то 
они считают, что все футбольные фанаты в Украине – это 
нацисты и фашисты, поэтому они и начали избивать 
меня. Вы знаете, как выглядит черный домашний вино-
град? От бедра до икры я был вот такого цвета. Только 
ноги, только бедра, только мышцы. Они не били по 
почкам. По ребрам били, но не так сильно. А в мышцах 
до сих пор уплотнения. В диагнозе написано у меня ге-
матомы», — рассказал вернувшийся из плена. На допро-
сах, как он говорит, его пытали «электрошокером между 
ягодиц, там, где нервные окончания, [давали] струйный, 
длительный [разряд], сбивающий с ног. Говорили, что за-
ряжают меня энергией».

Сотрудники одного из СИЗО регулярно «брали металло-
пластиковые трубы, полипропиленовые трубы, нарезали 
[их] и били этими трубами». Такими образом многим 
пленным на спине выбивали букву Z, рассказал один из 
освобожденных украинцев. «У меня до сих пор есть шрам. 
Поперечные хорошо, что сильно не видно, а по диагонали 
видно», рассказал он. Другой вид избиений – «берут от 
скакалки резинку, крепят к полипропиленовой трубке, а 
потом еще такой жесткий эспандер. Получается похоже на 
кнут».
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Еще один вид пытки – инъекции в напряженные мышцы: 
«Тебе кололи уколы, когда ты стоишь на растяжке. Когда 
напряжены мышцы, и она тебе в эту мышцу колет. Издева-
лись так, что там ребята заползали на четвереньках и кор-
чились от боли. Говорят, что лучше бы нас так не лечили».

В одном случае пленным приказали в камере раздеться и 
встать лицом к стене, а затем спросили, есть ли вопросы к 
военному прокурору. «Возможно, они кого-то так называ-
ли, но думаю, что это действительно был военный проку-
рор. Смысла жаловаться был ноль. […] Нас раздевали, он 
видел все ссадины и синяки, гематомы. В моей камере был 
сильно избитый человек. Прокурор у него спросил: «Что с 
тобой, мразь?» Этот человек отвечал, что ударился. Ну все, 
прокурор записал, что тот ударился и пошел дальше».

Проблемы с медпомощью и травля собаками

Опрошенные рассказали, что были свидетелями того, 
как оказание медицинской помощи имитировали: врач 
задавал вопросы о самочувствии, собирал жалобы, но 
ничего не делал. Один из пленных рассказал: звать врачей 
разрешалось, «если вы уже теряете сознание. Это четкая 
их фраза». Шрам на разбитой голове ему, по его словам, 
смазывали клеем: «Я не шучу, просто клей ПВА. Говорит: 
затянется. Остальные разы я терпел, ногу я терпел, я не 
хотел обращаться, хотя забиты были мышцы».

По словам этого гражданина Украины, он не хотел обращать-
ся за медицинской помощью потому что когда заключенных 
выводили из камеры во двор для прогулок или других целей, 
их травили собаками: «Каждую прогулку собака кусала 
кого-нибудь. То есть ты бежишь на прогулку паровозиком, 
бежишь во двор, а там собака была. И кого-то выборочно, 
как в лотерее, она кусала». Об этом же рассказывает и другой 
пленный, которого держали в другом СИЗО. По его словам, 
укусы долго не заживали, потому что люди были весь день на 
ногах. «Ты идешь лечить рану, а потом будешь лечить сердце, 
или ногу снова, потому что с тобой собака «поиграет». Там 
люди реально гниют, медицинскую помощь не оказывают. 
Они могут дать зеленку», — рассказал опрошенный. В каче-
стве особого исключения иногда людям разрешали посидеть 
в камере, если сильно болели ноги, сказал он.

В лазарете одного из учреждений не было туалета и задер-
жанным давали банку для мочи 0,5 литра, которую потом 

выливали в пятилитровую канистру. На одну кровать 
укладывали двоих раненых.

Возможные преступления

Все эти действия России «грубо, систематически и мас-
сово» нарушают ряд положений международного права, 
считает Михаил Савва. Это:

Международный пакт о гражданских и политических 
правах, который был подписан еще СССР в 1968 году и 
ратифицирован в 1973 году. Россия нарушила целый ряд 
статей этого пакта, в частности — статью 2, которая пред-
усматривает право на эффективное средство правовой 
защиты при нарушении прав человека. Нарушены статья 6 
пакта о праве на жизнь и статья 7 о праве не подвергаться 
пыткам. Кроме того, статья 7 пакта запрещает жестокое, 
бесчеловечное или унижающее достоинство обращение 
или наказание. Нарушена и статья 9 пакта, гарантирующая 
право на свободу и личную неприкосновенность и свободу 
от произвольного ареста или содержания под стражей.

Женевская конвенция о защите гражданского населения 
во время войны. Она запрещает тюремный режим со-
держания гражданских. Военнопленных также запрещено 
содержать в тюремных условиях, за исключением, если им 
угрожает опасность, а таких угроз в России нет, говорит 
Савва.

Римский статут. Практически все описанные случаи явля-
ются военными преступлениями в соответствие со статьей 
8 статута.

Военными преступниками становятся «не только воен-
нослужащие и сотрудники спецслужб, которые убивают 
и пытают военнопленных и гражданских. Военными 
преступниками являются сотрудники ФСИН, которые из-
бивают и унижают украинцев в следственных изоляторах 
и колониях; медики, которые не оказывают медицинской 
помощи; прокуроры, которые не выполняют свои обязан-
ности по обеспечению украинцам правовой защиты», — 
сказал Савва.

Разрушения колонии в Еленовке после взрыва

Источник agents.media
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Дело бердянских партизан
Оба подростка убиты оккупантами
В Бердянске оккупанты убили 16-летних Тиграна Оганнисяна и Никиту Ханганова, обвинявшихся в диверсии на 
железной дороге. 

Вечером 24 июня член оккупационной администрации 
Владимир Рогов заявил, что "ликвидированы два проукра-
инских террориста", один из которых - Тигран Оганнисян. 
Украинские правозащитники позже подтвердили, что 
второй убитый - его одноклассник Никита Ханганов. 

Как утверждает Рогов, примерно в 19 часов, "когда населе-
ние отдыхало с семьями на городской набережной", Тигран 
и Никита якобы открыли огонь из автоматов, после чего 
были "блокированы" и убиты силовиками. 

В "оперативных службах" оккупированной части Запорож-
ской области отчитались, что сотрудники МВД и военной 
полиции убили двоих парней, открывших в 19:15 стрельбу 
около парка имени Шмидта в Бердянске. "Отдыхающих с 
набережной удалили во избежание жертв", - говорится в 
сообщении. 

В тот же вечер в соцсетях появилось предсмертное видео 
Оганнисяна. Он в тактических перчатках держит автомат 
и говорит: "Двоих - точно. Все, это смерть, пацаны. Про-
щайте. Слава Украине!" 

Подростки убили российского военного и коллаборанта-
полицейского, сообщает украинский омбудсмен Дмитрий 
Лубинец. 

Как пишет координатор "Медийной инициативы за права 
человека" Ольга Решетилова, за несколько дней до убий-
ства подростков за ними приезжал следователь с воору-
женным конвоем, но им удалось убежать, а за полчаса 
до звонка следователя, который сообщил, что подростки 
убиты, мать Оганнисяна разговаривала с сыном. "Тигран 
был спокойный, говорил, что гуляют с Никитой и думают, 
как праздновать день рождения Никиты", - пишет Решети-
лова. Никите Ханганову 25 июня должно было исполнить-
ся 17 лет. 

Как отмечает Решетилова, в МИПЧ видят "много несо-
впадений в фактах, времени, одежде", тел подростков 
родственники не видели. С вечера субботы родных убитых 
"мучают допросами и обысками". По словам Решетиловой, 
родители Оганнисяна и Ханганова считают, что перестрел-
ка и предсмертное видео - инсценировка силовиков. 

О деле подростков "Медийная инициатива за права чело-
века" сообщила 25 мая. Днем ранее Следственный комитет 
России предъявил им обвинения в подготовке диверсии на 
железной дороге. 

Подростков начали преследовать осенью прошлого года. 
30 сентября Оганнисяна похитили из дома, где он живет 
с бабушкой. После этого родные в течение пяти дней не 
знали о его местонахождении. В это время подростка же-

стоко допрашивали, избивая его и пытая током. По словам 
матери Оганнисяна, его вывозили в поле и имитировали 
казнь. Пять суток спустя, когда исчезновение Оганнисяна 
получило огласку в СМИ, его освободили, обязав каждый 
день являться в местные "правоохранительные органы". 
Ханганову, как сообщала МИПЧ, "чудом удалось избежать 
ареста", но затем его тоже обязали каждый день являться 
для участия в "следственных действиях". От Оганнисяна на 
допросах требовали сознаться в подготовке диверсии на 
Мелитопольской железной дороге. Согласно обвинению, 
в начале сентября подростки вступили в сговор, чтобы 
оказать поддержку ВСУ. По утверждению следователя, они 
повредили железнодорожные колеи, чтобы не позволить 
российским вооруженным силам получить материаль-
ное обеспечение. По данным МИПЧ, попытка родителей 
Оганнисяна вернуться из Германии и забрать Тиграна за-
кончилась тем, что "вся семья была арестована в Таганро-
ге". Российские полицейские заставили мать Оганнисяна 
вернуться в Бердянск. Ей позволили выехать из города с 
младшими детьми, но Тигран остался в Бердянске. 

15 июня Европарламент принял резолюцию по делу бер-
дянских подростков. "Европейский парламент... решитель-
но осуждает процесс против Тиграна Оганнисяна и Ни-
киты Ханганова и жестокость, с которой они столкнулись, 
и требует немедленно прекратить процесс против них и 
позволить им покинуть временно оккупированные терри-
тории Украины и Российской Федерации", - говорилось в 
резолюции. Евродепутаты призвали внести в санкцион-
ный список тех, кто причастен к насилию над подростка-
ми, в частности, следователей "временного директората 
российского МВД по Запорожской области". Они просили 
Международный Красный Крест помочь вывезти подрост-
ков с оккупированной территории.

Тигран Оганнисян (слева) и Никита Ханганов

Источник graniru.org

https://graniru.org/Politics/World/Europe/Ukraine/m.287953.html
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Люди гибли за металл
Кто и как вывозит имущество украинских предприятий из оккупированного 
Мариуполя
Российская пропаганда постоянно рапортует о масштабном и успешном восстановлении Мариуполя, разрушенного 
в ходе полномасштабного вторжения в Украину. Но реальность несколько иная. Из оккупированного города массо-
во похищают имущество и продукцию украинских предприятий: «Азовстали», завода Ильича и других. Как выяс-
нил проект «Можем объяснить», в разграблении Мариуполя принимают участие компании, принадлежащие соседу 
семьи Сергея Суровикина по Рублевке, а также российские олигархи из списка Forbes. Некоторым из них помогают 
партнеры из Беларуси. Автор Илья Давлятчин

Два завода с разными судьбами

12 июня в соцсетях советника мэра Мариуполя Петра 
Андрющенко появилось видео того, как сейчас выглядит 
завод «Азовсталь». На кадры попали противотанковые 
«ежи», установленные у проходной предприятия, бытовка 
с литерой Z и разбомбленные дороги. 

«Россияне продолжают ремонт укрепления «Азовстали» 
от центральных проходных и дальше вглубь, трансформи-
руя все это в военную базу. Никакой другой ни цели, ни 
ценности Мариуполь для них не представляет», – написал 
Андрющенко.

До полномасштабного вторжения России в Украину завод 
«Азовсталь» считался одним из крупнейших металлурги-
ческих предприятий Украины. Производственные мощ-
ности позволяли предприятию производить до 5,7 млн 
тонн чугуна и 4,7 млн тонн готового проката в год. И у 

компании были большие планы – буквально за неделю до 
вторжения один из владельцев завода Ринат Ахметов лич-
но прибыл на предприятие, где обещал поднять рабочим 
«Азовстали» зарплаты и модернизировать производство. 
Всего через несколько месяцев российская армия уничто-
жит «Азовсталь» и оккупирует Мариуполь, убив тысячи 
мирных людей.

Серьезным разрушениям подвергнется еще одно мари-
упольское предприятие – металлургический комбинат 
имени Ильича. Как и «Азовсталь», им владеет компания 
«Метинвест» все того же Ахметова. Но судьба у двух за-
водов будет разной. «Азовсталь», ставшую очагом сопро-
тивления украинской армии, решат снести. В октябре в 
корпорации развития Донбасса сообщили, что на террито-
рии комбината построят индустриальный парк, промыш-
ленный технопарк, экопарк и транспортно-логистический 
центр.
Бомбардировка завода «Азовсталь» в апреле 2022 года. Фото: пресс-служба Минобороны Украины
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А вот ММК им. Ильича оккупационные власти предрекли 
другую судьбу. По словам «главы» ДНР Дениса Пушилина, 
этот завод «будет не только восстановлен, но и модерни-
зирован», поскольку «продукция, производимая на этом 
заводе, сейчас очень востребована».

Пушилин не лукавил. Продукция этого завода оказалась 
настолько востребована, что еще до окончания полномас-
штабных боевых действий в Мариуполе ее стали массово 
вывозить с территории этого города. Также как и имуще-
ство «Азовстали». Проект «Можем объяснить» нашел тех, 
кто крадет украинскую собственность с неподконтроль-
ной Киеву территории.

«Азовсталь» за год российской оккупации фактически 
остается ничьей. У этого завода так и не появилось рос-
сийских владельцев, свидетельствуют данные ЕГРЮЛ. В 
Мариуполе появилось лишь «Садоводческое товарищество 
Павлополь мариупольского металлургического комбина-
та Азовсталь». Но к уничтоженному заводу оно не имеет 
никакого отношения.

А вот завод имени Ильича обзавелся российскими соб-
ственниками. Как выяснила русская служба Би-Би-Си, 
одним из совладельцев предприятия в январе стал чечен-
ский предприниматель Валид Корчагин, близкий к Рамза-
ну Кадырову. Корчагин – сын Вахита Геремеева, который 
занимает пост замглавы Минстроя Чечни. Его называют 
братом Сулеймана Геремеева. А семья Геремеевых находит-
ся в родстве с депутатом Адамом Делимхановым, ближай-
шим соратником Кадырова. В марте фамилия Корчагина 
исчезла из числа учредителей завода Ильича, узнал проект 
«Можем объяснить». Теперь совладельцами фирмы явля-
ются два человека: предприниматель из Макеевки Юрий 
Мурай и некий Алаш Дадашов. «МО» нашел страницу 
Дадашова в «Одноклассниках» – судя по информации 
на ней, он живет в чеченском городе Гудермес. То есть, 
одним из владельцев вновь является житель Чеченской 
Республики, который может быть знаком с Кадыровым. 
Как рассказал «МО» глава Мариупольского телевидения 
Николай Осыченко, руководителем ММК имени Ильича 
является бывший директор по производству предприятия 
Роман Солонарь. 

«Крышуют все люди Кадырова – потому там сейчас часто 
трется депутат Госдумы РФ Адам Делимханов. Очень 
сложно сказать – сколько всего вывезли с предприятия. 
Если примерно – до х*я», – говорит Осыченко.

Впрочем, украинскую собственность оттуда воровали 
даже до того, как оба предприятия формально стали рос-
сийскими.

Сталь для Белгорода

26 сентября 2022 года, всего за 4 дня до путинского 
решения об аннексии в Россию был ввезен более 1,5 млн 
килограммов металла, произведенного на заводе «Азов-
сталь». Его стоимость составила почти 2 млн долларов. 
Об этом свидетельствуют таможенные записи системы 

ImportGenius. Документы свидетельствуют, что до конца 
сентября между ДНР и Россией де-юре существовала гра-
ница, поэтому проходившие через нее товары деклариро-
вались по соответствующим законам. Но уже с октября все 
подобные поставки исчезли из таможенных записей. 

Тысячу тонн продукции «Азовстали» вывозило ООО «Лес-
стройторг» из города Валуйки Белгородской области, ко-
торый в последние месяцы войны регулярно подвергается 
обстрелам. Судя по документам, это был прокат плоский 
листовой из легированной стали, который применяется 
для изготовления различных металлических конструкций. 
В конце мая Денис Пушилин заявлял, что «продукцию 
металлургических и угольных предприятий Донбасса 
поставляют в европейские страны», но не раскрывал ни 
схему, ни конечные пункты назначения.

Таможенные записи раскрывают схему поставок. Судя по 
ним, груз из Мариуполя доставлялся на ж/д станцию «То-
поли», расположенную на российско-украинской границе, 
неподалеку от тех же самых Валуек. А затем экспортиро-
вался в другие страны (документы ФТС не раскрывают — 
в какие именно).

«Лесстройторг» занимается грузоперевозками и, очевидно, 
является лишь посредником в вывозе украинской продук-
ции из оккупированного Мариуполя. Об этом свидетель-
ствует тот факт, что до сентября 2022 года фирма никак 
не взаимодействовала с мариупольскими предприятиями. 
В сферу ее интересов входили компании из других реги-
онов Украины (например, никопольский трубный завод 
Interpipe Niko Tube, где за год было куплено продукции 
более чем на 1,5 млн долларов). Но в сентябре 2022-го 
«Лесстройторг» внезапно стал проявлять повышенный 
интерес к Мариуполю. Помимо «Азовстали», компания 
из города Валуйки начала вывозить имущество Мариу-
польского металлургического комбината имени Ильича 
(крупнейшее промышленное предприятие Приазовья и 
Донецкой области, принадлежит холдингу «Метинвест» 
миллиардера Рината Ахметова). Все в тот же день, 26 сен-
тября, «Лесстройсторг» вывез почти 400 тыс. килограммов 
стали с завода Ильича. Ее стоимость составила около 380 
тыс. долларов. 

Учредителем «Лесстройсторга» является некая Елена 
Шейченко, гендиректором — Александр Сниткин. Они — 
давние партнеры по бизнесу, которые активно зарабатыва-
ют на госконтрактах, узнал «МО». Как следует из данных 
системы СКРИН, их компании «Аврора» и «Комета-ВМ» 
регулярно поставляют бензин и дизельное топливо для 
нужд системы наказаний (ФСИН). Последний контракт 
датирован 9 июня — «Аврора» поставила АИ-92 и дизель 
для исправительной колонии №6 в Валуйках. 

Уголь для соседа Суровикина

Из оккупированного Мариуполя вывозят даже полезные 
ископаемые. И вновь кражей занимаются компании, ранее 
никак не интересовавшиеся этим городом в Донецкой об-
ласти — а потому речь не идет об отложенных поставках 
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или о контрактах, заключенных еще до полномасштабной 
войны. Да и кто в здравом уме решит заключить контракт 
с российской фирмой на фоне слухов о грядущем вторже-
нии России. Тем более, если речь идет о компаниях того же 
Ахметова.

Как известно, на «Азовстали» у «Метинвеста» были очень 
большие запасы угля. СМИ рассказывали, что «угольный 
склад» находился под открытым небом, справа от первых 
проходных завода, на территории городского острова. 

Как следует из таможенных записей, после полномасштаб-
ного вторжения Россия вывезла из Мариуполя почти 2,5 
тыс. тонн угля (это примерно 40 вагонов). За воровство 
угля отвечала группа компаний «Талтэк» (это предприятие 
работает на угольном рынке с 1998 года и владеет такими 
шахтами как «Березовская» и «Первомайская»). Прези-
дент «Талтэка» Юрий Кочеринский владеет особняком на 
Рублевке неподалеку от поместья семьи бывшего главно-
командующего российским вторжением в Украину Сергея 
Суровикина. 

«Талтэк» вывез примерно 300 тонн угля на сумму около 40 
тыс. долларов. Документы свидетельствуют, что уголь из 
«Азовстали» предназначался для экспорта и вывозился на 
станцию «Соловей» в Белгородской области (тогда Россия 
еще не взяла под контроль морской порт в Мариуполе, а 
потому была вынуждена пользоваться железнодорожным 
транспортом). 

В разы больше угля из оккупированного Мариуполя вывез-
ла дочка ГК «Талтэк» — угольное предприятие из Кузбасса 

«Поляны». В июле прошлого года ее гендиректор Сергей 
Топорков в интервью кемеровской газете рассказывал, что 
«компания не стоит на месте, поэтапно решает (различные 
проблемы), балансируя на фоне экономической турбулент-
ности». Действительно, компания не остановилась на одном 
Кузбассе. В августе прошлого года — еще до «присоедине-
ния» ДНР к России — «Поляны» вывезли из Мариуполя 
более 2 тыс. тонн угля на сумму более 300 тыс. долларов 
(этот уголь принадлежал комбинату имени Ильича). Судя 
по документам, уголь тоже предназначался для экспорта и 
вывозился через ж/д станцию «Соловей». По предположе-
нию Николая Осыченко, товары могут экспортироваться 
в страны, которые находятся в дружеских отношениях с 
Россией.

«Металлу они дорогу закрыли еще в прошлом году – из-за 
санкций в России профицит своего. Потому могут куда-то 
перегонять», – предполагает глава Мариупольского теле-
видения.

«Талтэк» до сих пор не находится под западными санкция-
ми. Прибыль компании в военный год достигла рекордных 
7,1 млрд рублей, выручка — 60,2 млрд рублей. 

Беларусы помогают российскому миллиардеру

Из Мариуполя вывозят буквально все — даже предме-
ты, не представляющие особой ценности. В документах 
российской таможни говорится, что в апреле прошлого 
года из разрушенного украинского города похитили не-
сколько грузовых контейнеров и вагонов. Их стоимость 
не превышает 100 тыс. долларов, но цена — не главное. В 
воровстве россиянам помогали партнеры из Беларуси — а 
именно «Могилевский металлургический завод». Именно 
его название указано в документах таможни. Контейнеры 
вывозились в город Калинковичи (Гомельская область 
Беларуси) и предназначались для нужд «Магнитогорского 
металлургического комбината» (ПАО «ММК»). Это — 
один из крупнейших металлургических комбинатов СНГ и 
России, основан еще в 1929 году.

«ММК» может не стесняться краж с оккупированных тер-
риторий. Еще весной 2022 года Евросоюз включил в санк-
ционные списки сам завод и ряд аффилированных с ним 
структур, включая турецкий комбинат ММК Metalurji. 
Кроме того, в санкционный список был включен глава 
совета директоров «ММК» Виктор Рашников, который 
«является ведущим российским бизнесменом, работаю-
щим в секторах экономики, обеспечивающих существен-
ный источник дохода правительству Российской Федера-
ции, которое несет ответственность за аннексию Крыма и 
дестабилизацию Украины». Позднее Рашников попал под 
санкции США, Японии, Канады и других стран. Руководи-
тель «Магнитогорского металлургического комбината» по 
состоянию на 2021 год занимал 15 место в рейтинге самых 
богатых россиян по версии Forbes. В декабре прошлого 
года Владимир Путин присвоил Рашникову звание Героя 
труда.

Разрушенная улица в Мариуполе. Фото: пресс-служба МВД Украины

Источник plgn.media
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"КТО, КОМУ,  ЗАЧЕМ И ПОЧЕМУ:  
Как змея сама себя за хвост укусила"

Часть 1. Предыстория: От США до Чехии через Германию. 
Отмывание средств или предложение аферы? Бизнес или спецслужбы? Невинные связи и братские узы.

Часть 2. Провальное Вторжение в Сферу Высоких Технологий.
Советская пословица гласит: "За что бы мы не брались,  всё равно получается автомат Калашникова".  

Современный вариант: "Производитель котлов, за что бы ни взялся,  всё равно получается печка на дровах". 
Но где же деньги?

Часть 3. Пауки в Одной Банке: Делаем Ставки! 
Кто выживет - тот, у кого больше денег, или тот, кто умнее? "Академик"-интриган против опытного схематозника. 

История продолжается. Запасайтесь попкорном!

WHO, TO WHOM, WHY AND FOR WHAT REASON: How the Snake Bit Its Own Tail
Part 1. Prehistory: From the USA to the Czech Republic via Germany. Money laundering or a scam offer? Business or special services? Innocent connections and fraternal ties. 

Part 2. Failed Invasion into the High Tech Sphere. A Soviet proverb says: "No matter what we take up, it always turns out to be a Kalashnikov rifle". Modern version: "A boiler 
manufacturer, no matter what he takes up, it always turns out to be a wood stove". But where is the money? 

Part 3. Spiders in One Bank: Place Your Bets! Who will survive - the one with more money, or the one who is smarter?  "Academic" intriguer versus experienced schemer. 
The story continues. Stock up on popcorn!

WER, WEM, WARUM UND WESHALB: Wie die Schlange sich selbst in den Schwanz biss 
Teil 1. Vorgeschichte: Von den USA über Deutschland bis nach Tschechien. Geldwäsche oder ein Betrugsangebot? Geschäft oder Geheimdienste? 

Unschuldige Verbindungen und brüderliche Bande. 
Teil 2. Gescheiterte Invasion in den High-Tech-Bereich. Ein sowjetisches Sprichwort sagt: "Egal, was wir anfangen, es wird immer ein Kalaschnikow-Gewehr daraus". 

Moderne Version: "Ein Kesselhersteller, egal was er anfängt, es wird immer ein Holzofen daraus". Aber wo ist das Geld? 
Teil 3. Spinnen in einer Bank: Platzieren Sie Ihre Wetten! Wer wird überleben - derjenige mit mehr Geld oder der Klügere? "Akademiker" Intrigant gegen erfahrenen Schemer. 

Die Geschichte geht weiter. Decken Sie sich mit Popcorn ein!

ГОЛЬ НА ВЫДУМКУ ХИТРА! ИЛИ ДЕНЬГИ НЕ ПАХНУТ…

И от дедушки ушел, и от бабушки ушел… (русская сказка о колобке)

Быль о том, как бывший ученый из украинской глубинки, производивший котлы для печек, разводит на бабки 
европейских доверчивых лохов или наука о том, как достопочтенному отцу и двум его великовозрастным отпрыскам, 
откосившим от армии и войны в Украине, подзаработать в ЕС, предать и продать всё, что можно и чем это опасно 
для окружающих.

NECESSITY IS THE MOTHER OF INVENTION!  OR MONEY DOESN'T STINK...
He got away from his grandfather, and he got away from his grandmother... (Russian fairy tale about Kolobok)
A story about how a former scientist from the Ukrainian outback, who used to manufacture stoves, scams gullible European suckers, or a study on how a venerable 
father and his two adult offspring, who dodged the army and war in Ukraine, can earn some money in the EU, betray and sell everything possible, and why this is 
dangerous for those around them.

NOT MACHT ERFINDERISCH!  ODER GELD STINKT NICHT...
Er entkam dem Großvater und er entkam der Großmutter... (Russisches Märchen über Kolobok)
Eine Geschichte darüber, wie ein ehemaliger Wissenschaftler aus der ukrainischen Provinz, der früher Öfen herstellte, gutgläubige europäische Trottel betrügt, 
oder eine Studie darüber, wie ein ehrwürdiger Vater und seine beiden erwachsenen Nachkommen, die dem Militärdienst und dem Krieg in der Ukraine 
ausgewichen sind, in der EU Geld verdienen können, alles verraten und verkaufen, was möglich ist, und warum dies gefährlich für die Umgebung ist.

АНОНС
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Опросы без ответов
Почему во время войны нельзя верить данным соцопросов, 
даже если это «Левада»
«Действия Путина в Украине поддерживают 80% россиян» — c такими заголовками с начала войны выходят круп-
ные и уважаемые мировые издания, цитирующие «Левада-центр» как независимый источник. Однако в професси-
ональном социологическом сообществе сложился консенсус: цифры из соцопросов о поддержке войны и власти в 
условиях путинской диктатуры не говорят ни о чем и не позволяют понять реальные общественные настроения. 
Более того, они вредны, так как помогают Кремлю убедить гражданина в том, что все вокруг поддерживают власть. 
В действительности же массовое нежелание россиян разговаривать с социологами делает публикуемые опросы аб-
солютно не репрезентативными. Более того, по мнению социологов, в политических режимах такого рода сама идея 
выявления общественного мнения бессмысленна, так значительная часть населения вообще не считает нужным 
формировать какое-либо мнение о политических проблемах, на которые, как они считают, они не имеют никакого 
влияния. Авторы Екатерина Пачикова, 

Надежда Колобаева

Как на самом деле проводятся опросы
 общественного мнения

«Левада-центр» публикует отчеты о том, что поддержка 
войны в Украине спустя год после ее начала выросла с 68% 
до 75%, одобрение действий Владимира Путина — с 71% 
до 83%, а воздержавшихся — только 3% от общего числа 
респондентов. При этом на сайте центра нет данных о 
том, каким образом проводились опросы, сколько респон-
дентов приняли в нем участие, а самое главное — сколь-
ко отказались отвечать. В большинстве других опросов 
говорится, что они проведены путем поквартирного 
обхода и личного интервью с 1600 человек. Это уже само 
по себе тревожный показатель, так как россияне неохотно 
открывают двери незнакомцам и еще менее они склонны 
критиковать власть в разговоре с незнакомым человеком, 
который знает, где они живут.

В современных опросах общественного мнения исполь-
зуются четыре основных метода: телефонный разговор, 
когда номер выбирается компьютером по общей базе 
мобильных и стационарных номеров, а разговор проводит 
интервьюер; уличный опрос, который позволяет интер-
вьюеру сопровождать респондента в дороге, сокращая 
количество потраченного времени; поквартирный обход, 
когда интервьюер приходит домой к респонденту без пред-
варительной договоренности; и самый простой для пол-
стера метод — голосование в интернете, но там сложнее 
контролировать репрезентативную выборку.

Из всех этих видов опросов поквартирный — наименее 
анонимный, и потому ответственные социологи старают-
ся не использовать его при опросах о войне и политике 
(если уж вообще решили такие опросы проводить). И дело 
не только в отсутствии анонимности, поясняет социолог 
Григорий Юдин:

«В маршрутных опросах, face to face interview, когда у вас 
ходят интервьюеры по домам и с людьми разговаривают, 
главной проблемой становится неспособность войти в 
определенные типы домов, потому что они огорожены 
забором, домофонами, охранниками и прочим. К этим 
людям просто так нельзя зайти. Это важный момент еще 

и потому, что „Левада-центр“ по каким-то совершенно 
не известным мне причинам настаивает на том, что они 
делают маршрутные выборки. Маршрутные выборки — 
абсолютное безумие. Это гораздо хуже, чем телефонные 
опросы. И не только из-за смещения, но и из-за того, что 
их труднее контролировать. Потому что несчастные 
интервьюеры в какой-то момент начинают „рисовать“ 
эти анкеты, предполагая, что они сами знают, что бы 
ответили респонденты. В телефонных опросах, если это 
кол-центр, где все разговоры записываются, это сделать 
сложнее».

С начала полномасштабного вторжения в Украину темой 
отношения россиян к войне занимаются, помимо трех 
самых известных российских полстеров (ВЦИОМ, ФОМ, 
«Левада-центр»), два независимых социологических 
проекта — Russian Field и «Хроники». Оба они исполь-
зуют для своих исследований только метод телефонного 
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опроса, который считают оптимальным для приближения 
к реальной позиции отвечающего. Социолог из Russian 
Field Дарья Павлова объясняет, как они в своих опросах 
добиваются репрезентативности:

«У нас все начинается с моделирования выборки. Мы 
примерно понимаем, сколько людей и каких возрастов 
живут в регионах. Если надо опросить 100 человек, то 
мы закладываем, что 15% из них должны быть молодые 
люди, 30% — пенсионеры и так далее. Это все форми-
руется в квоты. Опросы сейчас проводятся с помощью 
различных приложений, где можно задать, какого возрас-
та и пола тебе нужен человек, и, когда ты превышаешь 
это число, респондент уже не может пройти опрос, 
оператор говорит ему, что его квота закрыта, и опрос 
заканчивается.

Если человек соглашается, у него уточняют возраст, 
оператор сам определяет пол по голосу, который слы-
шит, и если человек проходит по квоте, то он участву-
ет в опросе. В конце уже задаются дополнительные 
социально-демографические параметры — уровень обра-
зования, дохода и другие вещи, которые могут нам быть 
интересны. Мы не подгоняем их под данные Росстата, 
потому что в Росстате неправдоподобные данные до-
хода, данных по образованию в нужном количестве тоже 
нет, и это идет дополнительным вопросом».

В отличие от «Левада-центра», Russian Field и «Хро-
ники» публикуют результаты своих исследований с 
указанием крайне важного для социологов показателя 
response rate — доля согласившихся пройти интервью. 
Почему большие соцслужбы стыдливо скрывают эту 
цифру — понятно: в России сегодня она ничтожно низ-
ка.

Никто не хотел отвечать

Доля соглашающихся отвечать на вопросы, или response 
rate (RR), в России, как и во многих других странах, с 
годами снижалась. Когда социолога из «Левада-центра» 
Алексея Левинсона спрашивают, можно ли доверять 
опросам с низким RR, он обычно отвечает, что, мол, на 
Западе он тоже низкий и ничего, опросам доверяют. В 
некоторых западных странах RR и правда невысок, но 
важен не сам по себе показатель RR, а то, как как сниже-
ние RR влияет на погрешность (nonresponse bias). Ска-
жем, в США RR в телефонных опросах упал с примерно 
40% в 90-е годы до 6% сегодня, что очень обеспокоило 
социологов. Но в целом они пришли к выводу, что даже 
при таком низком RR опросы могут оставаться репре-
зентативными, если решение людей об участии в опросе 
никак не может быть связано с их ответами. В США 
люди перестали отвечать на телефонные опросы из-за 
распространенности замаскированного под опросы 
спама, а спам все категории людей не любят примерно 
одинаково. Так что, скажем, если вы интересуетесь мне-
нием американцев о кандидатах в президенты, низкий 
RR не особенно повлияет на погрешность. В России RR 
в телефонных опросах такой же, как в США (5–7%), но 

в РФ причины не отвечать очень часто имеют прямое 
отношение к политике.

Социолог Дарья Павлова приводит некоторые примеры 
мотивации респондентов:

«Основные отказы, которые мы анализировали в анке-
тах, происходят молча: люди просто бросают трубку, 
не пытаясь объяснить, почему они это делают. Но есть 
и те, кто что-то говорит. Так вот, самая главная при-
чина: „Зачем вы мне звоните? Я не политик, не эксперт, 
меня спрашивать не надо“. Вторая причина: „Занят, нет 
времени. Не хочу говорить“. Третья причина: „Я боюсь, что 
вы мошенники, попросите сейчас мой паспорт, знаете мой 
телефон, значит, деньги спишете“. У четвертой катего-
рии есть опасения, что звонят из Украины. В интернете в 
пророссийских пабликах в какой-то момент пошла тема, 
что если вам звонит кто-то и спрашивает вас на тему 
происходящих событий, надо спрашивать: „Чей Крым?“ — 
и если оператор не отвечает, значит, звонят из Украины 
и разговаривать не нужно.

Нам жаловались операторы, что это происходило регу-
лярно. Оператор в целом не имеет права отходить от 
логики анкеты, не имеет права сам отвечать на вопросы, 
кроме тех, которые касаются способа проведения опроса. 
Оператор объясняет человеку, что не отвечает на вопро-
сы, и человек говорит: „Значит, вы звоните нам из ВСУ. 
До свидания!“ Также много людей, которые думают, что 
им звонят провокаторы. Конечно, есть еще и те, которые 
сбрасывают, потому что „по номеру их отследят и за 
ними придет ФСБ“. Это небольшая категория в отказах, 
одна из самых маленьких групп. Но понять, сколько их на 
самом деле, мы, скорее всего, никогда не сможем, и понять, 
какое смещение, мы тоже никогда не сможем».

Одна из главных причин отказа отвечать — недоверие, 
в частности недоверие к государству, а в России тради-
ционно считается, что тот, кто проводит опрос, связан с 
государством, поясняет социолог Григорий Юдин:

«В России опросы воспринимаются как коммуникация 
с государством, как инструмент надзора. В Америке, 
естественно, ничего такого нет, известно, что опросы 
проводят институты, а у них могут быть разные поли-
тические лояльности. Какие-то из них ближе к демокра-
там, какие-то к республиканцам, какие-то вообще чисто 
университетские, но никто не считает, что это государ-
ство проводит. А в России респонденты в подавляющем 
большинстве именно так и думают, и многие считают 
это хорошим поводом пожаловаться на „плохих бояр“. Лю-
бой интервьюер не раз слышал фразу: „Передайте Путину, 
что...“ — и так далее. Бесполезно объяснять, что ты не 
имеешь никакого отношения к Путину, что ты вообще 
представляешь „Левада-центр“, а это независимая органи-
зация. „Ну кого вы дурите-то? Вчера Путин выступал по 
телевизору, говорил: давайте проведем опрос, — а сегодня 
вы мне говорите, что не имеете никакого отношения к 
Путину“. „Левада-центр“ в этом не виноват, но это никак 
не меняет ситуацию».
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«Левада» отчаянно сопротивляется этим аргументам. В 
2022 году организация опубликовала на эту тему специ-
альное исследование, чтобы выявить портрет людей, не 
отвечающих на опросы, и пришли к выводу, что принци-
пиальной разницы между отвечающими и не отвечающи-
ми нет. С самого начала оно поражает своим подходом. Во-
первых, социологи пишут, что они решили взять тех, кто 
отвечал на их опросы в предыдущем году, обзвонить их с 
очередным опросом, а затем сопоставить социально-демо-
графические характеристики тех, кто ответил, и тех, кто 
отказался. Иными словами, измерялись вовсе не те, кто 
не общается с социологами вообще, а лишь те, кто обыч-
но отвечает, но проигнорировал их именно в этом году. 
Во-вторых, социологи измерили RR как 30%, но — опять 
же — это доля ответов от тех, кто уже был в их базе, то 
есть от тех, кто обычно разговаривает с социологами. Если 
уж даже этих людей набралось лишь 30%, то из случайной 
выборки их может оказаться намного меньше, то есть те 
самые 5–7%, которые наблюдает Russian field. Наконец, 
это исследование никак не опровергает гипотезу о том, 
что россияне уклоняются от ответов, так как не доверяют 
государству и побаиваются социологов. Если уж на то по-
шло, оно скорее подтверждает ее, так как, согласно этому 
исследованию, самый высокий коэффициент отказов на-
блюдается у молодых россиян (до 24 лет), а именно они в 
России являются наиболее оппозиционными.

Опросы во время войны

Долгое время соцопросы мало кого интересовали в Рос-
сии: свободных выборов в стране нет уже много лет, и об 
общественном мнении журналисты вспоминали лишь в 
моменты, когда в стране вспыхивали массовые протесты. 
Но после начала полномасштабного вторжения в Украину 
все мировые СМИ поспешили полюбопытствовать — а 

что об этом думают «простые россияне». Вот тут-то на 
сцену триумфально вышел «Левада-центр» с цифрами, из 
которых исходила всенародная поддержка курса партии и 
правительства. Оставались, правда, вопросы: если война 
так популярна, то почему так мало россиян навешивают 
на свои автомобили символику с буквами Z или V, почему 
на фронт почти не приезжают добровольцы, почему никто 
не выходит на акции в поддержку войны, если эти акции 
не собираются администрацией по разнарядке, почему 
против войны высказываются даже некогда лояльные 
и встроенные в систему звезды шоу-бизнеса от Аллы 
Пугачевы с Максимом Галкиным до Иосифа Пригожина и 
Меладзе? Но западные СМИ продолжали и продолжают 
сегодня некритично цитировать цифры «Левады» о под-
держке войны, сопровождая это словами о том что, мол, 
даже независимые социологи подтверждают эту статисти-
ку. Возможно, именно поэтому «Левада-центр» до сих пор 
не причислена к числу «нежелательных организаций».

В действительности же независимые социологи замечают 
аномалии, которые свидетельствуют о том, что публику-
емые результаты опросов о войне искажены. Социолог 
Елена Конева, основательница независимого исследо-
вательского агентства ExtremeScan и участник проекта 
«Хроники», поясняет:

«Первые февральские результаты уличных опросов, когда 
было зафиксировано 58% поддержки войны, были для нас 
шоком. Казалось, что такое просто невозможно. Мы 
стали искать объяснения этому, предположив, что это 
может быть связано с социально желательным отве-
том. Когда через неделю вышел закон о фейках, мы точно 
поняли, что это может исказить результаты наших 
опросов. Тогда мы решили провести серию методологиче-
ских экспериментов. В формулировку основного опроса о 
поддержке мы добавили варианты ответов „затрудняюсь 
ответить“ и „не хочу отвечать на этот вопрос“. Это, 
казалось бы, незначительное изменение действительно 
оказало существенное влияние на результаты.

В течение всего нашего исследования около трети респон-
дентов (31%) затрудняются или отказываются отве-
чать на прямой вопрос о поддержке войны, что выглядит 
аномально высокой долей по отношению к определяющему 
вопросу в жизни страны. Максимальная доля уклонив-
шихся от конкретного ответа (36%) приходится на 
29–30 сентября 2022 года, то есть сразу после объявления 
„частичной“ мобилизации. Вербально „не поддерживаю“ на 
протяжении всего года нам отвечали 10–13% респонден-
тов. Данные показывают, что этот показатель в реаль-
ности в несколько раз выше за счет тех, кто из соображе-
ний безопасности ушел в позицию „не хочу отвечать на 
этот вопрос“.

Также я хотела бы предостеречь от увлечения поверхност-
ными числами. Даже если мы получаем выше 50% в период 
конфликтов, это еще не говорит о реальной поддержке. 
Важно понимать, что под „поддержкой“ люди могут 
подразумевать разные вещи. Если говорить о моем сегод-
няшнем понимании, я бы утверждала, что настоящая 
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поддержка войны составляет около 35% и также не менее 
30% россиян — реальные противники ее. Под настоящей 
поддержкой я подразумеваю случаи, когда люди могут под-
твердить свою позицию дополнительными аргументами 
или готовностью что-то делать, например, воевать, 
давать деньги и т. д.».

Опасения, по которым россияне не хотят искренне разго-
варивать с социологами, носят совсем не гипотетический 
характер. Примеры наказания за «неправильные» ответы 
в соцопросах уже были, напоминает социолог Григорий 
Юдин:

«Простой пример. Deutsche Welle проводит опрос на мо-
сковских улицах: как вы относитесь к поставкам „Лео-
пардов“? Большинство совершенно неожиданно для этой 
самой Deutsche Welle говорят: „Правильно поставляют, 
давно пора“. Это показывают в YouTube, и на этих людей 
открывают уголовные дела. После этого Алексей Левинсон 
<руководитель отдела социально-культурных исследо-
ваний „Левада-центра“ — The Insider> говорит: „Никто 
не боится“. Ну как такое может быть? Как это можно 
всерьез утверждать? У нас есть все основания считать, 
что выборки смещенные».

Дарья Павлова из Russian Field тоже не верит утверждени-
ям «Левады» о том, что война не повлияла на искренность 
ответов:

«„Левада“ в начале войны говорила, что у них достижи-
мость вообще не упала и что все прекрасно. Мы слышали 
обратное: люди стали гораздо реже открывать двери. В 
целом слабо верится, что каждая четвертая квартира 
открывает и отвечает на вопросы. Как обстоит ситуа-
ция на самом деле, было бы интересно посмотреть. Фик-
сация отказов на улицах и по квартирным опросам очень 
сложна, потому что здесь сильно вмешивается человече-
ский фактор. Если на телефоне сброс фиксирует компью-
тер, то на улице это должен делать каждый интервьюер. 
Вот вы целый день работаете, ходите по улице, вас все 
посылают и ругаются на вас, и вам нужно после каждого 
посыла еще и отмечать, что человек отказался, — проще 
этого не делать. Мы пробовали считать отказы разными 
способами — кликеры (устройство, издающее звук щелч-
ка при использовании) давали, например, но видели, что 
у разных интервьюеров отказы разные. Бывало такое, 
что два отказа в день, но разве такое может быть? Про-
контролировать, что человек действительно кликает 
в момент отказа, а не просто опросил, а потом накли-
кал… Надо искать какие-то технические способы, это не 
совсем удобно. Можно сказать, что наши интервьюеры 
настолько великолепные, проверяют все отказы и делают 
все методологии и все контролируют, но проверить это 
будет сложно».

Общество без мнения

Главная проблема опросов в России — даже не столько в 
том, как они проводятся, а в том, что они вообще прово-
дятся, считает ряд независимых социологов. Ведь опрос 

исходит из гипотезы, что у людей есть некое сформиро-
вавшееся мнение по ключевым политическим темам, но 
значительная часть населения не имеет и не желает иметь 
какого-то определенного мнения по вопросам, на которые, 
как считают эти люди, они не имеют никакого влияния. 
Григорий Юдин считает, что эта индифферентность как 
продукт выученной беспомощности — даже более важный 
фактор, чем страх:

«Дело не только в страхе, нет такого, чтобы все прямо 
были страшно запуганы. Но Россия же не делится на 
людей, которые за Путина и против Путина. Это то, что 
очень сложно понять и чего опросы не дают увидеть: 
значительной части россиян по большому счету пофиг. И в 
этом самая главная наша проблема — не в том, что люди за 
Путина, а в том, что людям пофиг. Именно поэтому война 
сейчас идет. Этот пункт нигде не значится по большому 
счету, а пункт „затрудняюсь ответить“ не заменяет его, как 
вы понимаете. Поэтому люди, которым пофиг, начинают 
что-то изобретать на месте. Они начинают: „Ну раз уж я 
согласился ответить, значит, у меня есть какое-то отноше-
ние к специальной военной операции. Какое? Наверное, 
Путин знает, что делает. Наверное, поддерживаю, да, а 
чего?“ И так далее. Как правило, это не то, что все нена-
видят Путина, а потом в опросах врут. Люди не врут, они 
просто начинают изобретать на месте. Какие-то идеологи-
ческие противники Путина — да, скорее всего, наверное, 
будут говорить, что они его противники. Но в России их 
не очень много. Как и сторонников. В основном людям все 
равно».

Социолог Дарья Павлова соглашается: большая, а возмож-
но и самая большая группа населения — это не те, кто за 
или против, а те, кто «не хотят об этом думать»:

«Мнение о том, что у нас диктатура, война и фашизм, 
разделяют совсем не все россияне. Это не потому, что им 
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сказали, что так нужно считать, а потому, что люди 
просто не привыкли и не хотят об этом задумывать-
ся, смотрят телевизор и верят пропаганде и так далее. 
Может быть множество причин, почему люди не анализи-
руют происходящее. Те, кто понимает, говорят: „Вот они 
хотят свободы, но ее нет, и поэтому они отвечают, что 
им все прекрасно“. На самом деле наша аналитика пока-
зывает, что самая большая группа — это те, кто просто 
не хотят об этом думать, чтобы их это не касалось, они 
не за и не против. Мы не можем понять, насколько люди 
искренне поддерживают или не поддерживают, потому 
что они говорят: „Да что вы ко мне пристали со своими 
вопросами? Я хочу пойти и поросят своих кормить“. Такой 
ответ на самом деле был от одного из респондентов: „У 
меня два поросенка розовых. Зачем вы мне задаете такие 
вопросы? Я лучше их пойду покормлю“».

Российские власти активно используют аполитичность 
и индифферентность россиян. Кремлю важнее убедить 
россиянина не в том, что Путин все делает правильно, а в 
том, что все окружающие этого россиянина люди под-
держивают Путина, — этого вполне достаточно, чтобы 
россиянин не думал о протестах. Именно в этом и состоит 
главная угроза публикации опросов «Левады», считают 
независимые социологи: ведь эти мифические 80% под-
держки, о которых все говорят, помогают Кремлю фор-
мировать лояльность населения. «Их никто не покупал, 
это идеологическая проблема. В это сложно поверить, но 
идеологически между их демофобным дискурсом и демо-
фобным дискурсом Кремля нет никакой разницы. Они 
верят в одно и то же: в жуткий, страшный народ-стаю. В 
это верит Путин, в это верит Лев Гудков <бывший дирек-
тор „Левада-центра“ — The insider>, они все в это верят и 
делают разные выводы. Путин говорит: „Ну, значит нужно 
пользоваться этим и устраивать империалистические во-
йны“, а Лев Гудков говорит: „Значит, нужно плакать о том, 
какой у нас чудовищный народ“. Путин не будет плакать, у 
него есть другие дела, а Лев Гудков не будет поддерживать 
империалистические войны, но на уровне мировоззрения 
разницы вообще никакой нет», — отмечает Юдин.

Опрос в концлагере

Значит ли это, что вообще никакие вопросы на полити-
ческие темы при воюющей диктатуре невозможны? Не 
значит, просто целью таких опросов и должно ставиться 
не выявление «мнения» тех или иных групп населения, а 
скорее обнаружение каких-то интересных тенденций или 
явлений, считает Григорий Юдин:

«Я очень люблю схему, которую ввели Russian Field: они 
стали задавать батарею из двух вопросов, каждый из 
которых начинается с того, что „если завтра Владимир 
Путин решит, что...“ — и дальше следуют два противоре-
чащих друг другу решения, например, продолжить СВО или 
завершить СВО. И в обоих случаях подавляющее большин-
ство поддерживает эти решения с разницей в несколько 
процентов, хотя они вроде бы должны исключать друг 
друга. Почему? Потому что вопрос не в том, какое решение 
вы поддерживаете. Вопрос, который люди слышат, — это 

„поддерживаете ли вы Владимира Путина?“ — „Ну конеч-
но, поддерживаем“.

Это самая главная опасность, потому что никакой „воли 
народа”, разумеется, эти опросы не выражают. Люди, 
которые отвечают на них, вообще их так не понимают. 
Они нечто другое слышат в этих опросах. По большому 
счету, вопрос звучит так: „Готов ли ты попереть против 
императора или не готов?“ Тут да, я, пожалуй, согласен, 
что процентов 80 скажут: „Нет, не готовы“. Ну а что, мы 
этого не знали, что ли? Для этого нужны были опросы? Мы 
это и так видим, тут никакой сенсации нет. Это самый 
неправильный способ восприятия этих опросов — читать 
их как результат плебисцита. В этом случае вы просто 
конструируете объект, которого нет.

Это не значит, что опросы совсем уж бесполезны. Люди, 
которые разбираются, даже в этом могут найти какой-то 
смысл. Например, можно смотреть cross sections, то есть 
разбивки по разным показателям. Или можно смотреть 
динамику. Или разницу между разными группами — воз-
растными, экономическими и так далее. Но как раз это 
основные полстеры никогда не будут публиковать. Потому 
что это немедленно вызывает сомнения в монолитности 
всей картинки. И „Левада-центр“ тоже публикует это до-
статочно редко».

Помимо собственно опросов, есть и так называемые ка-
чественные социологические исследования. Они не могут 
выявить число сторонников тех или иных идей, но могут 
выявить логику и аргументацию тех или иных групп. В том 
числе и тех групп, которые поддерживают или не поддер-
живают войну, считает социолог Елена Конева:

«Само собой, высокой поддержки войны нет. Некоторые 
объясняют поддержку войны „возрождением“ имперского 
мышления. Они утверждают, что в людях пробуждают-
ся ностальгия, желание воссоздать Советский Союз. Но 
мы этого не видим в своих исследованиях. Да, есть некая 
ностальгия, но очень мало людей, которые серьезно видят 
возможность и необходимость в этом.

Что же касается противников войны, то изначальная, 
довоенная неполитизированность основной массы сегод-
няшних противников войны позволяет лучше понять тре-
вожный, депрессивный и как будто бы пассивный профиль 
этих людей. Они были настроены на нормальную, мирную 
жизнь, они работали на квалифицированной работе, рас-
тили детей. В условиях демократического государства 
они являлись бы нормальной, здоровой частью общества, 
средним классом, похожим на европейский, у которого 
протесты против терактов или повышения пенсионного 
возраста — лишь часть их обыденной жизни. Несмотря на 
их сегодняшнюю атомизированность и пессимизм в целом, 
эти люди имеют предпосылки осмысления страшной 
войны, которую развязала их страна. И когда это про-
изойдет, тогда появится вероятность совершить шаг от 
молчаливой неподдержки к открытой и далее к доступным 
формам антивоенной активности».

Источник theins.ru

https://theins.ru/obshestvo/261961
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От всенародного лидера до Гааги
История Милошевича глазами оппозиционеров
Война на уничтожение с соседями, «народные республики», националистическая пропаганда, боевые отряды из 
преступников, ордер гаагского трибунала для главы государства – нынешняя Россия во многом напоминает Сер-
бию Слободана Милошевича. The Insider поговорил с двумя сербскими оппозиционерами о том, каково быть ина-
комыслящим в воюющем государстве, как война снижает любовь народа к диктатору и что происходит с людьми, 
когда пропагандистское телевидение вдруг выключается.

Автор Никита Аронов

Приход к власти: «Предыдущие руководители 
читали по бумажке»

С 1986 года 45-летний Слободан Милошевич вошел в пре-
зидиум ЦК Союза коммунистов Сербии – сербской части 
компартии Югославии. Большая популярность к политику 
пришла в 1987 году, когда протесты сербских рабочих в 
Косово пыталась разогнать преимущественно албанская 
милиция. Милошевич встал на сторону сербов с лозунгом 
«Никому не позволено вас бить». В 1988 году он стал лиде-
ром сербских коммунистов, а в мае 1989-го – президентом 
Социалистической республики Сербии. В июне Мило-
шевич организовал грандиозное празднование 600-летия 
битвы на Косовом поле, где выступил с программной ре-
чью. На следующем съезде Союза коммунистов Югославии 
делегация Сербии во главе с Милошевичем добивалась 
отмены Конституции 1974 года, дававшей равные полно-
мочия всем республикам. В декабре 1990 года он стал пре-
зидентом Сербии. В 1991 году, когда Словения и Хорватия 
объявили независимость, поддержал отправку туда армии.

Иван Марович (один из лидеров молодежного движения 
«Отпор», свергнувшего диктатора):

«Милошевич пришел к власти, когда я заканчивал началь-
ную школу. Он был политиком, и в этом смысле больше 
походил на Лукашенко, чем на Путина. Да, он когда-то со-
стоял в компартии и относился к номенклатуре. Но у него 
действительно имелось собственное движение и много 
сторонников.

Школа тогда еще не была местом обучения пропаганде. 
Но в ней сохранялось очень много марксизма с комму-
нистических времен. Освещение политических событий 
современности зависело от учителя, среди которых были 
как сторонники Милошевича, так и его противники. 
Некоторые из них принадлежали к либеральному крылу 
компартии.

Уже потом Милошевич попытался принести обязательную 
пропаганду в школы и университеты. Это вызвало борьбу, 
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в которой я уже будучи студентом участвовал. И до сих 
пор сербская школьная программа наполнена этим дерь-
мом, от которого очень тяжело избавиться».

Илья Вукелич (юрист, журналист):

«Одно из первых выступлений Милошевича мне понрави-
лось, потому что предыдущие руководители были старые 
и читали по бумажке, а он вдруг начал говорить, сам, из 
головы. Через пару месяцев в начале 1988 года я услышал 
его речь по национальной тематике и сразу сказал: «Ре-
бята, это очень плохо кончится, и в первую очередь для 
Сербии и сербского народа». Я люблю историю и изучал 
то, что происходило в 20-ых и 30-ых годах в одной боль-
шой европейской стране, и я вижу те же самые рычаги и 
механизмы. Такие вещи никогда хорошо не кончались.

Уже через несколько месяцев он запустил политику по 
восстановлению прав сербского народа в Югославии, она 
вызвала общий фурор и это стало страшно популярно в 
народе. Эта политика шла до 1991 года и привела к первой 
войне. В эти четыре года уровень поддержки Милошевича 
в Сербии без всякого административного ресурса и совер-
шенно искренне была не менее 95%. Это чем-то напомина-
ло настроения россиян в 2014 году после аннексии Крыма. 
Однако массовая истерия продолжалась в Сербии до того, 
как началась война. Тогда и наступило первое массовое от-
резвление, и Милошевич стал терять поддержку».

Сербская краина: «Не было понятно, 
кто с кем воюет»

В 1990 году, еще до объявления Хорватии о выходе из 
Югославии, на части ее территории с преобладающим 
сербским населением появилась самопровозглашенная 
Сербская автономная область Краина со столицей в город-
ке Книн. К ней присоединялись другие сербоговорящие 
районы. Действовал орган под названием «сербский на-
циональный совет», заявивший, что в случае объявления 
Хорватией независимости, регион выйдет из ее состава.

В 1991 году была провозглашена Республика Сербская 
Краина. Это мотивировалось страхом перед «возрожде-
нием фашизма в Хорватии». В 1991 году 53% ее населе-
ния составляли сербы, около 35% - хорваты. В 1993 году 
хорватов оставалось только 7%, а сербы составляли уже 
91%. Было создано сербское ополчение. В 1992 году сфор-
мирована регулярная армия, но продолжали действовать 
и отдельные добровольческие отряды сербских национа-
листов. В ходе столкновений с хорватскими войсками обе 
стороны совершали военные преступления. Например, во 
время Вуковарской резни были убиты более 250 хорват-
ских гражданских и военнопленных. Во время массовых 
убийств в Сисаке погибли почти 600 сербов. Краина про-
существовавшая до 1998 года. Но до сих пор в Белграде 
действует Правительство Республики Сербской Краины в 
изгнании.

Вукелич: «Перед войной из Белграда посылали людей в 
Хорватию, в те ее части, где сербы составляли большин-

ство. И там были организованы первые очаги сопротивле-
ния, а потом и нападения с заявлением о выходе из состава 
Хорватии. Так появились непризнанные республики, 
которые назывались краинами. При этом мало кто знает, 
что, когда сербы захватывали эти населенные пункты в 
Хорватии, они изгоняли хорватское население. Может 
быть, не в тех масштабах, в каких потом выгоняли сербов 
из Хорватии в 1995 году, но начали это именно сербы. Хор-
ваты тогда были слабы, у них не было армии.

Когда в 2014 году начали возникать эти «народные ре-
спублики» на востоке Украины, казалось, они полностью 
копируют то, что было у нас. Как будто кто-то справочник 
написал. Хотя Гиркина в то время в Югославии не было, он 
воевал уже позже, в Боснии, в 1994 году. Возможно, когда 
вы делаете определенную мерзость, она получается всегда 
одной и той же. Разница между краинами и ДНР/ЛНР 
была только в том, что в краинах не носили тельняшек, но 
была гопота местная или присланная».

Марович: «Важное отличие югославских событий от того, 
что сейчас происходит в Украине – эти войны последовали 
сразу за коллапсом Югославии. С другой стороны, к этому 
моменту страна успела просуществовать только 70 лет. 
Национальные идентичности у многих людей не успели 
сформироваться, и не было понятно, кто с кем воюет. 
Сначала это было больше похоже на гражданскую войну. 
В Боснии и Хорватии было много сербов и многие из них 
были за Сербию. Лично мне все это казалось одной боль-
шой катастрофой. Но моя ситуация особая – я ребенок от 
смешанного брака».

Мобилизация уголовников: 
«Возросла преступность»

В 1990 году в Сербии начали формировать добровольческие 
парамилитарные отряды. Самый крупный из них, Серб-
скую добровольческую гвардию, возглавил разыскиваемый 
Интерполом преступник Желько Ражнатович, известный 
под прозвищем Аркан. Еще в 1973 году он был арестован в 
Бельгии за ограбление банка, бежал из тюрьмы, занимался 
грабежами и разбоем в Европе. Его военное формирование 
ответственно за несколько военных преступлений в ходе 
войны. Ражнатович был убит в Белграде в 2000 году.

Вукелич: «Первые стычки начались весной 1991 года. Ле-
том это все только нарастало, и вот уже организованно и 

Слободан Милошевич во время митинга в Белграде, 1989 год.
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с участием армии сербы двинулись на Хорватию в авгу-
сте-сентябре 1991 года. Милошевич попытался провести в 
Сербии мобилизацию, но она с треском провалилась. Это 
при том, что сербский народ славился своими воинскими 
традициями. Большие города вроде Белграда он вообще 
попытался обойти стороной, в основном все было в про-
винциях.

Как раз в августе 1991 года шла прямая трансляция из 
сербского парламента, на которой обсуждались не воен-
ные вопросы. Все услышали какой-то трест, потом крики 
женские, оператор развернул камеру к дверям зала. И в 
прямом эфире все увидели, как охрана пытается сдержать 
двери, за которыми толпа женщин. Они ворвались в зал 
заседаний, оратор онемел, женщины встали на трибуну и 
закричали: «Верните наших сыновей!». Это были матери 
призывников.

Даже те, кого мобилизовали и кто оказался на фронте, на-
чали массово дезертировать. Так, один из мобилизованных 
резервистов, водитель боевой пехотной машины (БМП), 
проехал на ней от Вуковара до самого Белграда. Припар-
ковал БМП у здания парламента, бросил ключи на асфальт 
и сказал: «Это не мой война, пошли вы на***!». И ушел, и с 
ним ничего не было.

Милошевич понял, что опереться на народ он не может. По-
этому он использовал ту же схему, что и сейчас в России – 
собрал военные формирования из уголовников. У него был 
свой Пригожин, Желько Ражнатович, по кличке Аркан. Его 
свои же застрелили в январе 2000 года в Белграде. Потом 
стало ясно почему — пошли слухи о том, что он вступил в 
переговоры со следствием Гаагского трибунала».

Марович: «Когда началась самая первая война, люди на 
словах ее очень поддерживали. Провожали солдат, идущих 
сперва в Словению, потом в Хорватию. Но мобилизация 
позорно провалилась: военнослужащие массово бежали 
из армии, бросали свои посты. При этом на словах все по-
прежнему были за войну.

Милошевичу пришлось опираться на преступников. Он 
просто не смог набрать в армию обычных людей. Дело 
в том, что в Югославии криминал был тесно связан со 
спецслужбами. Некоторые преступники просто служили 
офицерами тайной полиции. Через ее шефа Милошевич 
и поддерживал связь с бандитами. При этом он держал с 
преступниками некоторую дистанцию. Наверное, это одно 
из его отличий от Путина. Все-таки Путин сам из КГБ, а 
Милошевич в тайной полиции не состоял. Когда из пре-
ступников делают героев, они начинают использовать свой 
статус для обычных криминальных дел: грабежа, рэкета, 
похищений. Это и произошло. В стране резко возросла 
преступность».

Пропаганда в деле: «Потребовалось два года, 
чтобы переубедить бабушку»

С самого прихода к власти Милошевич захватил кон-
троль над СМИ. В прессе конструировался исторический 

миф, изображавший сербов вечными жертвами, начиная 
с турок-османов вплоть до хорватских националистов-
усташей времен Второй Мировой войны. Современные 
хорваты выставлялись прямыми преемниками усташей. 
В ходе Югославских войн распространялись самые дикие 
пропагандистские мифы, вплоть до того, что сербскими 
младенцами кормят животных в зоопарке.

В октябре 1998 года правительство Сербии приняло 
«Декрет о специальных мерах в условиях угрозы во-
оруженных нападений НАТО», за которым последовал 
Закон об информации, ограничивающий ретрансляцию 
иностранных СМИ. Оппозиционеров телевидение назы-
вало иностранными наемниками, предателями и врагами 
государства. В 2011 году Сербская государственная теле-
радиокомпания принесла официальные извинения всем 
жителям территории бывшей Югославии за пропаганду 
режима Милошевича.

Марович: «В 1989 году, когда весь мир наблюдал за падени-
ем Берлинской стены. У нас же было свое центральное со-
бытие – 600-летие битвы на Косовом поле. Это средневеко-
вое сражение Милошевич использовал в качестве предлога 
для оправдания своей политики.

Проводилась тотальная фальсификация истории. 
Пропаганда была националистическая, ксенофобская, 
имперская, фантастическая и полностью оторванная от 
реальности. Не слегка переделанная правда, а целиком 
сфабрикованные сюжеты. По телевизору выступали 
историки, которые объясняли, что сербы – древнейший 
народ в мире. Физики предлагали какое-то фантасти-
ческое космическое оружие. И все это было пропитано 
ненавистью. Смешно было вспоминать оруэлловские 
пятиминутки – у нас такие шоу ненависти продолжа-
лись по четыре часа.

Конечно, это приводило к расколу в обществе. У южных 
славян есть традиция под названием «Слава», когда весь 
большой род, много семей, собирается вместе на день 
своего святого покровителя. И обычным делом стали 
«ссоры на Славу», когда родственники ругались из-за 
политики. С родителями мне повезло – они с самого на-
чала все понимали правильно. А вот бабушка поначалу 
поддерживала Милошевича. Мне потребовалось два года, 
чтобы переубедить ее, и я считаю это очень большим до-
стижением».

Желько Ражнатович
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Вукелич: «В Сербии тоже хватало безобразной пропаган-
ды, но такого, как в России не было. Не было так, что люди 
бессовестно призывают к войне и гибели на ней, но при 
этом они сами и их дети в стороне от всего этого. Однако 
многие сюжеты были похожи. Например, поход на Хорва-
тию Милошевич оправдывал именно тем, что там поднял 
голову нацизм. Это он говорил в 1991 году. А в 1998 году он 
признал хорватскую независимость и установил диплома-
тические отношения.

Сербам постоянно рассказывали, какой они уникальный и 
великий народ. Что они более культурные, чем и западные, и 
восточные соседи. А при дворе у сербского князя ли, короля 
ли в XIV веке уже ели золотыми ложками тогда, когда в за-
падной Европе ели руками».

Реакция сербов: «Многие выбрали ничего 
не замечать»

Во время Боснийской войны на территории Боснии и Гер-
цеговины также была провозглашена Республика Сербская. 
Городок Сребренница, преимущественно населенный бос-
нийскими мусульманами, стал фактически анклавом. После 
его захвата сербами в 1995 году прошли массовые этнические 
чистки, в ходе которых были убиты более 8 тысяч босний-
ских мужчин и мальчиков. Преступления были совершены 
подразделениями Республики Сербской под командованием 
Ратко Младича и сербскими добровольческими отрядами.

В сербских СМИ происходящее подавалось не как убий-
ство безоружных гражданских, а как потери боснийцев при 
боевых столкновениях. После падения режима Милоше-
вича Сербия признала преступление, сербские политики 
регулярно посещают мемориалы жертвам. В 2015 году ООН 
пыталась объявить резню в Сребреннице актом геноцида, 
но решение было заблокировано Россией. В официальном 
российском нарративе эти массовые убийства до сих пор 
остаются «срежессированным Западом фейком». После 
того, как вскрылись военные преступления ВС РФ в Буче, 
пропагандисты РФ называли это «провокацией» и «новой 
Сребренницей».

Марович: «Когда я учился в школе, и Милошевич развязал 
свою первую войну, у меня был только один друг, который 
смотрел на вещи так же, как и я. Мы постоянно говорили с 
ним, чтобы убедиться, что мы оба не сошли с ума.

В таком обществе очень важно понимать, что есть и другие 
люди, не поддающиеся государственной пропаганде. Став 
постарше, мы собирались группой единомышленников 
просто на какие-то культурные мероприятия и концерты. 
Главным в этих сборищах было то, что все понимали: я не 
один так думаю, есть и другие. Это было одной из главных 
потребностей – просто поговорить с единомышленниками.

У нас было 2-3% недовольных, одна радиостанция и две 
маленькие газеты, где рассказывали правду. Первое время 
их не закрывали, Милошевичу было так удобнее. Мол, 
смотрите, вас так мало, что на вас даже никто не обращает 
внимания. Но аудитория росла, поэтому в 1996 или 1997 
году радио закрыли. Его потом перерегистрировали, от-
крыли снова, но в 1999 году оно было уничтожено оконча-
тельно.

Многие люди выбрали для себя просто ничего не заме-
чать. Например, не знать о творимых сербскими войсками 
военных преступлениях. Тем более, что в СМИ все это 
освещалось совсем иначе. Другие знали и понимали. У 
них были знакомые из этих мест. Я лично узнал о резне в 
Сребреннице почти сразу. Это было большим шоком, хотя 
и не стало сюрпризом».

Вукелич: «Сравнивая с тем, что сейчас происходит в 
России, Милошевич выглядит демократом. Все время его 
правления оставались и независимые СМИ, и оппозиция, 
за исключением 1999 года во время военного положения и 
бомбежек.

Люди в большей степени, чем в России, сохраняли авто-
номность мышления. Такого тотального подчинения этим 
посылам официальной пропаганды не было. Даже геббель-
совская пропаганда выглядит по сравнению с соловьев-
ской очень культурно. Но были и те, кто поддавались. Хотя 
все прекрасно знали, что происходит и кто это делает. Я не 
знаю никого, кто бы впал в какой-то ужасный психологи-
ческий кризис. У меня не было потребности, у моей жены 
не было, и ни у кого, из тех, кого я знаю. И это при том, что 
мы были в ужасающем состоянии в 1993 году».

Усталость от войны: «Поддержка ушла. 
Осталась апатия»

В ответ на вторжения в Боснию в 1992 году Совбез ООН 
принял резолюцию №757 о тотальных санкциях против 
Югославии. Всем членам ООН запрещались любые финан-
совые транзакции с физическими и юридическими лицами 
из СРЮ. Все валютные фонды страны за рубежом были 
заморожены. Запрещался прием югославских спортсменов 
на спортивных мероприятиях, любое научно-техническое 
и культурное сотрудничество. В ноябре 1992 года новая 
резолюция ужесточала санкции. Был запрещен транзит 
нефти и нефтепродуктов, угля, оборудования для энерге-

В ходе вторжения в Сребреницу боснийские сербы убили около 8 тысяч мужчин и мальчиков из 
мусульманских семей, 1915 год.
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тики, железа, стали, химикатов, пневматики, транспорт-
ных средств.

Уже к 1992 году Милошевичу было далеко до всенародной 
поддержки. На президентских выборах он набрал только 
57,5% против 34,5% у главного конкурента Милана Па-
нича. Партия Милошевича получила только 38% голосов 
на парламентских выборах 1993 года и а в 1997 году вся 
коалиция во главе с ним набрала лишь 35%.

Марович: «Даже когда Милошевич был в силе, количество 
людей, которые реально его поддерживали, не превышало 
трети населения. Еще треть была скорее против, осталь-
ные – где-то посередине.

Но такого рода режимы работают, как мафия. Есть очень 
маленькая, но очень громкая группа людей, действительно 
мотивированных. Их всего 3-5%, как и действительно моти-
вированных противников. Они набрасываются на любого 
оппонента и, особенно, на любого из своих, если думают, что 
он собирается изменить позицию и прейти в другой лагерь.

При Милошевиче практиковались политические убийства 
и большинство жертв были не его врагами, а сторонни-
ками, в чьей преданности он усомнился: полицейские гене-
ралы, директора крупных корпораций. В общем, потенци-
альные перебежчики. Многие из его приближенных жили 
в постоянном страхе. У них были деньги и ресурсы, но при 
этом постоянная боязнь потерять все.

На фоне роста криминала поддержка режима упала. 
Другими двумя важными факторами были экономические 
санкции и то, что обещанная короткая война очень сильно 
затянулась. Конечно, эти люди не становились оппозицио-
нерами. Они уходили в частную жизнь и пассивно наблю-
дали. Занимайся своими делами и своей семьей, держись 
подальше от политики», - таким принципом руководство-
вался народ. К 1993 год, когда Милошевич был у власти 
уже 5 лет, поддержка ушла. Осталась апатия».

Вукелич: «Уже не было того состояния, как в начале бое-
вых действий в Хорватии. О 95% поддержке Милошевича 
уже давно не шло и речи. По ходу событий росло число 
тех, кто был против этого, причем не только среди ин-
теллигенции, но и среди простых людей. Кроме того, уже 
с конца мая 1992 года против созданной Милошевичем 
Союзной республики Югославии были введены тотальные 
санкции за обстрелы Сараево. Не такие, как против РФ, а 
полный запрет на любой импорт и экспорт, на авиасооб-
щения, на любые транзакции.

Сербов до сих пор постоянно спрашивают, как они вы-
жили. Дело в том, что Сербия — это крестьянская страна 
и там развито сельское хозяйство. В Югославии не было 
коллективизации после прихода коммунистов, как не было 
ее и в Польше. Это спасло свое сельское хозяйство. Но та 
блокада была тотальной, а не как в России.

Санкции помогли отрезвлению людей. Жили же неплохо 
до Милошевича и до начала военных действий. Так, еще в 

начале июля 1989 года в Белграде я вышел из своего дома, 
сел в машину и поехал в Париж на торжество в честь 
юбилея Французской революции. А уже в декабре 1993 
года моя зарплата составляла всего пять немецких марок 
в месяц, а пенсия моего тестя - пятьдесят пфеннигов. Это 
было полное обнищание, моментальное».

Обстрелы НАТО: 
«Незаслуженно и несправедливо»

Операция НАТО «Союзная сила» продолжалась с 24 марта 
по 10 июня 1999 года. Она была объявлена после возоб-
новления боев в Косово и в ответ на стягивание 40 тысяч 
югославских военнослужащих для вторжения на албан-
скую территорию. Непосредственной причиной для начала 
бомбардировок стало убийство сербами мирных жителей в 
деревне Рачак. В налетах участвовали более 400 самолетов 
США, Франции, Германии, Нидерландов, Бельгии, Велико-
британии, Норвегии, Канады, Турции, Испании, Дании, 
Португалии и Италии. Также были выпущены более 200 
крылатых ракет морского базирования. Целями для бом-
бардировок НАТО были военные и инфраструктурные объ-
екты: казармы, склады, аэродромы, военные заводы, мосты 
и тоннели, но без жертв среди гражданских не обошлось.

В ходе обстрела одного из мостов 12 апреля ракета попала 
в следовавший по нему поезд, убив 14 и ранив 16 мирных 
жителей. 23 апреля был нанесен авиаудар по белградскому 
телецентру, в ходе которого погибли 16 человек. В 2002 
году Драголюб Миланович, генеральный директор теле-
видения, был приговорен к 10 годам тюрьмы за то, что он 
не приказал эвакуировать персонал, хотя знал, что здание 
может быть взорвано. Многие международные органи-
зации, включая Amnesty International, осудили удар по 
телецентру.

В ходе бомбардировок погибли, по разным оценкам, от 570 
до 5 тысяч югославских военных и полицейских. Серб-
ское руководство оценило потери среди гражданских в 1,7 
тысяч человек, Human Rights Watch – в 500.

Вукелич: «В Сербии отношение к бомбежкам со стороны 
стран НАТО 1999 года было такое, будто бы они начались 

Антиправительственная демонстрация в Белграде, 1996 год.
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просто так, ни с того, ни с сего. Как и во время Второй ми-
ровой, когда бомбежки англичан и американцев называли 
варварством. Нынешняя сербская власть культивирует 
именно такое отношение — это было незаслуженно и не-
справедливо.

Хотя при этих бомбежках не было того, что сейчас про-
исходит в Украине. Никто не бомбил жилые кварталы и 
больницы. Я знаю, что в Белграде пострадала одна больни-
ца, один жилой дом и еще какой-то гражданский объект, 
и во всех трех случаях это потому, что наши военные 
разместили рядом свои установки и радары. Самолет-то не 
целится, а пускает ракету, которая идет на луч радара, не 
разбираясь. Вот и все. Да, была гибель и мирных жителей, 
когда разбомбили поезд, но в НАТО признали, что это 
произошло по ошибке.

Перед ударами по одному крупного здания в Белграде 
было предупреждение о том, что его будут бомбить, по-
тому что в этом здании располагалась студия телекана-
ла, принадлежавшего дочери Милошевича. Тогдашний 
генеральный директор сербского телевидения скрыл это, 
оставил своих работников на своих местах и некоторые из 
них погибли. После свержения Милошевича он пытался 
скрываться, но его поймали и судили».

Марович: «Во время американских бомбардировок мы 
сознательно полностью остановили свою политическую 
деятельность. Было понятно, что мы станем объектами не 
просто репрессий, но и немотивированного насилия со 
стороны сограждан. Некоторые из нас в эти дни сидели 

по домам и старались не привлекать внимание, другие – и 
вовсе уехали за границу. В те дни был убит в своем доме 
редактор оппозиционной газеты Славко Чурувия. Мы 
были не так известны, как он, но то же боялись.

Даже после вмешательства НАТО Милошевич сохранил 
власть в Сербии. Как и Саддам Хусейн после «Бури в пусты-
не» <17 января 1991 года силы антииракской коалиции во 
главе с США начали боевые действия против Ирака - The 
Insider>. Уходить он не собирался, но мы понимали, что 
сейчас появился шанс что-то сделать. Мы начали мобилизо-
вывать людей особенно в сельской местности.

Мы всегда говорили, что хотим стать частью Западного 
мира. Но люди в Сербии тогда так возненавидели Амери-
ку, Англию, Германию, что упоминать эти страны было 
нельзя. При этом Европейский союз ненависти не вы-
зывал. Поэтому мы стали говорить о Евросоюзе. И люди 
поддержали этот лозунг».

Народ против: 
«Милошевич разрушает страну»

В 1996 году сторонники Милошевича с разгромом про-
играли местные выборы во многих региональных советах. 
Например, в Белграде за ними остались только 24 депутат-
ских кресла из 110. В городе Нише журналисты выявили 
фальсификации в пользу Милошевича. Вскоре на улицы 
города населением 180 тысяч человек вышли 35 тысяч про-
тестующих. Позднее в ходе протестов митинги в городе 
превысили численность в 100 тысяч человек. Протесты 
распространились по всем крупным городам страны. В 
Белграде был спешно собран митинг за Милошевича, в 
котором, по данным независимых СМИ приняли участие 
30 тысяч человек, но официально было объявлено о более 
чем 500 тысячах участников

В канун нового 1997 года в Белграде вышли на улицы по-
рядка 700 тысяч оппозиционеров. По стране прокатилась 
волна забастовок. Протесты продолжались до марта. В 
итоге требования коалиции были удовлетворены.

Вукелич: «Первая крупная демонстрация против Мило-
шевича состоялась в марте 1991 года. В адрес одного из 
лидеров оппозиции был передан в эфир клеветнический 
комментарий, из-за чего в центре Белграда собралось не 
меньше 100 тысяч человек. Демонстранты начали штурм 
телевидения.

В 1996 году после окончания войны в Боснии и заключения 
Дейтонских соглашений <Международные договоры, за-
вершившие войну в Боснии и Герцеговине 1992–1995 гг - The 
Insider>, были проведены выборы в местные органы власти 
в Сербии. Cербская оппозиция завоевала власть во всех 
крупных сербских городах. Когда Милошевич пришел в себя 
он решил не аннулировать эти выборы, как сделал бы это 
Путин. Он инициировал подачу горкомами его партии исков 
в суды об избирательных нарушениях, которые якобы имели 
место в процессе голосования. Милошевич хотел давить на 
суды, чтобы те аннулировали результаты и все пошло заново.

Башня Usce после обстрела НАТО, 1999 год. Sergey Velichkina/TASS
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В ответ на это с середины октября 1996 года по середину 
января 1997 года каждый вечер без перерывов около ста 
пятидесяти тысяч человек собирались в центре Белграда 
на митинги. Когда начиналась главная вечерняя передача 
на государственном телевидении, город тонул в грохоте, 
потому что все выходили на балконы и колотили в посуду. 
Милошевичу пришлось капитулировать».

Марович: «Первое время нас было мало, и власти нас 
игнорировали. Их куда больше волновала борьба с пред-
ставителями старой гвардии во власти. Сначала нас было 
немного, но в 1996-1998 годах протестующих стало боль-
ше. А к 1999 году мы накачали мускулы. В этот момент нас 
поддерживали уже очень многие. Для людей главным было 
то, что Милошевич разрушает страну. Все очень устали от 
него, политический климат в Сербии изменился.

Мы говорили, что Сербия должна стать нормальной 
страной, а Милошевич ведет ее к катастрофе и отнимает 
будущее. Мы отчасти копировали стиль югославского 
сопротивление против Германии во Второй мировой. От-
сюда и название нашего движения «Отпор». И надписи на 
стенах, как метод сопротивления».

Свержение Милошевича: 
«Какими судьбами?» — Его кончать!»

В сентябре 2000 года на президентских выборах в Югосла-
вии победил соперник Милошевича Воислав Коштуница. 
Он набрал 50,24% голосов, а Милошевич – 37,15%. Пре-
имущество соперника действующий президент не оспари-
вал. Но избирательная комиссия заявила, что он немного 
не добрал до 50% голосов, поэтому нужен второй тур.

В ответ на попытку фальсификации оппозиция вывела 
людей на улицы. К 5 октября в Белград съехались сот-
ни тысяч протестующих. Полиция пыталась применять 
оружие, но безуспешно. Толпы взяли штурмом телецентр, 
здание парламента и избирком, где уничтожили подготов-
ленные ко второму туру бюллетени. При штурме телецен-
тра прославился некий Любисав Джокич, протаранивший 
его ограду бульдозером. Уже 6 октября Милошевич при-
знал поражение. А 28 июня бывшего президента передали 
Гаагскому трибуналу.

Вукелич: «Большинство людей вне Сербии понятия не 
имеют о том, как свергли Милошевича. Началось все с 
того, что 24 сентября 2000 года он проиграл выборы и на-
брал меньше голосов, чем кандидат от оппозиции. Ему и в 
голову не пришло оспаривать результат. Он настаивал, что 
его соперник не набрал 50% плюс один голос и что необхо-
дим второй тур. И это привело к свержению. Милошевич 
не был лучше, чем Путин, он просто не действовал в Сер-
бии так, как тот действует в России. Иначе его бы свергли 
намного раньше.

Утром 5 октября я собирался на работу. Звонок в дверь, 
я открываю, а там стоит вся мужская сельская родня 
моей жены. Я говорю: «Здрасьте, какими судьбами?» — 
«Как какими? Его кончать!». Они пробились из деревни 

через полицейские кордоны с тракторами, и когда вся эта 
масса плюс Белград собралась, получился, по скромным 
оценкам, миллион человек. Сначала полицейские пыта-
лись с ними совладать. Но потом каждый из них понял, 
что если с десятью протестующими он как-то справится, 
то одиннадцатый и остальные его разорвут на куски. Они 
стали отбрасывать свои щиты, маски, палки и начали 
брататься.

Демонстранты не скандировали и не махали цветочками, 
как в Москве или Беларуси. Они пошли брать телевиде-
ние и парламент. Причем у здания телевидения полиция 
даже применила огнестрельное оружие. По соседству была 
стройка и один из протестующих сел в огромный бульдо-
зер с ковшом и поехал на полицейских. Они поняли, что 
он их сейчас вдавит в здание, и разбежались.

Летом после до Милошевича приезжала группа инженеров 
из России. Один из них мне сказал: «Я так понимаю, что у 
вас разделение на тех, кто против Запада и они за Милоше-
вича, и те, кто за Запад, те против него». Я ему совершенно 
честно ответил: «Я знаю немало людей, у которых при 
одном произношении слова Америка начинают скрежетать 
зубы, но еще сильнее у них начинают скрежетать зубы, 
когда они слышат фамилию Милошевича». Этот русский 
человек, не журналист, не политолог, а инженер, выдержал 
паузу, посмотрел на меня и сказал: «Ну, тогда ему хана». 
Забавно, что выражение «Тогда ему хана» по значению 
совпадает с лозунгом оппозиции — «Готовье». Когда 
Милошевича тем летом экстрадировали в Гаагу, никаких 
страстей это не вызвало. Были какие-то демонстрации, но 
в основном из пожилых людей.

За последний год я много говорил с людьми из России. У 
них ощущение, что то, что сейчас у них происходит, это 
навсегда. А я им говорю, что это не так. Все пройдет. Так 
же было и с немцами. Когда они очнулись 9 мая 1945 года 
и нету больше фюрера, на которого они молились — все, 
конец. А уже через 10 лет в Западной Германии случилось 
экономическое чудо. В Японии было то же самое».

Марович: «Самое главное произошло, когда отключили го-
сударственную пропаганду. Это было похоже на больного 
в лихорадке, который принял жаропонижающее, и у него 
вдруг все прошло.

Антиправительственная демонстрация в Белграде, 1996 год.
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После падения Милошевича все приходили к нам и рас-
сказывали, что они, мол, всегда были против него, просто 
боялись. Чему мы должны были верить: тому, что они 
говорили тогда или их же словам годом раньше? Я не верю 
ни тому, ни другому».

Сербия сейчас: «Сторонников Милошевича 
тащат в телевизор»

В 2017 году президентом Сербии стал Александр Вучич. В 
юности член крайне правой партии, а при позднем Мило-
шевиче – министр информации. Его подпись стояла под 
«Законом об общественной информации», по которому 
журналисты, подававшие информацию в разрез с офи-
циальным нарративом, платили огромные штрафы. Тогда 
были закрыты редакции многих западных и оппозицион-
ных СМИ.

Вместе с ним в общественное поле вернулись и некоторые 
военные преступники времен Югославских войн. Так, 
генерал Владимир Лазаревич, осужденный за военные 
преступления на 15 лет и отсидевший две трети срока, в 
2019 году уже возглавлял в Белграде шествие «Бессмертно-
го полка».

Марович: «После 2014, а особенно 2022 года сторонни-
ков Милошевича снова тащат в телевизор с их версией 
правды. Сейчас о своей поддержке его политики скажут 
40-50%, ведь о нем говорится по телевизору. Два года назад 
результаты были бы иные.

После каждой революции происходит контрреволюция. 
Но ни одна контрреволюция не победила окончательно. 
Проблема сторонников Милошивича в том, что их поли-
тическая платформа не просто дерьмовая - она не работает 
и не может работать».

Вукелич: «В нулевых годах была принята резолюция о 
признании геноцида боснийцев. Даже нынешние власти 
не рискуют делать вид, что этого не было. Вучич ездил 
в Сребреницу поклониться теням погибших. Но власти 
ожесточенно отрицают, что это был именно геноцид. Да, 
это было страшное преступление, которое запятнало честь 
сербского народа, говорят они, но это не геноцид. Они 
признают, что это страшное преступление, но как престу-
пление конкретных индивидов.

Официально никто не превозносит никого из лидеров 
страны времени Милошевича. Какие-то ультраправые ор-
ганизации рисуют граффити с их портретами, но офици-
ального возвеличивания их нет.

Сколько раз я слушал от приезжающих из России: «Ну, 
хорошо, мы знаем, как вас тут американцы организова-
ли свержение Милошевича и заплатили кому надо». Я 
говорю: «Давайте проверим вашу гипотезу. Я вам устрою 
встречу со своей сельской родней, которая в этом участво-
вала, но только при одном условии — ваша медицинская 
страховка должна покрыть установку новых зубов. Потому 
что я вам гарантирую, если вы им скажете, что их пропла-
тил Госдеп, то последствия для ваших зубов будут очень 
плачевными».

Источник theins.ru

https://theins.ru/history/261690


Telegramв помощь
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Кремлёвский Цирк 01.06.23

Цитата ценою в жизнь. 
 
Генерал ФСБ Угрюмов весной 2000 после выборов Путле-
ра сказал: «Нам пришлось взорвать дома, чтобы посадить 
его в Кремль, сколько же придется пролить крови, чтобы 
его оттуда убрать?». После этой сентенции Угрюмов не 
прожил и пары месяцев. 
 
Очень точная фраза, которая буквально описывает всё 
и скоропостижная смерть её автора. Путин террорист 
и никогда не был "хорошим президентом", он просто 
замыливал глаза. Жуткий человек, убивающих всех, кто 
перешёл ему дорогу. 
 
Ещё немного фактов его "конкурентов": 
— Генерал Лебедь, кандидат в Президенты - авиакатастрофа; 
— Генерал Трошев, командующий на Кавказе - авиаката-
строфа; 
— Генерал Баранов тяжело ранен;  
— Генерал Романов - тяжело ранен в покушении при под-
готовке договора о мире; 
— Генерал Рохлин - убит, за убийство была осуждена жена; 
— Генерал Шаманов - ранен в автокатастрофе;  
— Генерал Дубров - погиб под электричкой на перроне; 
— Генерал Дебашвили - тело найдено на улице Москвы; 
— Генерал Гусев - погиб в автокатастрофе; 
— Генерал Баранников - скоропостижно умер, получив 
пакет; 
— Генерал-майор Виктор Чевризов, бывший начальник 
разведуправления главкомата внутренних войск МВД 
ОРДЫ - убит в Москве. По официальной версии, он яко-
бы сам пустил себе пулю в голову из наградного пистоле-
та в подъезде собственного дома. 
 
Раньше генералам давали медийность, но после Лебедева 
это прекратилось, а всех, кто имел право голоса — убирали.

Gulag 04.06.23

Любые переводы денег из России могут попасть под за-
прет. Международная группа по борьбе с финансовыми 
преступлениями (FATF) рассматривает возможность 
включить Россию в свой чёрный список, заявил директор 
Банковского Института НИУ ВШЭ Василий Солодков. 
 
Попадание в этот список влечёт за собой паралич между-
народной торговли, блокировку денежных переводов за 
границу как для бизнеса, так и для частных лиц. Сейчас в 
нём находятся Иран, Северная Корея и Мьянма.

Мысли Пионтковского 05.06.23

С уходом путинской группировки в России начнется 
мафиозная борьба 
 
Вспомнить войну в Советской России, в том числе и на 
территории Украины в 1917 году, это была война белых 
и красных. У них были какие-то убеждения, какие-то 
взгляды на будущее России, на понимание жизни вообще. 
Сейчас это будет борьба мафиозная. Произойдет мас-
штабная война за перераспределение большой собствен-
ности, которая останется без хозяина. В целом россиянам 
будет чем заняться за поребриком. Задача Украины и 
Запада будет одна – позаботиться о своей безопасности, 
чтобы никогда больше эта постпутинская Россия не смог-
ла угрожать Украине и всему миру. А процессы внутри 
РФ будут носить катастрофический характер.

Мысли Пионтковского 06.06.23

Чтобы закончить эту проклятую войну, не надо сносить с 
лица земли Киев, Лондон, Вашингтон.  
 
Достаточно снести одну Рублевку.  
 
В этой простой истине уже убеждены  98% населения РФ. 
Спонтанная реакция  соцсетей на удары украинских бес-
пилотников красноречивее любых опросов.

Bloomberg 12.06.23

Cовет ЕС на уровне министров юстиции согласовал пере-
говорную позицию по проекту директивы о конфискации 
активов, полученных преступным путем, в том числе пу-
тем обхода санкций ЕС. Ранее еврокомиссар по вопросам 
юстиции Дидье Рейндерс заявлял, что ЕС ищет легальные 
пути конфискации замороженных российских активов. 
 
"Проект директивы закладывает новые базовые требова-
ния по контролю движения, идентификации, блокирова-
нию и управлению активами, полученными преступным 
путем".
 
В решении Совета ЕС подчеркивается, что эти нормы 
будут применяться к широкому кругу уголовных престу-
плений, в том числе к уклонению от санкций ЕС, но лишь 
после того после того, как за эти действия в ЕC будет 
введена уголовная ответственность.
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Радио Свобода 08.06.23

Международная организация "Репортёры без границ" 
(RSF), главные редакторы и журналисты независимых 
российских СМИ призвали руководителей крупнейших 
технологических компаний создать рабочую группу "Ин-
женеры против диктатуры", чтобы не допустить отключе-
ния российского сегмента интернета от глобальной сети. 
Обращение публикует "Медуза". 
 
Журналисты обращаются к генеральному директору 
Apple Тиму Куку, основателю Telegram Павлу Дурову, 
владельцу Twitter Илону Маску, гендиректору Meta Марку 
Цукербергу, руководителям YouTube, Google, Microsoft и 
Linkedin. 
 
Как говорится в письме, российские власти готовят-
ся к переизбранию Владимира Путина в 2024 году и в 
преддверии выборов, как ожидается, "будут все более 
нетерпимыми к любым высказываниям, противореча-
щим официальной версии Кремля". В нём упоминается 
о репрессиях против журналистов, усилившихся после 
вторжения России в Украину в феврале 2022 года, и о 
блокировке многих соцсетей и СМИ. "Только две круп-
ные платформы пока частично пережили эту чистку: 
Telegram и YouTube. Это единственные информационные 
пространства, остающиеся в распоряжении российских 
журналистов, которые пытаются информировать сво-
их сограждан о реальности войны, которую ведет от их 
имени Владимир Путин", - говорится в письме, авторы 
которого высказывают опасения, что уже осенью и эти 
площадки будут заблокированы. 
 
При этом, как указывают авторы письма, уже сейчас 
существуют технологические решения, которые могли бы 
помочь обойти блокировки. "Например, очень полезным 
для обхода цензуры может оказаться разрешение «до-
менного фронтинга» внутри облачных решений, которые 
Кремль не будет в состоянии отключить", - говорится в 
письме. Авторы призывают лидеров технологических 
компаний совместно "разработать решения по воссоеди-
нению российских граждан с независимыми СМИ". 
 
Письмо подписали руководители "Медузы", ,The Bell, 
"Дождя", "Медиазоны", Republic, "Вёрстки", "Важных 
историй", "Эха" и многих других независимых российских 
СМИ, а также некоммерческих организаций. Инициативу 
поддержал лауреат Нобелевской премии мира Дмитрий 
Муратов. 
 
Письмо опубликовано утром в четверг, реакции предста-
вителей технологических компаний пока нет.

Батальон «Монако» 08.06.23

Журналисты раскрыли схему выезда за границу более ты-
сячи человек призывного возраста под видом волонтеров 
 
Расследователям удалось получить доступ в базу данных 
волонтеров, внесенных в систему "Шлях" Львовской ОВА. 
Сообщается, что попасть в систему и стать волонтёром 
беглецам помогали известный киевский адвокат и Алек-
сей Шевчук и его коллеги – юристы агентства Barristers. 
 
Алексей Шевчук – внештатный советник председателя 
Львовской областной военной администрации по вопро-
сам гуманитарной помощи и волонтерства. Именно с его 
помощью, как сообщается, "фейковые" волонтеры через 
десятки фиктивных волонтерских организаций уезжают 
за границу. 
 
Министр внутренних дел Игорь Клименко недавно 
анонсировал законопроект о наказании мужчин, которые 
незаконно выехали за границу. Интересно, когда же он 
заработает и заработает ли вообще?
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Pravda Gerashchenko 08.06.23

Обеспечивал российский ВПК после вторжения: ГБР за-
держало экс-регионала Дашутина    
  
Как сообщили в ГБР, концерн семьи экс-политика с 2014 
года обеспечивал российские госпредприятия высоко-
эффективными узлами, агрегатами, деталями пневмати-
ческого оборудования. По данным СМИ, речь идет о экс-
нардепе Григории Дашутине и предприятии "Никмас".    
  
С 24 февраля концерн поставил рф комплектующих 
минимум на более 160 млн грн. Его деятельность была 
приостановлена в ноябре 2022 года. 
 
По данным следствия, в преступную группировку входи-
ло не менее 14 человек. 8 из них сообщено о подозрении 
в создании преступной организации и пособничестве 
государству-агрессору (ст. 255, ст. 111-2 УК Украины). 
 
Санкция предусматривает до 12 лет лишения свободы. 
 
Остальным 6 фигурантам, в том числе и гражданам рос-
сии, будет сообщено о подозрении заочно и объявлено в 
розыск. В настоящее время задержаны 6 человек, решает-
ся вопрос об избрании меры пресечения. 

Политический Цирк 12.06.23

«Гебешники захватят власть над Россией под либеральны-
ми лозунгами. Но потом быстро превратят их в велико-
державные. И никаких выборов больше не будет. Они 
будут удерживать свою власть абсолютно - и ради этого 
даже устроят мировую войну». 
 
Александр Лебедь, 1999 год.

НЕВЗОРОВ 14.06.23

Ну вот, наконец-то путин сделал первый уверенный шаг к 
могиле. Молодец! 

Ведь «кремлевский потрошитель» жив до сих пор только 
потому, что Запад еще не верит в то, что «русский ма-
ньяк» опасен для всей планеты.   
 
Все втайне надеются на то,что « война локальна», а путин  
«наглотается крови, получит по морде » -и  обессилев, на-
долго затаится под корягой своего пещерного царства. 
Ан нет! «Гюльчатай открывает личико». 
 
Раздача ЯО своим «дружкам» и подельникам, (изгоям и 
умалишенным агрономам)- это отличный способ убедить 
НАТО в том, что дело гораздо серьезнее,чем кажется. 
Старая советская ядерка начинает бесконтрольно распол-
заться по миру. Следующий «атомный подарочек» путин 
может сделать садисту Асаду, каннибалам Мьянмы, и т.д.
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НЕВЗОРОВ 14.06.23

Почему православные всегда выбирают себе кумирами 
шизофреников и серийных убийц? 
Откуда эта страсть к дегенератам? 
 
Все очень просто. Рассчет на серость масс, которые 
гипнотизируются громкими историческими именами ни 
черта не зная о проделках носителей этих имён. 
 
Упомянутый  в патриотической «пыхтелке»- «гений и 
равноапостольный император Константин великий» про-
славился тем, что лично и с особой жестокостью удавил 
и сварил в кипятке свою жену Флавию Фаусту, зарезал и 
расчленил сына своего, мальчишку Криспа и племянника 
Лициниана. 
 
О прочих художествах этого древнеримского дурака и 
вспоминать не хочется. Да….. кстати.  

Православные не в курсе, вероятно, что их «эталон веры» 
был крещен только перед самой своей смертью…..в 
арианство, уже признанное к тому времени «ужасной, 
враждебной православию» ересью.

Leonid Nevzlin 15.06.23

Путин деградирует со страшной скоростью. Вчерашняя 
его встреча с военкорами – чередование лжи и глупости, 
глупости и лжи. Шариков проявил себя в очистке и дорос 
до главнокомандующего. В его картине мира – Украина 
несет огромные потери, западные танки горят, экономики 
рушатся, русские мужики выстраиваются в очередь, что-
бы заключить контракт с Минобороны и пойти умирать 
на войне.  
 
То есть, как минимум один человек в этом мире верит 
всем докладам Шойгу, выступлениям Конашенкова и 
новостям на Первом канале.  
 
Весь мир потешался над видео «генерал Лапин посреди 
улицы ведет в бой солдат с криком «Вперед, за родину!». 
Бездарный косплей в стиле войны середины двадцатого 
века. А генерал оказался не дурак. Не зря комедию ломал. 
Как оказалось, Путин живет именно в этом измерении. 
Подобные картинки он и хочет видеть. 
 
«Командир батальона. Я говорю: и как себя ребята вели? 
[Ответ:] блестяще – никто не дрогнул, вообще никто не 
дрогнул. Но, правда, там был момент, когда генерал-пол-
ковник Лапин лично с табельным оружием шёл вместе с 
солдатами», - это из расшифровки вчерашней встречи.  
 
Сказываются возраст, информационная изоляция – все 
это ухудшает интеллектуальное и психическое состояние 
российского диктатора, восприятие реальности у него се-
рьезно нарушено. С одной стороны, его жестокость и по-
дозрительность будут расти. С другой – все больше будет 
ошибочных решений, больше – критического восприятия 
со стороны окружения, элит, которым от него некуда 
деваться. А значит, вариантов будущего у Путина – не так 
много. И камера в Гааге – не худший из них. А Украина – 
обязательно победит!

NEXTA Life 15.06.23

Президент Чехии Петр Павел призвал следить за росси-
янами, проживающими в Европе, «гораздо пристальнее, 
чем раньше». Причина кроется в активной работе рос-
сийских спецслужб на территории ЕС. 
 
«Я считаю, что, как и в случае с рядом мировых конфлик-
тов в прошлом, во время продолжающейся войны меры 
безопасности в отношении российских граждан долж-
ны быть строже, чем в обычное время», — заявил Петр 
Павел.
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НЕВЗОРОВ 16.06.23

Подвалы инквизиции затянулись паутинами, заржавел 
инструментарий, а потомки инквизиторов водят экскур-
сии. На Западе вывелись перекошенные злобой фанатики, 
умевшие клещами оторвать даме -соски, а астроному-нос. 
Конечно, это непорядок, ибо с утратой пыточных на-
выков - исчезли  и ключевые традиции христианской 
культуры. Началась ужасная бездуховность и всякие 
коллайдеры.  
 
Но! Хранить и приумножать пыточные традиции сегодня 
взялась россия. Она всегда славилась незатейливыми, но 
конструктивными пытками.  Впрочем, свою техническую 
отсталость по «этой части»,  она компенсировала энтузи-
азмом истязателей и массовостью мучений. 
 
XXI-й век, «время путина» стало настоящей «эпохой воз-
рождения» пыточных навыков. Русские умельцы доказа-
ли миру , что всякие «капиструмы» и «испанские сапоги» 
не являются непременным аксессуаром следствия. В 
умелых руках «творят чудеса» гантеля, швабра и бутылка. 
 
Вчера путинская полиция блеснула мастерством в 
спецприемнике Ростова -на -Дону. Ей удалось «быстро и 
качественно» запытать Анатолия Березикова, подозре-
ваемого в расклеивании антивоенных листовок. Бере-
зиков - в морге.  Дырочки под новые «звездочки» уже 
проковырены.

Мысли Пионтковского 20.06.23

Две соперничающие группы российских военных пре-
ступников – ЧВК «Генеральный штаб» и ЧВК «Вагнер»– 
не смогли разрешить свой конфликт в ту или иную 
сторону и еще больше ненавидят друг друга. Война сук и 
воров продолжается.  
 
По завету В.И. Ленина война империалистическая пере-
растает нет, не в гражданскую войну (для этого в России 
просто нет достаточного количества граждан), а в войну 
мафиозную. И количество мафиозных группировок по-
стоянно возрастает. Как грибы после дождя появляются 
новые ЧВК. Их уже более двух десятков. Создающие их 
авторитетные акторы, обладающие собственными фи-
нансовыми, силовыми, административными ресурсами,  
вовсе не собираются вечно воевать с Украиной.  
 
Они так же как и Пригожин, и Герасимов понимают, 
что война с Украиной проиграна. Они разминают свои 
мускулы и меряются своими членами (как замечательно 
сказал об этом сам Пригожин) в предчувствии  мафи-
озной войны за власть и громадную собственность, 
которая останется бесхозной на развалинах путинской 
клептократии.  С Украиной воюет сейчас по большому 
счету только один, с позволения сказать, человек. Кста-
ти, самый богатый в мире. Тот самый, по поводу пер-
спектив во власти которого я исчерпывающе высказался 
еще 23 года назад : путинизм это контрольный выстрел 
в голову России.

Мысли Пионтковского 21.06.23

США потратили на военную помощь Украине 57 млрд. 
долларов. И сэкономили триллионы. На две войны - в 
Европе и в Азии.  
 
После Победы Украины этих войн просто не будет. 
Украина их для США и для Свободного мира уже вы-
играла. И спасла миллионы жизней в Америке, в Европе, 
в Азии.
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Leonid Nevzlin 19.06.23

Посмотрел на самодовольную морду Путина, когда он 
излагал свои «мысли» в Питере. Старый, дряхлый, на-
помаженный дебил изрекает с «иронией» мыслителя 
всякую чушь. И весь цивилизованный мир реагирует, 
смеется, осуждает…, или не осуждает в страхе, забив-
шись в угол, как правительство Израиля на антисемит-
ский выпад против Владимира Зеленского.  
 
А меня не покидает грустная мысль. Неужели мы все 
такие жалкие, бессильные и недееспособные люди, что 
терпим это? Мне кажется, пора и Западу, и Украине, и 
всем нам сосредоточиться на решении одного вопроса — 
как максимально быстро и эффективно избавить мир от 
этой обезьяны с гранатой.  
 
Каждый день гибнут украинцы. Лучшие из лучших. 
Гражданские, военные, дети, женщины, старики. На 
территории суверенного государства разлагающаяся 
мафиозная недоимперия бесчинствует в кровавом угаре. 
Преступление за преступлением, теракт за терактом. 
Безнаказанность только распаляет орков-рашистов. 
Кроме того, что мы терпим геноцид, терроризм, воен-
ные преступления, экологическую и гуманитарную ката-
строфы в Украине, мы все больше становимся заложни-
ками этой ситуации. Запад, Америка, Европа не могут не 
понимать, что чем дольше продлиться эта вакханалия, 
тем больше разгуляется Путин и его мафия. Его цель- 
навязать Западу свои условия сосуществования и выйти 
победителем из этой третьей мировой войны.  
 
А чтобы этого не случилось, нужно один раз и навсегда 
покончить с обнаглевшей тварью, чтобы ни России, ни 
другим странам-изгоям, тоталитарным и мафиозным 
диктатурам было неповадно повторять попытки взять 
нас «за яйца», и сдавливать их по своему усмотрению. 
Момент истины не то, что не за горами, он уже насту-
пил. 
 
Что делать? 
 
1. Нанести тотальное поражение России  в  Украине. 
2. Ликвидировать Путина и его окружение, возможно, 
физически, не рассуждая о возможных последствиях. 
Последствия при дальнейшем правлении путинской 
мафии будут хуже для всего человечества. 
3. Прекратить бояться угрозы применения тактического 
ядерного вооружения Россией. А в случае применения о 
ответить так, чтобы желания и возможности его приме-
нить больше никогда и ни у кого не возникало.  
4. Отбросить любые мысли и идеи о переговорах с Рос-
сией с Путиным и при Путине. Эти мечты и надежды — 
самообман. 
5. Обеспечить Украине 100% гарантии на будущее, уско-
рить ее принятие в ЕС и НАТО, а до этого разместить 
на территории Украины базы НАТО с тактическим 

ядерным вооружением, как условием выполнения 
гарантий Украине. 
6. Легитимизировать российскую демократическую 
оппозицию как партнера Запада по управлению Россией 
после Путина, создав им дополнительные возможности, 
вплоть до подготовки  вооруженных формирований для 
смены власти в России.  
6. Заставить Израиль примкнуть к коалиции против 
России, срочно начать решать проблемы Ближнего Вос-
тока, начиная с разоружения Ирана и ликвидации пре-
ступного режима исламских фундаменталистов, захва-
тивших власть в стране, включая их военное крыло. При 
небольшой поддержке иранское общество само решит 
свою судьбу. Ни одна из революций в Иране в последнее 
время не была поддержана извне. Увы.  
 
Убрать РФ из Сирии, обеспечить военную поддерж-
ку Израиля в случае нападения на нас с севера, юга и 
востока. Угроза такого нападения нарастает, и может 
привести к большой кровопролитной войне, в которой 
придется использовать ядерное вооружение против 
Ирана, чего не хотелось бы по понятным причинам.  
7. Не дать политическими и экономическими методами 
создать антизападную коалицию из стран-диктатур и 
стран-изгоев. Сегодня экономическое и военное пре-
имущество на стороне Запада, и не использовать это 
для Америки и Европы просто преступно, в том числе в 
интересах своих народов и стран.   
8. Не дать российским преступникам уйти от уголовно-
го указания, а России — от экономического, обеспечив 
возмещение ущерба Украине и другим пострадавшим от 
действий РФ в соответствии с законом.  
9. Западу — перестать рассматривать войну России с 
Украиной как локальный конфликт. Локальных кон-
фликтов с ядерной страной не бывает. 
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КОЛОКОЛ XXI 20.06.23

Все уже прочитали план Китая по мирному урегулиро-
ванию войны в Украине? А чем мы хуже Китая. Вот наш 
план.  
 
1. Военный трибунал над всеми, кто планировал, орга-
низовывал и развязывал преступную войну в Украине. 
Заочное осуждение всех этих людей на пожизненные 
сроки и/или высшие меры наказания. Объявление их 
в международный розыск, как международных, особо 
опасных преступников, террористов и военных пре-
ступников. Если спецслужбы расценивают, что лик-
видация того или иного военного преступника более 
вероятна, чем его поимка и транспортировка на суд, то 
спецслужбы имеют полное юридическое право сделать 
так, как посчитают нужным. Отдельным пунктом обви-
нения на трибунале должен значиться геноцид украин-
ского и крымскотатарского народов.  
 
2. Возвращение всех оккупированных территорий Укра-
ине.  
 
3. Репарации и контрибуции в полном обьеме.  
 
4. Люстрация в России, которая должна охватывать 95 
процентов чиновников и силовиков.  
 
5. Декоммунизация в России. Открытие всех советских 
архивов. В первую очередь о правде войны и о репресси-
ях. Публичное осуждение коммунистического режима, 
как преступного, официальное приравнивание Сталина 
к Гитлеру, переименование всех советских названий на 
карте и так далее.  
 
6. Денацификация в России. Словосочетание «русский 
мир», «особый путь», «мы русские и с нами бог», «гра-
ницы России нигде не заканчиваются» и остальные, 
признаются нацистскими, в каждом кинотеатре и на 
каждом канале 24/7 показывают без купюр все зверства, 
которые творила Россия в Украине и с украинцами. 
Просмотр обязателен.  
 
7. Демилитаризация. Россия лишается абсолютно всего 
наступательного оружия. Ее армия сокращается до не-
скольких десятков тысяч человек. 
 
8. Денуклеаризация. Россия лишается раз и навсегда 
всего ядерного оружия.  
 
9. Освобождение всех политических заключенных. 
 
10. Вывод своих войск из Приднестровья, Абхазии, Юж-
ной Осетии. Русский солдат больше никогда не должен 
находиться на чужой земле.  
 
11. Выплата всех репараций и контрибуций Грузии и 
Молдове.  

 
12. Вывод всех оставшихся войск с территории Сирии. 
Осуждение трибуналом за деятельное участие и помощь 
диктатору Асаду, осуждение за причастность к приме-
нению химического оружия массового поражения по 
сирийским гражданам.  
 
13. Публичное покаяние перед Казахстаном и Украиной 
за Голодоморы. Публичное покаяние перед странами 
Балтии за депортации. Публичное покаяние перед на-
родами Кавказа за депортации.  
 
Да-да, если коротко, то заставить платить и каяться. 
Каяться и платить.  
 
Тогда на земле будет мир. Тогда, возможно, через сотню 
лет и в России (или что там будет на ее месте) тоже бу-
дет нормальная, человеческая жизнь.  
 
Но без воздаяний, без наказаний за преступления про-
шлого и настоящего, без преодоления своего чудовищ-
ного прошлого, без зеркала перед своим обезображен-
ным лицом - ничего и никогда не изменится. 
 
В XXI веке на Земле появилась новая фашистская импе-
рия и ее судьба должна повторить судьбу своей предше-
ственницы - Третьего Рейха.  
 
И никаких больше других планов, вариантов, урегулиро-
ваний здесь в принципе быта не может. Только унизи-
тельное, тотальное, военное поражение с последстви-
ями, о которых мы постарались вам кратко написать в 
нашей статье. 

Мысли Пионтковского 22.06.23

"Китай не стремится бросить США вызов или заменить 
их", - дружелюбно помахал хвостиком китайский импе-
ратор.  
 
Проплывавший по реке времени труп маленького Пу 
напомнил ему о мудром завете Мао: отложите решение 
тайванского вопроса на 100 лет. Прошло только 60.
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Альфред Кох 21.06.23

Прошел один год и сто шестнадцать дней войны. На фрон-
те, если верить Анне Маляр, все идет сравнительно не-
плохо и на всех направлениях есть продвижение вперед на 
дистанцию около километра. Если же смотреть на карты 
ISW, то я никакого продвижения не вижу. 
 
Украинские спикеры называют как вновь взятые, те на-
селенные пункты, которые, по их же собственным словам, 
они брали и вчера, и позавчера, и на прошлой неделе… 
Те же Пятихатки они взяли позавчера, вчера и сегодня. 
И каждый раз как в первый… А на картах ISW эти самые 
Пятихатки как не были взяты, так и остаются невзятыми. 
 
Я сам рад был бы расписывать здесь стремительность 
украинского наступления, но давайте, наконец, перестанем 
себя обманывать: никакого наступления нет. Я не знаю 
в чем причины такого положения вещей. Может быть 
россияне слишком хорошо подготовились, может в Ген-
штабе ВСУ что-то не додумали, может переоценили свои 
возможности и недооценили готовность врага. Все может 
быть. 
 
Мне, например, больше нравится версия, что это и не 
наступление вовсе. А только подготовка к нему. А насту-
пление еще только предстоит. Но факт остается фактом: 
атаки есть, а наступления - нет. То есть ВСУ пытается 
продвинуться, но ничего пока из этого не выходит. Есть 
какие-то небольшие, отвоеванные у россиян участки. Но 
это маленькие тактические успехи, которые вряд ли серьез-
но меняют ситуацию. Судя по картам, ВСУ еще даже не 
подошли к первой линии российской обороны. Не говоря 
уже о том, чтобы ее прорвать. 
 
Мне самому не хочется про это писать. Но кто-то должен, 
наконец, назвать вещи своими именами. Я отдаю себе от-
чет, что я вызываю на себя волну хейта и не досчитаюсь 
лайков. Но я не пытаюсь никому понравится и пишу то, 
что думаю. У меня нет задачи монетизации трафика и 
мне не нужно никуда баллотироваться. И в этом смысле 
я выгодно отличаюсь как от клянчающих лайки YouTube-
блогеров, так и от официальных лиц, которым по службе 
положено излучать казенный оптимизм. 
 
И еще о неприятном. Тут мой “любимец” Михаил Подоляк 
(специализирующийся на расовой тематике и вопросах 
морали) сокрушался по поводу лицемерия на этот раз за-
падных союзников Украины. Вот, мол, США одной рукой 
помогают Украине оружием, а с другой стороны выясня-
ется, что в российских ракетах полно микросхем и прочих 
разных процессоров американского производства. И это 
(по версии г-на Подоляка) - лицемерие. 
 
Я посмею ему возразить и сказать, что я не считаю лице-
мерием ситуацию, когда США сознательно и за свой счет 
снабжают ВСУ оружием, а у них тайно и против их воли 
воруют микросхемы. Серый и черный импорт (а попросту 

- контрабанду) полностью ликвидировать невозмож-
но, если только вовсе не прекратить торговлю микро-
схемами. Надеюсь, г-н Подоляк не ждет такого подвига 
самоотречения от своих союзников? 
 
Если по миру, несмотря на колоссальную борьбу, гуля-
ют тонны кокаина и героина, то уж пару дипломатов 
микросхем перевезти из США в Германию, из Германии 
в Турцию, из Турции в Россию - это вообще не проблема. 
Но никто же не станет утверждать, что это происходит по 
воле как официального Вашингтона, так и производителей 
этих микросхем. И поэтому никакого лицемерия здесь нет. 
 
Давайте я вам расскажу, как я понимаю, что такое лицеме-
рие. Лицемерие (на мой субъективный взгляд) это когда 
ты во всеуслышание кричишь, что воюешь с Россией, а сам 
с ней тем временем торгуешь. Бесстрастная таможенная 
статистика говорит, что товарооборот между Украиной и 
Россией в 2022 году составил около 6 млрд. долларов. Из 
них только 4 млрд. - это газ. Остальное - это продукция 
металлургии и машиностроения. Причем Украина не толь-
ко закупает эту продукцию в России, но и успешно ее туда 
импортирует. Если это не лицемерие, тогда я - английская 
королева. 
 
Лицемерие, это когда ты везде требуешь называть военный 
конфликт с Россией войной, но сам никакой войны не объ-
являешь, а даже напротив, продолжаешь формально под-
держивать с Россией дипломатические отношения. То, что 
аналогичным образом ведет себя Кремль - это понятно: с 
подонков и бандитов невелик спрос, на то они подонки и 
бандиты. Но вы-то зачем им уподобляетесь? И разве это не 
лицемерие?

Мысли Пионтковского 22.06.23

И тут тоже - «приехали». И здесь тоже все точки над i, на-
конец, расставлены.   
Режим, в лице высшего судебного органа конституционно-
го контроля -конституционного суда РФ официально со-
общил о том, что, как с «правом» в целом, так и с судебной 
системой, в россии покончено. 
Отныне «законным» считается только одобрение действий 
режима, а все прочее трактуется, как преступление. 
Цитирую: « решения властей нельзя ставить под сомнения, 
поскольку они направлены на защиту интересов россий-
ской федерации». 
Разумеется, в своем «постановлении» не обошелся консти-
туционный суд и без откровенного хамства.  
С приторной улыбочкой - КС сообщил, что  те статьи УК, 
которые карают за антивоенные взгляды никак не по-
сягают на права граждан, ибо нормальному человеку и 
не может прийти в голову протестовать против геноцида, 
массовых убийств и военных преступлений. 
 
КС был последней надеждой романтиков, мечтателей и 
прочих любителей «свободной и счастливой россии». Се-
годня КС смачно харкнул им в «широко открытые глаза».
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НЕВЗОРОВ 21.06.23

Плох тот прыщ, который не хочет стать фурункулом.  
 
Конечно, бывают застенчивые прыщики. Они мирятся 
со скромным статусом «угревой сыпи» и коротают свой 
прыщский «век» до первого мазка триклозана. 
Прыщ «пушилин» не таков!  Это деятельный, изобре-
тательный прыщ, который стремиться занять видное 
место на роже россии. 
Когда-то он был простым «белым угрём»,но избежал 
мазей,ручного выдавливания и стал солидным нарывом. 
Со временем прыщ-карьерист стал врио главы «ДНР». 
Отличная карьера. 
 
Вчера  «пушилин» подписал «распоряжение №186. Это 
уникальный документ.  Согласно ему - всех украинцев 
на территориях «ДНР», не принявших российское граж-
данство -будут «выдворять, депортировать, размещать в 
спец.лагерях». 
Их квартиры, дома, имущество -будут переданы благо-
намеренным гражданам, верным идеям путинизма и 
русского мира. 
Судя по тому, что под «распоряжением» прыща уже сто-
ит резолюция «принято» -процесс  «лишения», выдворе-
ния и депортации начнется в ближайшее время. 
 
Понятно, что очень скоро гнойник по имени «пушилин» 
будет выдавлен. Но его « распоряжение» останется в ве-
ках, как пример непревзойденной подлости и скотства.

Мысли Пионтковского 21.06.23

«Его крики были слышны всей части». Вернувшиеся из 
плена украинцы рассказали о непрерывных избиениях, 
пытках электрошоком, голоде и неоказании медпомощи 
в местах заключения. 
 
По данным международных правозащитных органи-
заций, Россия удерживает от 8 до 10 тысяч украинских 
военнопленных. Журналисты The New York Times взяли 
интервью у переживших месяцы российских издева-
тельств военных и гражданских, вернувшихся на родину 
в результате обмена и выехавших в Европу.  
 
Вот что творится за колючей проволокой в новом «рус-
ском мире»: 
 
Максиму Кушниру, сдавшемуся с «Азовстали» в плен в 
мае 2022-го, вместо обещанной медицинской помощи 
разбили челюсть и два дня перевозили вглубь страны. 
После чего — «меня оставили умирать на кровати с 
гангреной на языке и с невозможностью говорить, есть, 
дышать».  
 
Юре Мкртчяну медицинскую помощь оказали, но 
только когда он молил о пощаде, будучи «на волосок от 
смерти». Его земляков избивали при «приеме» в тюрьму. 
Солдат Юрка с позывным «Каспер» после такого «при-
ема» погиб на месте.  
 
Максим Колесников прошёл «прием», длившийся 5 
часов. После допроса его избивали резиновыми дубин-
ками, пластиковыми трубами, деревянными линейками 
и канатами с узлами — его крики были слышны всей 
части. Позже его перевезли в тюрьму под Брянском, но 
избиения длились более месяца, ежедневно.  
 
Андрею Кривцову попалась часть, где заправляли 
«электрики» – так называли стражей, которые мучили 
заключённых электрошоком. Солдат, при этом, почти не 
кормили.  
 
Дмитрий Андрющенко, мэр Оленевки, застал подстро-
енный Россией взрыв в исправительной колонии его же 
города – в части, где держали защитников «Азовстали». 
Стражи закрыли ворота и охраняли их, чтобы убедить-
ся, что выжившие не покинут то, что оставалось от стен. 
Через час, открыв ворота, они проверяли, кто выжил.  
 
Елену Ягупову, жену украинского военного, избивали 
пластиковой бутылкой, душили. Затягивая шею про-
водом и приставив ружьё к голове, требовали раскрыть 
местонахождение мужа: «Они видимо этим наслажда-
лись». Елена спала на голом полу, прошла электрошок и 
другие пытки, пока не была отпущена из-за «невозмож-
ности переучить».  
 
Эти сообщения подтверждены многостраничным от-

чётом управления Верховного комиссара ООН по 
правам человека. Большинство освобождённых сразу 
отправляются в больницы — им делают по несколько 
операций. Многим ампутировали части тела. Истощён-
ные и еле живые, они видели контраст с российскими 
пленными во время обмена – сытыми и чистыми. 
 
«Измывательства над пленными украинцами нарушают 
Женевскую конвенцию об обращении с военнопленны-
ми и могут быть квалифицированы Гаагой как военные 
преступления (п. а ч. 2 ст. 8 Римского статута). Квали-
фикация будет зависеть от всех обстоятельств дела», — 
сказал «МО» международный адвокат Сергей Голубок.
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НЕВЗОРОВ 22.06.23

Концертики «Лепса» в Казахстане красиво и технично 
придушили.  
Храбрые казахи назвали лепса «ублюдком», «разжигате-
лем войны» и решили, что его пьяному вою не место в 
цивилизованной стране. 
 
Концертный директор  «рюмки водки» ( г-н Урюпинс)  
возмутился этим решением. 
 
Он пояснил, что последние 20 лет певец живет в перма-
нентной белой горячке. Что «говорит» не «помнит и не 
понимает».  
 
Урюпинс сообщил, что лепс вообще не соображает , «о 
какой войне идет речь». 
«Поймите», заявил директор, - 
«григорий викторович - тупое животное, живая скрепа.  
 
Он может только издавать звуки, которые выучил много 
лет назад. Он ходит в подгузниках, которые мы едва 
успеваем менять. 
К нему не может быть никаких претензий!» 
( и показал все справочки и заключения наркологов и 
психиатров). 
 
Доводы Урюпинса были выслушаны и взвешены. Но 
даже хронический алкогольный делирий певца  и его 
задокументированный идиотизм не стали «смягчающим 
обстоятельством». 
Концерты запретили, поющую скрепу депортировали. 
Урюпинс возмутился - «спятившие казахи обидели 
инвалида». 
 
Минкульт РФ тоже разбухтелся но и он был послан 
вслед за лепсом и известным кораблем.

НЕВЗОРОВ 23.06.23

«Путин косвенно признал три вещи: Кремль испытыва-
ет проблемы с развязыванием войны в Украине, не-
официальные комментаторы не менее влиятельны, чем 
государственная медиа-машина, а уверенное официаль-
ное повествование не набирает обороты» 
 
Об этом написал британский политолог Марк Галеотти в 
статье для CNN по итогам встречи президента с россий-
скими военкорами, прошедшей неделю назад. Он также 
отмечает, что на тщательно срежиссированной посидел-
ке отсутствовали сторонники Евгения Пригожина или 
так называемые «турбопатриоты» вроде Игоря Стрелко-
ва (Гиркина).  
 
Вместо них были военные блогеры, которые зависят от 
властей, в частности, в вопросе допуска к линии фронта. 
По мнению Галеотти, попытки Путина подружиться с 
молодыми военкорами не только не увенчались успе-
хом, но и создали впечатление, что они нужны ему, а не 
наоборот. Это очередной признак слабости со стороны 
Путина и государства, неспособного объяснить населе-
нию смысл начавшейся войны.

Компромат 2.0 25.06.23

Вагнером взят Ростов почти без боя. Сообщают о пере-
ходе некоторых подразделений Армии РФ на сторону 
Пригожина. Армия рф устала от дебильной, бессмыс-
ленной войны Путина и становится легкой добычей 
повара. Мятеж усиливается: пригожинцы идут маршем 
на другие города юга РФ, по дороге не встречая сопро-
тивления. Воронеж, Краснодар, Липецк - следующие. 
 
Всё это должно оказать серьёзное влияние на положе-
ние российских войск в оккупированной Украине, так 
как Шойгу будет оттягивать оттуда солдат для войны с 
Пригожиным. Наступ Украины может получить неожи-
данный импульс. 
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Pravda Gerashchenko 25.06.23

Вместо «Киев за три дня» получилось «ростов за 
одну ночь» 
 
Что известно на утро: 
все военные объекты ростова перешли под контроль чвк 
"вагнер"; 
пригожин заявил, что начальник генштаба герасимов 
бежал, узнав про заход "вагнеровцев" в ростов. 
главарь чвк ознакомился с документами в штабе и со-
общил, что реальные потерпи убитыми и ранеными за 
последние недели составляли более 1000 человек в день. 

Ёшкин Крот 25.06.23

Пригожин, которого ранее Путин обвинил в «измене», 
«предательстве» и «ударе по России», под аплодисмен-
ты толпы покидает захваченный им военный штаб в 
Ростове-на-Дону. Уголовного дела на него не будет, 
подумаешь, всего лишь вооружённый госпереворот 
готовил. 
 
Это всё, конечно, невероятно. Россия — натуральное 
Failed State, как государства её уже не существует. Даже 
робкие намёки на законы испарились. Существуют 
только кучки преступников, которые решают вопросы 
с позиции силы, гоняют туда-сюда на танках и «трут по 
понятиям». И посреди этого хаоса — ядерная кнопка

НЕВЗОРОВ 25.06.23

Финита ля комедиа. 
Яйца пригожина оказались бутафорскими. Они будут 
отстегнуты и сданы в кладовую реквизита.  
Публика свистит. 
Представление попорчено. Артист жопкин не справился 
с ролью Ричарда Львиное Сердце; «забыл слова», сорвал 
корону, сел на сцене и расплакался. 
 
Проникновенные речи про «невозможность пролития 
русской крови» -забавно слышать от того, кто лил ее 
каждый день десятками ведер, посылая своих зэков в 
«мясные штурмы».
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НЕВЗОРОВ 26.06.23

Нет никаких сомнений в том, что Яшин -благородный 
романтик и искреннейший человек.  Напомню, что его 
мученичество - добровольное. Яшин сам отдал себя 
путинским палачам, взошел на бандитскую Голгофу и 
«принял срок». 
Но как же он слеп! 
 
Сегодня, в ответ на жесткие, но весьма здравые иници-
ативы президента Чехии, мученик Яшин обратился к 
нему с мягким упреком.  
Эти попытки «отмазать» россию, возложив всю вину на 
кремлевского потрошителя и его камарилью, милы, но 
бесконечно наивны. 
 
Согласно романтической логике Яшина - не существует 
ни «лепсов», ни питерских «кровавых баб», ни НОДов, 
ни миллионов агрессивных дегенератов, оргазмирую-
щих от  войны и беззакония.  
Но «они» повсюду. 
Более того - именно «они» являются полностью домини-
рующей и определяющей силой. 
«Они» что, не «россия»? 
 
Есть все основания подозревать, что именно «они»- то 
«россией» и являются. И никакой жалости к  немногим 
отщепенцам, вроде самого Яшина - не испытывают. 
Вина россии настолько велика, что неподъемна для кли-
ки кремлевского потрошителя. 
Винищу такого размера -под силу держать и тащить на 
своих плечах только всему российскому обществу.  
 
Сколько же можно прятаться от очевидности и мазать 
розовый грим на кровавое мурло страны? 
Да и зачем? 
 
Похоже, даже  самая истинная оппозиция, живет в сво-
ем иллюзорном мире, который не имеет ничего общего с 
реальностью.

Русофобия, победобесие, вата+ 26.06.23

Сейчас нацистской армии рф выгодно как можно 
больше своих солдат и чмобиков в Украине положить, 
потому что когда фронт посыпется и украинцы выдавят 
остатки рашка-ванек обратно в сраную, эти солдаты и 
чмобики начнут спрашивать нахуя они вообще воева-
ли?! И мало никому не покажется... Этих уже вряд ли 
какой-нибудь Лука остановит. До Москвы дойдут и до 
всех бункеров. И среди них будет несколько сотен При-
гожиных и Стрелковых, которые организуют свои мини-
армии и ДРГ. Теперь понятно зачем им мясные штурмы?

NEXTA Life 27.06.23

Единственный закон, который существует в России — 
это право силы 
 
Вы можете убить 15 лётчиков и сбить несколько вер-
толётов и самолётов, захватить миллионный город и 
угрожать пройтись маршем по столице. Вам за эти не-
значительные проступки ничего не будет.  
 
А можете написать пост, оставить комментарий, осу-
дить войну в разговоре с доносчиком, и в результате вас 
посадят на 10 лет.  
 
Африканизация России идёт очень успешно.
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Pravda Gerashchenko 27.06.23

"Я сравниваю русских с бешеной собакой"   
 
"Радио Свобода" взяла интервью у бывшего рейнджера 
армии США, зеленого берета Дэвида Брамлетта, кото-
рый в прошлом году 10 месяцев командовал отрядом 
украинского Иностранного легиона.  
 
Главное из сказанного: 
 
Это, вероятно, самая праведная война, которую увидит 
мое поколение. На мой взгляд, это противостояние до-
бра и зла.  
 
Я бы сказал, что украинцы чертовски эффективны. Они 
очень мотивированы: их уровень приемлемого риска 
намного выше.  
 
российские солдаты — совершенно некомпетентны. Мы 
все еще переоцениваем возможности российской армии, 
особенно на Западе.  
 
Если вы посмотрите на динамику российской армии, то 
она будет плоская, либо нисходящая - потому что они 
несут так много потерь, и уничтожили все свои профес-
сиональные кадры, которые должны обучать солдат.  
 
В интересах Украины - дождаться идеального момента 
для атаки. Считаю, что это (выжидание) свидетельствует 
о высоком профессионализме. Украинский Генштаб или 
Валерий Залужный, или кто этим заведует, довольно 
хороши в том, что они делают. 
 
Войну выиграют украинские пехотинцы с автоматами 
Калашникова, сражаясь в полях, штурмуя укрепленные 
российские позиции. Если мы сможем сделать все, что в 
наших силах, чтобы повысить выживаемость этих пар-
ней — эта война закончится намного быстрее. 

В течение месяца после появления HIMARS количество 
артиллерийских обстрелов снизилось вдвое. 
 
русских следует оценивать ретроспективно: посмотрите, 
что они сделали с Приднестровьем, Чечней, Грузией, а 
затем Крым и Донбасс 2014 года, сбитие MH17, отрав-
ления полонием и "Новичком", взорванные чешские 
склады боеприпасов... Я сравниваю русских с бешеной 
собакой. 
 
Мой худший день в Ираке или Афганистане, худший из 
возможных дней, когда мы чувствовали, что все полно-
стью вышло из-под контроля, не идет ни в какое сравне-
ние даже с обычным днем в Украине.

Ёшкин крот 27.06.23

Как понять, что Путин врёт? Он открывает рот. 
 
Путин 7 февраля 2022: «Я уже сказал по поводу “Вагне-
ра”. Я уже сказал, что российское государство к этому 
не имеет никакого отношения. Говорю это совершенно 
ответственно, без всяких задних мыслей». 
 
Путин 27 июня 2023: «Содержание всей группы “Вагнер” 
полностью обеспечивалось государством — из мини-
стерства обороны, из государственного бюджета, мы 
полностью финансировали эту группу».

Ёшкин крот 27.06.23

Путинский режим: 
1. Разрешил уголовнику организовать незаконную част-
ную армию 
2. Позволил набирать в эту армию наркоманов, убийц, 
педофилов 
3. Снабдил эту банду оружием 
4. Закачал в эту банду десятки миллиардов из госбюджета 
5. Восхвалял эту банду по ТВ 
6. Рекламировал эту банду на каждом шагу 
7. Награждал главарей этой банды 
8. Выпускал убийц и педофилов из этой банды на свободу 
9. Преследовал тех, кто критиковал эту банду 
10. Закрывал глаза на публичные казни 
 
А когда озверевшая от оружия, денег, крови и безна-
казанности банда подняла мятеж, путинский режим во 
всём обвинил Запад, а себя объявил спасителем России.

Pravda Gerashchenko 29.06.23

путин признал, что чвк "вагнер" финансировалась из 
бюджета российской федерации 
 
Получается,  что все западные компании,  которые оста-
лись работать в рф и платили налоги, соучаствовали в 
финансировании самой жестокой бандитской группи-
ровки ХХІ века?
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«Загнанный в угол Путин спасается». Американский 
историк Тимоти Снайдер в своей колонке — об уроках 
мятежа Пригожина: 
 
«На Западе мы беспокоимся о чувствах Путина. Что он 
может сделать, если ощутит угрозу? Может ли он сде-
лать с нами что-нибудь ужасное? Путин поощряет такой 
ход мнений постоянными разговорами об "эскалации". 
В субботу Путин произнес еще одну речь, полную угроз, 
на этот раз направленную против Пригожина и "Вагне-
ра". Затем он сел в самолет и улетел в другой город. А 
затем заключил соглашение с Пригожиным.  
 
И тогда все юридические обвинения против Пригожина 
были сняты. А затем путинские пропагандисты объяс-
нили, что все это совершенно нормально. Пока Путин у 
власти, он так и будет поступать. Он будет угрожать и 
надеяться, что эти угрозы изменят поведение его врагов. 
Если это не удастся, он сменит тему. Его нельзя загнать 
в угол в Украине. Его можно загнать в угол только в 
России. И теперь мы знаем, что он делает, когда это про-
исходит: записывает речь и убегает».

НЕВЗОРОВ 01.07.23

Приказ «убить пригожина», быть может и отдан перепу-
ганным путиным, но исполнять его некому. 
ФСБ начнёт планировать ликвидацию «повара» только 
убедившись в том, что тот мертв.  
Чекисты никогда храбростью не отличались.  
Да, «контора» снова собрала под своим знаменем всех 
садистов и палачей страны, но камикадзе среди них нет. 
ФСБ -трусливая, плохо информированная, но очень 
чуткая организация. Она уже чует, что из-за кремлев-
ской стены пованивает моргом. 
 
Да, несомненно, пованивает. Но причина совсем не в 
пригожине. 
Пока никто не решился признать самое важное и кош-
марное: восторг населения, сдача городов и областей, 
тотальное «предательство»- очень слабо связаны с пер-
соной «повара». 
 
Ростов и все прочие города - с еще большим восторгом, 
чем «поварят» - встретили бы ВСУ. 
А уж НАТОвским подразделениям были бы гарантиро-
ваны овации. 
Везде в россии -публика бы селфилась, ржала, гладила 
танки и угощала захватчиков газировкой. 
«Ростовские» восторги народа были адресованы не 
конкретно пригожину, а «ломателю» осточертевшего 
режима. 
 
Ослепленный своими галлюцинациями путин не видит 
этого и не чувствует.  
Он, как спятивший алхимик, так и не добывший золота 
из дерьма ящерицы - продолжает нагнетать в перегон-
ном кубе давление и повышать градусы. 
Мартышкин труд. Кровавый, патологичный, но  
«мартышкин».  
 
Страна, из страха перед умалишенным диктатором, пока 
еще ломает комедию патриотизма. 
Но она легко и с восторгом примет любого «освободите-
ля», который избавит ее и от страха и от путина. 
 
Да, есть категория обезумевших дегенератов, которые 
искренне исповедуют путинизм. Их много, они создадут 
определенные проблемы, они станут причиной крови-
щи, бед и катастрофы. 
Но это - отдельная история.
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Война пришла на территорию России
Автор Сергей Медведев

Сергей Медведев: У нас не только специальное, но и боль-
шое интервью. Мы решили записать большой разговор, 
который разобьем на три части, соответственно, выпустим 
тремя блоками, так что успеем поговорить по многим 
темам.

Я хотел бы обсудить то, что вы в своих постах и выступле-
ниях называете фазовым переходом. Война очевидным об-
разом утрачивает контроль. Взять даже просто три таких 
больших события: подрыв дамбы Каховской ГЭС (жидкая 
российская энтропия, заливающая оба берега Днепра), фе-
номен Пригожина, который, подобно Навальному, ездит 
по российским регионам, выступает чуть ли не с предвы-
борными выступлениями, и третье – продолжающийся 
рейд в Белгороде. Эти три вещи явно говорят о том, что 
все не идет по плану, как обещал Путин. Война вступила в 
некую новую стадию?

Владимир Пастухов: Война, очевидно, вступила в новую 
стадию. Но самое главное, что режим подошел к какой-то 
точке, где можно определенно сказать, что он не может 
продолжать существовать в том виде, в котором существо-
вал на предыдущем этапе. При этом очень трудно сказать, 
во что он трансформируется. Мне это состояние очень 
напоминает квантовое состояние общества, когда в прин-
ципе возможен переход в любое другое состояние, которое 
невозможно предсказать. Этот режим развивается скачко-
образно, но есть один вектор, который можно проследить: 
это подход к границе зоны комфорта, дальше он выдавли-
вает сам себя из этой зоны комфорта, и тогда происходит 
фазовый переход.

Для Путина самое безопасное, хорошее состояние – это 
состояние ничегонеделания, то есть он все контролирует, 
никуда не движется, ничего не предпринимает. Дальше в 
какой-то момент ничего не делать и только распределять фи-
нансовые потоки оказалось невозможно, пришлось подойти 
к некоей зоне дискомфорта, и случился Крым, началась новая 
совершенно история. Лет пять продолжался Крым, тоже был 
такой странный двуликий режим: с одной стороны, вроде бы 
тоталитарный, с другой стороны, вроде бы жить можно.

Дальше начинается – всё, уже невозможно больше удержи-
вать стабильность в этих достаточно комфортных рамках. 
Начиная с конца 2019 года происходит такой транзит: 
выскочили в новую зону. Это была вроде как такая идея – 
колониальная война, а дальше во что-то вляпались, застаби-
лизировались. Полтора года идет война, а общество одно-
временно продолжает жить своей собственной жизнью. Вот 
это была последняя, такая дихотомичная зона комфорта: 
война и мир сосуществуют, прямо как в романе Толстого. 
Для людей левое полушарие воюет, а правое полушарие де-
лает вид, что ничего не происходит. Одни люди воюют, при-
ходят похоронки, другие развивают бизнес, зарабатывают. 
Есть какие-то сложности – поднялись цены на импортные 
продукты на 30-40%, где-то больше, сложнее что-то полу-
чать, связь с Европой сложная, надо летать через Стамбул, 
Дубай, Белград. Но в принципе все нормально.

Сейчас важность момента в том, что этот тип жизни на два 
полушария заканчивается. Я не знаю, в какую сторону это 
повернется, может повернуться в другую сторону.

Последствия обстрела жилого дома. Белгородская область, г. Шебекино
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Сергей Медведев: Война приходит на российскую террито-
рию в виде дронов в Москве и рейдов в Белгород.

Владимир Пастухов: Я не стал бы так педалировать рейды 
в Белгород как что-то особенное, ведь то, что война при-
дет на эту территорию, это был наш с вами прогноз еще в 
декабре. Было понятно, что тот год – первый и последний, 
когда война в основном шла где-то там, за рекой. Война 
приходит на российскую территорию не в фронтовом 
смысле этого слова, а в ментальном смысле, и это гораздо 
важнее: начинает глубже проникать в сознание, даже в 
подсознание. Наступает момент изменения стилистики 
жизни. Будет гораздо сложнее экранироваться. Как сегод-
ня живет московская публика: мы об этом не разговарива-
ем, мы об этом не думаем. Есть какое-то кипение в публич-
ном пространстве, есть какая-то часть общества, которая 
этим заряжена, но основная часть общества старается от 
этого экранироваться. Мне кажется, больше это будет не-
возможно.

Сергей Медведев: Некие пузыри: и информационный пу-
зырь, в котором живут люди, и психологический пузырь, и 
даже лингвистический пузырь, слово "война" не упомина-
ется – это некая зона умолчания. Люди живут, аккуратно 
ходя по периметру вокруг этой черной дыры, и экономиче-
ски, и лингвистически, и психологически.

Я хочу остановиться на том, как вы описали Путина, утри-
руя: такой буддистский, конфуцианский мудрец, который 
сидит на берегу реки и ждет, пока воды принесут ему труп 
врага.

Владимир Пастухов: Это вы так красиво сказали. Я бы 
хотел описать его как мафиозного арбитра, который сидит 
внутри какого-то клана. Есть же такая функция крими-
нального авторитета, который разруливает конфликты во-
круг себя. Вот это его нормальное состояние: он не прези-
дент, он смотрящий за Россией. Это почти как президент, 
но другими методами.

Сергей Медведев: Тем не менее кажется, что его план на во-
йну был бы именно таким. Сейчас, когда ясно, что Россия 
не может добиться победы, он переводит это в режим во-
йны на истощение: может быть, у Украины кончатся люди, 
снаряды, у Запада кончится терпение, может быть, в 2024 
году придет Трамп. Как вы считаете, сейчас стратегия – 
именно пересидеть?

Владимир Пастухов: Да, безусловно. Но здесь есть один 
момент, который не делает чести всем нам как про-
гнозистам: мы все время их недооцениваем (я имею в 
виду кремлевскую верхушку, их связь с массами, умение 
манипулировать и так далее). Нам все время кажется, что 
провал какого-то их плана А, потом плана B, потом плана 
С должен обязательно вести к какому-то масштабному 
кризису. Но опыт показывает, что они способны произво-
дить план D, E, F. Один из уроков этих полутора лет – это 
гораздо большая адаптивность и приспособляемость 
системы, чем в принципе все предполагали с начала этой 
войны.

Общий консенсус все-таки есть, и я его не меняю: эта во-
йна – суицидальная вещь. Она суицидальная и для режи-
ма, и для той цивилизации, которую этот режим оседлал. 
Вопрос в том, что это виделось гораздо более линейно, 
а сейчас это видится как огромная серия таких фазовых 
переходов из одного ужасающего состояния в другое, 
более ужасающее. Все время работает формула: когда я 
думал, что достиг дна, снизу мне постучали. Мы каждый 
раз обнаруживаем, что возможен следующий фазовый 
переход к еще более ужасному состоянию. И вот сколько 
таких ступеней надо будет еще пройти до того момента, 
когда суицидальная природа этой войны наконец вскроет-
ся, сегодня никто с уверенностью не скажет.

Сергей Медведев: Возможно, дна вообще не существует, 
это бесконечное падение, как звезды живут в бесконечном 
падении.

Владимир Пастухов: Если мы остаемся на этаже социоло-
гического, политического анализа текущего момента, то 
мы никак не можем нащупать дно, нам кажется, что это 
падение может быть бесконечным. Откуда у меня возникла 
ассоциация с квантовым состоянием? Сегодня любое явле-
ние или событие имеет два спина: это ужас, ужас, ужас, и 
это новая норма.

Возьмем Пригожина. С одной стороны, один спин – это 
признак надвигающихся катастроф, развала армии и пере-
хода общества от холодной гражданской войны к горячей. 
Но возможен другой спин – это очередной проект ФСБ в его 
борьбе с Министерством обороны за то, кого делают козлом 
отпущения за неудачный заход на эту войну. В принципе 
он подготавливает общество к идее более глубокой моби-
лизации во всех смыслах этого слова. Путина такой расклад 
совершенно устраивает, поскольку Пригожин ему не опасен, 
его можно сдуть в течение секунды. Достаточно просто 
перестать платить ему деньги – в лучшем случае ему хватит 
на билет в Африку. Поэтому Путин даже получает некото-
рое удовлетворение от того, что Пригожин троллит других 
его сатрапов, потому что Путин искренне ненавидит всех, 
кто находится в его окружении, но вынужден с ними жить. 
В этом смысле он действительно похож на Сталина.

То же самое с поражением: с одной стороны, потеря терри-
торий, которые были захапаны, – это очень серьезный удар 

Евгений Пригожин
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по общественным настроениям, по массовому сознанию, 
это может привести к кризису, возбудить целую армию 
одержимых а ля Стрелков (Гиркин), Дугин и так далее. С 
другой стороны, режим обладает колоссальной манипу-
лятивной силой, он великолепно перестроился с точки 
зрения пропаганды на войну не с Украиной, а с США. Пока 
мы находимся в кругу этих соображений и не привлекаем 
какой-то более глубокий пласт, мы никогда не нащупаем 
дна.

Сергей Медведев: Система же может пережить и пораже-
ние, даже полную потерю Крыма и Донбасса, формальную 
победу Украины?

Владимир Пастухов: Если такое случится, с точки зрения 
немедленной реакции – да. Был замечательный социолог 
левых взглядов Леонтий Бызов, году в 2010-м я последний 
раз с ним разговаривал, и мы обсуждали перспективы 
ближайших десяти лет. Он сказал, что система на самом 
деле настраивается на выборы, выборы она пройдет 
легко и свободно, потому что, когда есть какое-то собы-
тие, которое очевидно угрожает системе, она собирается, 
мобилизует свой ресурс, преодолевает его. Все изменения, 
все критические процессы пойдут на "послешоке", потому 
что сыпется не на ударе, а на "послешоке", на втором ударе, 
скажем так.

Я это запомнил. Тогда, в 2012 году, это сработало: система 
пережила "Болотную революцию", отработала, выдержала 
и митинги, и кризис, а сломалась она уже на "послешоке". 
"Послешоком" стали события в Украине, ей пришлось 
первый раз ввязаться в войну, полностью выйти из зоны 
комфорта, которая у Путина была весьма замечательная с 
2003 года, с момента, когда он уничтожил ЮКОС, дал сиг-
нал элитам и тем самым установил ту систему, которая его 
устраивала. Ему пришлось выйти из этой зоны комфорта 
самому, и все это случилось на "послешоке".

Мой ответ двоякий: что бы ни случилось, к чему система 
готовится, она это переживет, но дальше будет цена этого 
пережития, и на "послешоке" она, конечно, поплывет. Ведь 
если произойдет поражение, они его, конечно, объяснят, 
но не всем. С учетом количества людей, которых система 

задействовала в этой войне, популярность пропаганды 
Дугина, Стрелкова и других рассерженных и чокнутых 
одновременно, она начнет работать, и это будет их главная 
проблема.

Сергей Медведев: Саддам 13 лет удержался после пора-
жения в Кувейте. Я даже представляю, как будет работать 
пропаганда: говорить, что мы противостояли коллектив-
ному Западу, всей силе "Рамштайна", это вечная онтологи-
ческая война добра и зла, России и окружающего мира, мы 
выстояли; нас пытались атаковать с территории Украины, 
мы выстояли, сохранили суверенитет, слава героям. Как, 
собственно, Сербия до сих пор ходит и собирает осколки 
Косова. Россия, мне кажется, просто провалится в новый 
ресентимент, и это только укрепит власть Путина.

Владимир Пастухов: Возможно, с точки зрения первой 
реакции. Дальше – два обстоятельства. Первое: в любом 
случае есть такой фактор, которого не избежать, – это 
смерть Путина. Это вызов с неожиданной стороны, 
который очень трудно отмоделировать, но он не вечный. 
Второе, что гораздо больше сейчас меня волнует. Я просто 
зрительно представляю Соловьева, который выходит и 
говорит: ребята, все это было шоу, нас должны были разда-
вить, расчленить на части, но мы отделались только поте-
рей каких-то жалких 2% территорий, которые нам вообще 
на самом деле не нужны; вы понимаете, сколько денег мы 
тратили бы на их восстановление, а сейчас все эти деньги 
пойдут на ваши пенсии.

У нас бюджет был запланирован триллион, этот триллион 
мы пустили бы в рекультивацию земель, а мы сейчас все 
раздадим вам. То есть объяснить можно все, кроме смерти. 
Это я легко себе представляю. Чего я не представляю, это 
миллион прошедших через эту войну озлобленных мужи-
ков, охочих до крови, привыкших держать оружие. У них 
там возникнет один вопросик: а зачем козе баян?

Сергей Медведев: Возникнет, но не утопят ли они этот во-
прос в водке, в бессмысленном насилии у себя в регионах? 
Возрастут убийства жен, бессмысленные перестрелки на 
бензоколонках. Не пойдут же они на Кремль.
Глава Чеченской Республики Рамзан Кадыров на модернизированном танке Т-72. Фото пресс-офис 
Чеченской Республики
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Владимир Пастухов: Чтобы не утопили, для этого и есть 
те самые одержимые, которых власть сама же подпитала, 
подняла со дна болотного, они им вправят мозги в нужном 
направлении. Я не говорю, что это нерешаемая проблема, 
но это значит, что нужно будет со Стрелковым и Дугиным 
разбираться теми же методами, какими разбирались с На-
вальным и Быковым.

Сергей Медведев: Каких еще вы видите возможных 
организаторов этого массового недовольства? Может ли 
Кадыров в это вписаться?

Владимир Пастухов: Кадыров – это санитар леса, кош-
ка, которая гуляет сама по себе. Пока можно высасывать 
деньги из центрального бюджета, распределять их между 
своими кланами, он будет играть из себя клоуна, ни в ка-
кие игры не лезть. Чеченская аристократическая верхушка 
прагматична, расчетлива, единственный ее интерес – это 
интерес своих собственных кланов, которые она не соби-
рается слишком расходовать, в том числе в этой войне.

Там ведь разговоров в разы больше, чем реальных дел. 
Поэтому они не будут ни во что встревать, пока все не по-
сыплется. Когда все посыплется, они, скорее всего, постара-
ются поначалу оторвать какой-нибудь кусок побольше, по-
шакалить, скажем так, на гражданской войне, а если увидят 
угрозу и отпор, то отделятся сами, выстроят забор, будут 
держать оборону вокруг своего маленького заводика.

Сергей Медведев: Из других акторов кого вы видите наи-
более опасным и возможным организатором этой смуты?

Владимир Пастухов: Главным слоем смуты после пораже-
ния в японской войне были либеральные силы России, они 
это дело затевали и доставляли царской семье самую боль-
шую головную боль. Лично Романовы, по всей видимости, 
больше всего на свете ненавидели лидеров кадетов, прямо 
как сейчас в Кремле не любят собирающихся то в Брюссе-
ле, то в Вильнюсе оппозиционеров.

Но, когда началась Гражданская война, сторонами ее ока-
зались большевики и монархисты, Пуришкевич и Ленин, 
грубо говоря, все остальное провалилось. Поэтому тут не 
надо искать сторону конфликта в том, что плавает на по-
верхности, тут надо попытаться понять, что всплывет со 
дна. Я вижу только одну силу, которая будет подниматься 
со дна, – это как раз прошедшая войну озлобленная масса, 
и с ней государству придется разбираться. Я не пророк, я 
не могу сказать, разберутся они с ними или нет.

Сергей Медведев: Вы действительно видите потенциал 
перехода холодной гражданской войны в горячую в тече-
ние этого года?

Владимир Пастухов: Если отрезать последнюю часть ва-
шего вопроса ("в течение этого года"), то я вижу не только 
потенциал, но и неизбежность превращения империали-
стической войны в гражданскую. Вопрос, когда это про-
изойдет и в каких форматах, как будет выглядеть.

Источник svoboda.org

https://www.svoboda.org/a/vladimir-pastuhov-voyna-prishla-na-territoriyu-rossii-/32472885.html


65Июнь 2023 :: ОБЪЕКТИВ 65Июнь 2023 :: ОБЪЕКТИВ

БЛОГОСФЕРА

Что это было? Чья победа? 
Кто побежден?
Масса противоречащих друг другу версий прозвучало в прошедшие дни относительно драматических событий в 
России 23–24 июня. Редакция Каспаров.Ru предложила мне высказать свою точку зрения. Охотно соглашаюсь, тем 
более что я это уже сделал около месяца назад в тексте с, извините, провидческим заголовком "День Пригожина". 
Вот его фрагмент в буквальном смысле на злобу дня. Автор Андрей Пионтковский

28.05.2023. Путин потерял контроль над конфликтом 
между ЧВК "Вагнер" и Минобороны, который он же со-
знательно породил год назад, чтобы повесить на генера-
литет всю ответственность за поражение в развязанной 
им (Путиным) войне. Пригожин сегодня выполняет уже 
НЕ ЕГО заказ. Ну хотя бы потому, что своим звериным 
чутьем он сознает, что ему это невыгодно. Ни как бизнес-
мену, ни как главарю бандформирования.

И дело не в как бы случайно проброшенной им ремар-
ке о счастливом дедушке, законченном Чудаке. Нужно 
быть действительно законченными чудаками, чтобы не 
услышать, что именно орет и хрипит городу и миру этот 
довольно характерный для крутых поворотов русской 
истории харизматический персонаж:

"НЕ МЫ придумали (а кто же именно, интересно?!) эту 
спецоперацию и развязали безмозглую педерастическую 

братоубийственную войну. НЕ МЫ по-хамски прошлись 
сапогами по всей территории Украины. НЕ МЫ просрали 
под Киевом, Сумами, Черниговом, Харьковом, Херсоном. 
МЫ пришли спасать Родину, когда она нас позвала. МЫ 
освободили Артемовск, а МО снова его просрет. Шойгу и 
Герасимов должны будут застрелиться. Или мы повесим 
их на Красной площади.

Дети элиты жируют, а у простых людей дети приходят в 
цинке, разорванные на куски. Как в 1917 году, все за-
кончится революцией. Солдаты порвут жопу тем, кто их 
бросил в эту трагедию. Наступит Варфоломеева ночь.

Украинцы же будут восстанавливать свои границы до 
2014 года и сделают это легко".

Россыпь последних ярких выступлений Пригожина не 
заказ Путина, а эффективно реализуемая многоходовая 
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ИПСО, ставящая своей целью подготовить население 
РФ к неизбежному поражению в войне (возвращение к 
границам 1991 года). "Человек из народа" Пригожин ис-
ключительно удачный выбор для фронтмена этой опера-
ции. Но осуществляет ее коллектив людей, обладающих 
не меньшими, чем у Пригожина, силовыми и финансо-
выми ресурсами. Их цель — удержать власть и огромную 
собственность (которыми они обладают в стране) и после 
ее поражения в войне. Более того, даже увеличить и то 
и другое в результате черного передела собственности 
национал-предателей, которые уже назначены виновни-
ками поражения. Не случайны поэтому и пугачевско-ле-
нинские призывы Пригожина драть жопы жирующим на 
Рублевке. Драть жопы обязательно будут, но не стихийно, 
а исключительно по заранее утвержденному Комитетом 
Национального Спасения списку. Кстати, поместье жиру-
ющей семьи Пригожина в Санкт-Петербурге не уступает 
в своей безвкусной роскоши наиболее вызывающим 
рублёвским образцам.

Пригожину доверено сыграть важнейшую роль во всей 
этой операции. 30 миллионов российских военнообя-
занных с облегчением и с чувством глубокого удовлет-
ворения встретят первый декрет новой власти — отмену 
путинского указа о мобилизации — и навсегда останутся 
ее горячими сторонниками. С ними нет проблем. Но при-
мерно 10–15 % населения — это убежденные Z-патриоты, 
настоящие долбанутые русские фашисты. Как им продать 
идею поражения и сохранить при этом власть? Вот тут-то 
и незаменим Пригожин. Все это полууголовное быдло 
видит в нем своего, с восторгом принимает антиэлитный 
поток сознания бандита-миллиардера, жадно хавает его 
настоящую правду. И эта Правда тактично и береж-
но подводит их к идее капитуляции. В конце пути он 
торжественно объявит им, что публичная казнь измен-
ников Родины Шойгу и Герасимова стала исторической 
победой Русского духа в нашей Третьей Отечественной 
войне против интервенции 60 держав: англосаксов и их 
сателлитов. И Родину мы сохранили. И ядерное оружие, 
слава Богу, не пригодилось. В этом уже успел коллектив-
ный Пригожин успокоить собственное население и не в 
последнюю очередь Запад. Его очень доходчивая посто-
янная антиядерная риторика — первый внешнеполитиче-
ский сигнал "новой" российской власти urbi et orbi : "Мы 
не **нутые".

Так на кого же или, скорее, с кем же вместе работает При-
гожин? Первой напрашивается кандидатура Юрия Ко-
вальчука, ближайшего друга Путина, его геополитическо-
го гуру, внушившего властителю дерзкий замысел одним 
броском костей переиграть мировую историю — взять 
реванш над Западом за поражение СССР в III мировой 
(холодной) войне. Теперь, когда великий план Ковальчука 
провалился, бессмысленно цепляться за какие-то кусоч-
ки украинской территории. А "друг" Путин потерял для 
него свою сакральную ценность инструмента для уничто-
жения ненавистного Запада.

Да, Ковальчук окажется незаменим, когда потребуется 
убеждать Путина подписать указ о собственной отставке.

Но на первых ролях нужны фигуры все же более инсти-
туциональные, способные напрямую отдавать приказы 
силовым структурам. Тем более что операция вступает, 
видимо, в практическую стадию.

Просматривается коллективный актор, которого я назвал 
бы ГКГБ — глубинный КГБ.

Видимо, ГКГБ стремится сейчас установить контроль над 
армией и прежде всего такими ее ключевыми для удер-
жания власти структурами, как ССО и ГУ. Пригожин уже 
озвучил имена генерала армии и генерал-полковника, 
намеченных на должности Министра Обороны и Началь-
ника Генерального штаба.

* * *

23–24 июня партия почетной капитуляции (ППК) про-
вела активнейшее мероприятие. Российское государство 
предстало в глазах собственного населения и внешнего 
мира как классическое failed state. Апофеозом стало 
взятие уголовником-наемником без единого выстрела (и 
даже без кувалды) Штаба ЮВО и угодливое поведение 
двух генерал-лейтенантов, руководивших именно из это-
го штаба войной в Украине. Если не выполнила свой долг 
охрана штаба, генералы должны были лично застрелить 
Пригожина из своего табельного оружия, а не балакать с 
ним на скамеечке.

ППК за эти 2 дня решила для себя две важнейших задачи.

Во-первых, она до смерти напугала Путина, который 
даже на какое-то время сбежал из Москвы на свою малую 
родину. Счастливый дедушка узнал, что нет у него ни 
верных силовиков, ни любящего его народа. Жители Ро-
стова провожали вагнеровцев как героев уже после того, 
как Путин обрушился на них как на изменников Родины.

Во-вторых, каждый россиянин окончательно убедился, 
в том, что из войны с Украиной такому государству надо 
как можно скорее выходить.

Так почему же Пригожин не взял Москву? А зачем? 
Все цели его активного мероприятия уже достигнуты. 
Лидеры ППК не собираются идти в высокие кремлевские 
кабинеты по трупам офицеров личной охраны Путина. 
Серьезные солидные люди войдут в них во исполнение 
легитимных указов и.о. Президента РФ Мишустина.

А как же личная безопасность самого Пригожина? А 
какие с ней проблемы? Конечно, он не поверил ни одно-
му слову патентованных лжецов Путина и Лукашенко. 
Гарантии неприкосновенности на переходный период 
дали ему совсем другие люди. Среди них, возможно, и 
очень перспективный молодой политик Алексей Дюмин. 
Единственный из губернаторов Центральной России, 
между прочим, не записавший стандартный видеоролик 
с обличениями Пригожина...

Источник kasparov.ru
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Особое мнение
"КОНЕЦ ПУТИНИЗМА, Развал Империи Зла, Наказание и Покаяние"

Путин - нежилец. Как увековечить память о злодее? У каждого скотомогильника, у каждого мусорного полигона, у каж-
дого места захоронения отходов должен стоять стандартный памятник черту с рогами и копытами, 

с лицом Путина, бандита-сатаниста из Питера. 
Развал государства - время пришло! 

Парадокс трезвости: Русским просить защиты у украинцев? Очищение от мерзости: смертная казнь на особый период. 
Гаага для лидеров рашизма и люстрация внутри страны. Уголовное преследование одиозных запутинских чиновников и 

силовиков России, наказание и конфискация. Репарации для Украины. 
Фонд "Украина" - преследование, месть и наказание всех военных преступников и террористов, виновных в развязыва-

нии войны и преступлениях в Украине. Опыт Израиля и Центра Симона Визенталя.
Franc Smidt, Независимый журналист, Германия

Special opinion
"THE END OF PUTINISM, Collapse of the Empire of Evil, Punishment and Repentance" 

Putin is a non-resident.  How to immortalize the memory of a villain? At every garbage dump, at every waste burial site, there should stand a standard monument 
to the devil with horns and hooves, with the face of Putin, a bandit-satanist from St. Petersburg. The collapse of the state - the time has come! 

The paradox of sobriety: Russians asking Ukrainians for protection?  Cleansing from filth: capital punishment for a special period.  The Hague for the leaders of 
rashism and lustration within the country.  Criminal prosecution of odious Putin's officials and security forces of Russia, punishment and confiscation.  

Reparations for Ukraine.  
The "Ukraine" Fund - prosecution, revenge, and punishment of all war criminals and terrorists,  guilty of unleashing war and crimes in Ukraine. The experience of 

Israel and the Wiesenthal Centre. 
Franc Smidt, Independent journalist, Germany

Besondere Meinung
"DAS ENDE DES PUTINISMUS, Zusammenbruch des Reiches des Bösen, Bestrafung und Reue" 

Putin ist ein Nichtwohner.  Wie verewigt man die Erinnerung an einen Bösewicht? An jeder Mülldeponie, an jeder Abfallbegräbnisstätte sollte ein 
Standarddenkmal für den Teufel mit Hörnern und Hufen stehen, mit dem Gesicht Putins, eines Banditen-Satanisten aus St. Petersburg.  Der Zusammenbruch des 

Staates - die Zeit ist gekommen!  Das Paradox der Nüchternheit: Russen bitten Ukrainer um Schutz? 
Reinigung von Abscheulichkeiten: Todesstrafe für eine besondere Periode.  Den Haag für die Führer des Rashismus und Lustration im Land. 

Strafverfolgung von verabscheuungswürdigen Putin-Beamten und Sicherheitskräften Russlands, Bestrafung und Beschlagnahme.  
Reparationen für die Ukraine. 

Der "Ukraine" Fonds - Verfolgung, Rache und Bestrafung aller Kriegsverbrecher und Terroristen, die schuldig sind an der Auslösung des Krieges und Verbrechen 
in der Ukraine. Die Erfahrung Israels und des Wiesenthal-Сenters. 

Franc Smidt, Unabhängiger Journalist, Deutschland

Политическое расследование
"УКРАИНА: ГЕРОИЧЕСКИЙ НАРОД, ЛУЧШАЯ АРМИЯ И ОТЩЕПЕНЦЫ - 
ВРАГИ ИЛИ ЗАБЛУДШИЕ ДУШИ?"
Как фрагменты украинской мафии обосновались в Греции и объединились под единым православным знаменем. 
Бывшие коррумпированные чиновники, бандиты и русские из Украины притворяются верующими, устанавливают свои 
криминальные правила в Греции, поддерживают Путина, мечтают о едином православномм царе и продолжают грабить 
истекающую кровью Украину. Необходимы совместные меры Греции, стран ЕС и Украины.

Political investigation 
"UKRAINE: HEROIC PEOPLE, THE BEST ARMY AND Rebels - Enemies or Lost Souls?" 
How fragments of the Ukrainian mafia settled in Greece and united under a single Orthodox banner. Former corrupt officials, bandits, and Russians from Ukraine 
pretend to be believers, establish their criminal rules in Greece, support Putin, dream of a single Orthodox tsar, and continue to rob Ukraine, which is bleeding. 
Joint measures of Greece, EU countries, and Ukraine are necessary.

Politische Untersuchung
"UKRAINE: HEROISCHES VOLK, DIE BESTE ARMEE UND SEPARATISTEN - Feinde oder Verlorene Seelen?" 
Wie Fragmente der ukrainischen Mafia sich in Griechenland niederließen und unter einem einzigen orthodoxen Banner vereinten. Ehemalige korrupte Beamte, 
Banditen und Russen aus der Ukraine geben vor, Gläubige zu sein, etablieren ihre kriminellen Regeln in Griechenland, unterstützen Putin, träumen von einem 
einzigen orthodoxen Zar und plündern weiterhin die blutende Ukraine. Gemeinsame Maßnahmen von Griechenland, den EU-Ländern und der Ukraine sind 
notwendig.

АНОНС
МЕЖДУНАРОДНОЕ БЮРО ЖУРНАЛИСТСКИХ 

РАССЛЕДОВАНИЙ

INTERNATIONAL BUREAU OF JOURNALISTIC 
INVESTIGATIONS

INTERNATIONALES BÜRO FÜR JOURNALISTISCHE 
UNTERSUCHUNGEN
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Вырванные клыки
Фрэнк Ледвидж о том, почему Путину уже нечем угрожать Украине
В последние недели военные действия всё чаще переходят на территорию России: атаки дронов на Москву и дей-
ствия украинских ДРГ в Белгородской области чаще попадают в новости, чем военные действия на украинской 
территории. Ранее Путин не раз угрожал, что любые действия на российской территории приведут к асимметрич-
ному и жесткому ответу. Бывший офицер британской военной разведки Фрэнк Ледвидж, преподаватель военной 
стратегии и права в Портсмутском университете считает, что в действительности Москве нечем ответить на укра-
инские контратаки. После начала поставок новых западных вооружений, таких как ЗРК Patriot и истребители F-16, 
стратегический баланс сил изменился и, хотя этих вооружений у Украины пока мало, уже понятно, что у Кремля не 
осталось козырей в рукаве, которые он мог бы использовать для угрозы эскалацией.

Автор Фрэнк Ледвидж

Атаки дронов ВСУ по гражданским объектам в России — 
зеркальное отражение нынешнего подхода России к ведению 
боевых действий, но в гораздо меньших масштабах. Этими 
атаками Киев продемонстрировал россиянам, что их хва-
леная противовоздушная оборона не может их защитить. 
Кроме того, это послание режиму Путина: «Мы переходим в 
наступление».

Это часть той самой масштабной кампании, которую при-
нято называть «контрнаступлением», — летней операции 
Украины по освобождению своих территорий. Атаки 
БПЛА наряду с вторжением в Белгородскую область 
различных вооруженных формирований, состоящих из 
россиян, которые явно спонсируются Украиной, влияют 
на информационное и военное пространство и содейству-
ют наступлению, отвлекая российские силы. То тут, то 
там мелькают заявления о «жестком ответе» со стороны 
путинского режима. Но есть ли у него возможности для 
этого? Их немного, если они вообще остались. Кроме того, 
решение о поставке Украине эффективных современных 
истребителей — переломный момент в военном балансе 
сил.

Земля – воздух – вода: силы России на исходе

Начнем с наземных операций: взятие Бахмута — классиче-
ский пример пирровой победы. Этот относительно незна-
чительный городок стоил России десятков тысяч солдат и 
потребовал огромных ресурсов в течение восьми месяцев. 
В более широком смысле, бронетанковые силы ВС РФ 
фактически уничтожены: по данным OSINT-проекта Oryx, 
Россия потеряла более 2000 танков, то есть около полови-
ны от имевшегося в начале конфликта количества. <Как 
ранее сообщал The Insider, россияне теперь вынуждены 
использовать запасы бронетехники 1960-х годов.> Круп-
нейший источник танков для ВСУ — трофеи, захваченные 
у российской армии. Россия не производит бронетехнику в 
необходимом объеме, чтобы восполнить понесенные поте-
ри. Усилия по набору и обучению личного состава также в 
основном не увенчались успехом. Это приведет к тому, что 
уже в обозримом будущем у российских сухопутных войск 
закончатся возможности для наступательных действий.

Что касается воздушного пространства, Россия регулярно 
выпускает десятки ракет по территории Украины. Около 90% 
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из них сбиваются украинской противовоздушной обороной. 
Взять хоть ЗРК Patriot, который сбил нашумевшую гиперз-
вуковую ракету «Кинжал». При этом российские поставки 
высокоточных управляемых ракет, очевидно, сокращаются, 
и сейчас Россия использует недавно произведенные ракеты. 
Но у Украины также заканчиваются боеприпасы для ЗРК 
советского производства — «Бук» и С-300. Вполне вероятно, 
что цель частых атак на Киев — истощить украинские запасы 
ракет ПВО. Но с учетом того, что Запад поставляет ВСУ со-
временную технику, этот план вряд ли увенчается успехом. 
В течение следующего года Украина полностью перейдет на 
западные системы, такие как успешные IRIS-T, NASAMS и, 
конечно же, «убийца “Кинжала“» — Patriot.

Может ли Россия положиться на авиацию, чтобы достичь 
своих целей? За исключением использования в качестве 
пусковых платформ для вышеупомянутых ракет, направ-
ленных на гражданские объекты, российские воздушно-
космические силы (ВКС) сыграли относительно небольшую 
роль в конфликте за последний год. То же самое справедли-
во и для украинских ВВС и по той же причине. По мнению 
авиационных экспертов, мощные наземные средства ПВО 
обеих сторон привели к «взаимному отказу» (mutual denial) 
от воздушных сражений.

Иными словами, ни одна из сторон не может безопасно раз-
вернуть авиацию для поддержки наземных сил. Для НАТО 
недопустимо проведение любого вида наземных операций 
без предварительного установления контроля над воздухом 
путем уничтожения ПВО противника. У России был шанс 
добиться этого в первую неделю войны, но она им не вос-
пользовалась, и теперь слишком поздно, так как ВКС не спо-
собны проводить сложные операции «подавления противо-
воздушной обороны противника» (Suppression of Enemy 
Air Defence, или SEAD). Дело в том, что российская военная 
доктрина не сосредоточена на воздушной мощи, в отличие 
от НАТО. Справедливости ради стоит отметить, что без по-
мощи США европейские ВВС тоже не умели бы добиваться 
превосходства в воздухе. Однако это не имеет значения, ведь 
у них всё-таки есть поддержка американских ВВС.

По достоверным оценкам, эффективность и потенциал ВКС 
всё еще высоки, несмотря на понесенные потери (около 10% 
парка). Однако командование ВКС стремится обеспечить 
сохранение возможностей ПВО и ударного потенциала на 
случай, если НАТО вступит в войну.

Всё это привело к использованию в войне РФ против Украи-
ны тактики, ориентированной на артиллерию, которая в по-
следний раз применялась во время Первой мировой войны. 
Когда воздушные удары недоступны из-за эффективной 
наземной обороны, артиллерия — единственный способ 
нанести дистанционный удар по врагу. Приобретение Укра-
иной дальнобойных высокоточных артиллерийских систем 
типа HIMARS позволило ВСУ наносить удары по целям 
в российском тылу без применения авиации. Российская 
логистика попыталась уйти дальше от линии фронта, что 
привело к еще большим проблемам, так как грузы теперь 
должны пробираться по земле под украинским ракетным 
огнем.

Третья традиционная сфера боевых действий — мор-
ская — хотя и имеет большое значение, не является 
решающей в этом конфликте. Россия, конечно, может 
попытаться полностью перекрыть поставки зерна из 
Украины, но в этом случае Запад компенсирует ей лю-
бые потери.

Есть ли у России козыри, которые она могла бы использо-
вать для ответных действий? Если коротко, то нет. У России 
нет вариантов для эскалации против Украины в трех глав-
ных оперативных пространствах военных действий. Пред-
положения о том, что какие-то «новые» системы вооруже-
ний, такие как известный, но практически бесполезный 
танк «Армата» или редкие истребители Су-57, могут спасти 
положение, ошибочны. Даже если бы они были произве-
дены в большом количестве, они не смогли бы изменить 
положение на фронте.

На Западном фронте без перспектив

Также у России есть вариант действовать против западных 
союзников Украины — например, россияне уже пытались 
сбить британский разведывательный самолет в октябре 
прошлого года, но неясно, санкционировало ли эту ата-
ку высшее руководство. К счастью, попытка не удалась. 
Разумно предположить, что после этого были вынесены 
предупреждения о том, что любые похожие эпизоды будут 
рассматриваться как акт агрессии и приведут к сокруши-
тельным последствиям. В то время как российская противо-
воздушная оборона в принципе сильна, у нее нет адекват-
ного ответа на эффективные стелс-самолеты F-35, которые 
стоят в основе большинства крупных ВВС сил НАТО. За-
падные авиационные аналитики практически солидарны в 
том, что в борьбе против НАТО российские ВКС и их ПВО 
в целом будут уничтожены. Перспективы такого конфликта, 
конечно, порождают совершенно новый разговор, связан-
ный с ядерными угрозами и возможным применением ЯО.

Ситуация с «обычными» вооруженными силами России, 
скорее всего, будет только ухудшаться, если предстоящее 
наступление Киева не закончится катастрофической не-
удачей. Переломным моментом стало заявление США о 
снятии возражений против поставки Украине истребителей 
F-16. Сами по себе они вряд ли переломят ход войны — их 
будет слишком мало для того, чтобы существенно изменить 
общую ситуацию. Они столкнутся с теми же проблемами, 
что и истребители ВКС. Более того, украинские МиГ-29 вы-
нуждены будут противостоять эффективной и на данный 
момент не подавленной системе противовоздушной оборо-
ны противника. Они дополнят ПВО Украины, но мало что 
изменят на поле боя. Сами истребители не важны — важно 
их символическое значение. Оно больше, чем у танков или 
ракетно-артиллерийских систем, F-16 — это знак видимой 
долгосрочной и высокотехнологичной поддержки украин-
ской обороны со стороны Запада и США. Украинская ави-
ация возрождается и с помощью НАТО окажет решающее 
влияние на общий баланс сил в среднесрочной перспективе 
(от 2 до 5 лет).

Источник theins.ru

https://theins.ru/opinions/frenk-ledvidzh/262340
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Разведка в изгнании
Отставные и действующие военные создали подпольную организацию для борьбы 
с Кремлем

В России действует подпольная организация военных «Орден республики», которая выступает за свержение Пу-
тина, создание парламентской республики, а также борется против войны и помогает военным, которые не хотят 
сражаться, покинуть страну. О ее существовании стало известно после выхода текста BBC о побеге из России кадро-
вого военного, штурмана вертолета лейтенанта Дмитрия Мишова. В интервью BBC Мишов сообщил, что именно 
«Орден» помог ему покинуть страну, дабы избежать отправки на войну в Украине. Телеграм-канал «Можем объяс-
нить» связался с «Орденом» и поговорил о том, кто они, откуда, чем занимаются и какие у них цели.
Все общение с «Орденом» велось через бот в Telegram, а, следовательно, у редакции не было возможности встре-
титься лично с героями. Однако, источники «МО», лично знакомые с представителями организации, подтвердили 
реальность ее существования. Автор Максим Привин

— Прежде всего, хотели бы понять, когда появился «Орден 
республики»? Как он образовался и кем он создан?

— Орден образовался около года назад из закрытого 
офицерского клуба, основанного до войны, где состояли 
отставные и действующие офицеры, обсуждавшие полити-
ку, экономику, новости. Просто дружили и помогали друг 
другу. Когда произошедшие 24 февраля 2022 года события 
отправили страну под откос и любые наивные надежды на 
постепенную нормализацию политической системы пошли 
вслед за ними, клуб решил преобразоваться в Орден и дей-
ствовать по мере своих сил. 

— А как в этот клуб можно было попасть? Чем занимался 
этот клуб до войны?

— Человека можно было привести в клуб с помощью двух 
поручительств от действующих членов. Так как большин-
ство участников были отставными офицерами, то тогда, 
скорее, интересовала возможность общения по деловым 
вопросам и обмен мнениями, приятная компания, ну и 
обсуждение новостей и политики. Главное, что тогда роди-
лось, — это доверие людей друг к другу. 

Члены клуба разделяют республиканские идеи и, если соот-
нести это с политическими деятелями прошлого, то мы чаще 
всего соглашались с Маргарет Тэтчер, Уинстоном Черчиллем, 
Рональдом Рейганом и другими политиками умеренно право-
го спектра. Отношение что к министру [обороны], что к 
верховному главнокомандующему было пренебрежительным 
и колебалось от скепсиса до ненависти. 

— Скольким российским военным вы уже помогли выехать 
из России? Сколько человек к вам обратились, кроме муж-
чины, который упоминается в публикации Би-Би-Си?

— Скажем так, вывоз людей — не основной наш вид 
деятельности. У лейтенанта Мишова, довольно молодого 
человека, была крайне тяжелая жизненная ситуация, кроме 
того, он обладает редкой специальностью — штурман-
оператор вертолета, это человек, которому нельзя быстро 
найти замену.

— А какой тогда основной вид деятельности «Ордена»?

— Мы, к сожалению, не можем раскрывать подробности 
нашей деятельности ввиду понятных причин, но, как весьма 
остроумно сказал один человек, «это похоже на разведку в 
изгнании». «Орден республики» в первую очередь борется 
против диктатуры, против организованной преступной 
группы, захватившей в России все рычаги власти и держащей 
в заложниках 140 миллионов человек, но Орден и не воюет со 
своими соотечественниками. И если в России и будет граждан-
ская война, мы отказываемся делать в ней первый выстрел.

— А как вы решаете, кому помогать? Лейтенант Мишов в 
интервью рассказывал, что вы обеспечили его всем необходи-
мым — что это значит? 

— Мы обеспечили маршрутом, картами с поясняющими 
данными, средствами связи и другими необходимыми в таких 
случаях вещами. А что касается вывоза, то мы помогаем, тем 
кому:
а) можем;
б) считаем нужным помочь.

Солдаты всего мира выполняют приказы. Так устроена армия 
со времен римских легионов. И именно поэтому, согласно 
обычаям и законам войны, комбатантам, т.е. лицам, принима-
ющим участие в боевых действиях на законных основаниях, 
а именно солдатам и офицерам регулярных частей, действую-
щих на основании закона, т.е «по приказу» — гарантируется 
Плакат в Самаре. Фото: Svetlana Vozmilova, Источник: Global Look Press
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защита согласно Женевской Конвенции. Кто мы такие, чтобы 
пересматривать правила войны, написанные кровью всех 
европейских армий за 2,5 тысячи лет? 

Основной критерий нашей проверки — это невиновность по 
части военных преступлений. Мы наводим справки. Всегда. 
И если имеем достаточно информации, принимаем положи-
тельное решение.

— А как Орден находит людей, которым нужно помогать? 
Вам пишут в бот в телеграм или связываются с вами иными 
способами?

— Бот, скажем так, не служит для приема обращений от 
военнослужащих, он, наоборот, был сделан для связи с 
журналистами некоторое время назад, когда было принято 
решение дать о себе знать. Орден сам находит ситуации, где 
ему стоит вмешаться. Мы не можем вывезти всех, есть куча 
достойных юристов и организаций, которые этим занима-
ются, со своей стороны хотели бы только сказать и заранее 
предупредить, что ехать в Казахстан — это ехать в тупик, 
оттуда легальным способом вы не выберетесь.

По остальным вопросам скажу одно — это наш первый та-
кой медийный выход в свет. А доверять в наше время можно 
только результатам. О новых свершениях вы услышите, когда 
и если они будут, а о прошлых тогда, когда это станет воз-
можно по принципу «не навреди», потому что мы постара-
лись себя отучить выдавать желаемое или предполагаемое за 
действительное.

— «Русский добровольческий корпус» и легион «Свобода 
России» в разной степени связаны с ВСУ, а ваша организация в 
каких отношениях с властями Украины и ВСУ?

— Мы не состоим ни в каких отношениях ни с РДК, ни с 
Легионом «Свобода России» (если таковой существует), ни 
с ВСУ, ни с кем бы то ни было еще. Украинцы сражаются 
за себя, за свое право жить так, как им хочется, а мы — за 
свое. Наши взгляды на будущее России, кажется, несколько 
расходятся, особенно, когда мы слышим про расчленение 
нашей страны ради мировой безопасности от отдельных лиц, 
аффилированных с ними.

Во-первых, мы должны наказать виновных самостоятельно, 
это вопрос нашей воинской чести и национальной самодо-
статочности. Во-вторых, мы выступаем за территориальную 
целостность России. За преобразование ее в парламентскую 
республику, где та или иная форма самодержавия заменена 
властью народных представителей, и за немедленное на-
ведение порядка согласно закону и справедливости. Эта та 
задача, которую русские офицеры не могут решить со времен 
восстания на Сенатской площади. И, конечно, мы за немед-
ленный мир.

— Ваша политическая позиция (про целостность России и 
преобразовании ее в парламентскую республику) довольно 
близка тому, что публично говорит Михаил Ходорковский и 
другие оппозиционеры в изгнании. Вы каким-то образом со-
трудничаете с кем-то из них, а если нет, то почему не хотите? 

— Мы, к сожалению, не знакомы с Михаилом Борисовичем 
и не задавались целью познакомиться, но если ему было бы 
интересно, то пообщаться бы не отказались

— Вы говорите, что ваша организация состоит из отстав-
ных и действующих офицеров, то есть вы хорошо владеете 
информацией о происходящем в армии сейчас?

— Скажем так, мы владеем обстановкой. 

— Если у вас внутри армии есть свои люди, то, видимо, у вас 
есть представление о настроениях в армии. Какие они? Не у 
всех наших читателей есть возможность понимать, что там 
происходит. Есть какая-то рефлексия у них? Понимают ли, 
что война — это ошибка?

— Это такая же проблема, как и в остальной России. Читатель 
удивится, но они у всех «бюджетников» примерно одинаковые. 
Низкий уровень зарплат, отсутствие социальных лифтов, веч-
ное вранье и очень известное в армии слово «показуха» — все 
это вместе выхолащивает оттуда людей деятельных и способ-
ных. Отрицательная селекция, как известно, выносит наверх в 
первую очередь лояльных, а не талантливых.

Потом страх перед неизвестностью. Ну вот ушел ты в никуда, 
и что? А что ты будешь делать? А много вакансий в кризис? 
А как кормить семью? Бежать за границу? А там что? Кто по-
может? А где взять загранпаспорт?

Все эти вопросы и обстоятельства так или иначе, с одной 
стороны, подрывают боеспособность армии, которая, к тому 
же, плохо устроена в принципе и подрывает моральное со-
стояние людей, в ней служащих. А с другой стороны, опять 
оставляют их лояльными системе, потому что нет прямого и 
понятного выхода из сложившегося положения.

Кроме того, не надо забывать, и это первостепенно, что за не-
исполнение приказа полагается длительный срок, а с выходом 
указа о частичной мобилизации из армии нельзя уволиться. 

Отдельно стоит сказать, что воинский коллектив — организм 
особый. Чтобы отказаться исполнять приказ, порой нуж-
но гражданское и вполне себе человеческое мужество куда 
большее, чем его исполнить. Как правило, ты идешь против 
молчаливого большинства. Ну и собственно страх перед неиз-
вестностью — один из самых сильных.

Можно ли говорить о том, что считают войну ошибкой? Кто-
то считает, кто-то нет, но больше всего тех, кому это просто не 
нравится, но что они могут сделать?

Об армейском устройстве нужно говорить отдельно. Но если 
коротко, можно выделить четыре главных причины низкой 
боеспособности:

1) кадровый офицерский кризис;
2) отсутствие сержантов, как отдельного управленческого 
класса;
3) плохое материально-техническое обеспечение;
4) низкий уровень системы управления войсками.
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— Мы видим, что довольно эффективно воюет «Вагнер», а 
вот регулярная армия, кажется, показывает себя не лучшим 
образом. Почему так? 

— В «Вагнере» решены некоторые армейские проблемы, но 
далеко не все. И потом вагнеровский костяк — это довольно 
немногочисленная по военным меркам группа людей чис-
ленностью батальон или полтора. И она почти не участво-
вала в бахмутской мясорубке. Евгений Викторович (Приго-
жин) благоразумно приберегает ее для каких-то других дел. 
Каких — лучше уточнить у него.

Основным источником его пополнения и основным рас-
ходным человеческим материалом были бывшие зэки, так 
называемые «К-(ашники)». К тому же, взятие небольшого 
города (Бахмута) в течение полугода путем лобового штурма 
ну никак не может считаться вершиной военного искусства, 
тем более с таким уровнем потерь. Потом не надо недооцени-
вать российскую армию, она хоть и неповоротлива и плохо 
управляема, но есть и чисто военные достоинства.

Способность нести потери, способность выполнять любые, 
даже самые идиотские приказы, колоссальная огневая мощь и 
огромный мобилизационный ресурс, вчетверо больше укра-
инского. У нее не получается наступать, да. Но обороняться 
после мобилизации она вполне способна и потом мы абсолют-
но уверены, что никто никуда наступать более и не собирается, 
да и даже потеря каких-то территорий на юге или востоке 
Украины не является катастрофой. Да чего уж там — выход на 
украинские границы 1991 года тоже не приговор. Если армия 
не уничтожена, а военно-политическое руководство РФ (к 
сожалению, нынешнее) сохраняет управление и все так же 
контролирует страну, то война на истощение продолжается. 
Ибо реальная военная цель одна. Чтобы Запад устал поддер-
живать деньгами и оружием. Начиная с Херсона, уже цель — 
не выиграть войну, а не проиграть. Это разные вещи. 

— Но почему армия не так хороша, как многие, в том числе 
мы, ожидали? Насколько люди мотивированы, готовы 
сражаться, совершать подвиги? Получается, что политруки 
плохо делают свою работу?

— Согласно военной науке, которая такая же наука, как и лю-
бая другая, первой обязанностью политического искусства 
по отношению к военной стратегии является выдвижение 
политической цели войны. Всякая цель должна быть строго 
согласована с имеющимися для достижения ее средствами. 
Политическая цель должна отвечать возможностям ведения 
военных действий.

Чтобы соблюсти это требование, политик должен иметь пра-
вильное представление об отношении своих сил к неприятель-
ским, что требует чрезвычайно зрелого и глубокого суждения, 
знания истории, политики и статистики обоих враждующих 
государств и известной компетенции в основных военных 
вопросах. Владимир Путин и российский Генеральный штаб 
нарушил сразу все законы военного дела, не говоря о чисто 
человеческих, потому что… мы даже удивлены, что это нужно 
говорить — НЕЛЬЗЯ ВОЕВАТЬ С РОДСТВЕННИКАМИ!

Потому-то и были придуманы невнятные цели и мотивы, 
тысяча и одна версия на любой вкус, почему все так произо-
шло. Но, естественно, не сказана настоящая, потому что она 
звучит неприглядно и подло — «вечное правление конкрет-
ного человека».

Солдату сложно объяснить, что же значит демилитаризация 
и денацификация, а солдат, который не понимает, за что он 
воюет, никогда воевать хорошо не будет. Это невозможно. 
Это против законов военной физики.

С другой стороны, через какое-то время солдат начинает вое-
вать согласно известной максиме Портоса из «Трех мушкете-
ров» — «дерусь, потому что дерусь». За погибшего товарища, 
за то, что привык, за то, что на войне все удивительно просто 
— «свой» и «чужой», ну и, конечно, по всем вышеизложен-
ным причинам неизвестности.

А так называемые «добровольцы» воюют за деньги, ибо ни-
когда государство не обменивало жизни по такому щедрому 
курсу. Можно поехать в Забайкалье и спросить там у людей: 
204 тысячи рублей в месяц — это много или мало? Там таких 
денег вживую никто не видел и не надо себя обманывать — 
их платят. И похоронные платят, и за ранение. Да, иногда 
хитрят и даже обманывают, но в основном платят. Пока.

— Вы говорите, что вы стоите на позициях заключения не-
медленного мира. А какой он должен быть, по-вашему? За 
мир, как его понимает Украина, или как его понимает Рос-
сия? Или неважно на каких условиях, лишь бы прекращение 
боевых действий и переговоры?

— Заключение мира — это задача дипломатов и его ключевое 
свойство — мир должен быть приемлемым для обеих сторон. 
Кроме того, он должен быть должным образом обеспечен, 
иначе его ждет печальная судьба Версальского договора, 
завершившего Первую Мировую войну, который был, по 
меткому выражению маршала Фоша, «перемирием на 20 
лет». Его острота, к ужасу народов подтвердилась, правда, не 
полностью, Вторая Мировая война началась через 21 год, а не 
через 20. Но. Владимир Путин заключить такой мир просто 
не в состоянии.

Российские военные в Донецком регионе, март 2023. Фото: Tsitsagi Nikita, Источник: news.ru via 
globallookpress.com

Источник plgn.media

https://plgn.media/razvedka-v-izgnanii/
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Раскачка и компромисс
Как мирно свергнуть Путина
Предположим, что в среде российских элит все-таки созреет желание свергнуть Путина. Первая же вещь, которую 
предстоит сделать заговорщикам, – это решить, когда и под каким предлогом указанную операцию провернуть. 
Вопрос времени и повода имеет принципиальное значение. В отсутствие убедительной причины происходящее 
будет выглядеть как «мятеж», зато если предлог окажется солидным, то выступление предстанет как «восстановле-
ние попранной законности». Это принципиально важная разница – от нее зависит, в какую сторону качнется масса 
колеблющихся – и в элитах, и в среде простых граждан.
Подходящим моментом для выступления станут предстоящие президентские выборы – в частности скандал, свя-
занный с фальсификацией их итогов. Это тот самый момент, когда легитимность Путина будет висеть на волоске. 

Автор Аббас Галлямов
Каждый раз, когда я начинаю говорить о предвыборных 
стратегиях, настроениях избирателей и всем таком про-
чем, обязательно находится кто-то, кто говорит: «А какое 
это имеет значение? Властям сколько надо – столько они 
и нарисуют». 

Дело в том, что рисовка рисовке – рознь. Одно дело 
если ты рисуешь в ситуации, когда элиты удовлетворе-
ны статус-кво и не считают нужным его менять. В этом 
случае недовольные рисовкой оппозиционеры не найдут 
союзников в рядах истеблишмента. Совсем другая исто-
рия – это когда элиты считают тебя взбесившимся психом 
и мечтают от тебя избавиться. В этой ситуации массовое 
недовольство фальсификациями может стать той точкой 
опоры, на которую обопрутся участники заговора. 

В конце концов, среди карбонариев могут оказаться и те, 
кому будет поручено обеспечивать нужные итоги голосо-
вания, – сотрудники Администрации президента, ЦИК, 
руководители региональных избиркомов, представители 
политических партий и так далее. Во-первых, они могут 
свою работу просто не выполнить и тогда выборы будут 
проиграны. Знаете ведь, что такое итальянская забастовка? 
Во-вторых, в разгар протестов эти люди могут озвучить 
правду о тех фальсификациях, свидетелями и участниками 
которых они стали. Представьте, например, что представи-
тели партий заявили о своем несогласии с итогами выбо-
ров и потребовали пересчета голосов, а кто-то из членов 

системы избиркомов или судебных органов их поддержал. 
Такие вещи приведут к политическому кризису, который 
послужит идеальным фоном для заговорщиков. 

Чтобы увеличить шансы на реализацию указанного сце-
нария, оппозиции надо будет выдвинуть единого канди-
дата. Недовольные Путиным элиты должны увидеть, что 
оппозиция настроена решительно и готова действовать, а 
не так как обычно. 

Понятно, что указанного кандидата не зарегистрируют, 
однако если он будет выглядеть действительно единым, 
то возмущение, связанное с отказом ему в регистрации, 
создаст для кампании правильный бэкграунд. Тогда мож-
но будет всерьез призывать людей приходить на участки 
и голосовать против всех.

Параллельно кандидат должен будет обратиться к руко-
водителям участковых избирательных комиссий, по-
обещав разбирательство с каждым, кто будет замечен в 
фальсификациях. Выглядеть это может примерно следу-
ющим образом: если на том избирательном участке, где 
ты работаешь председателем комиссии или ее ответствен-
ным секретарем, итог голосования за Путина превысит 
средний результат, набранный им в твоем населенном 
пункте, более чем на 10 процентов, ты подлежишь уволь-
нению со своего основного места работы. Превышение на 
15 процентов и более станет основанием для проведения 
доследственной проверки, а далее – в зависимости от ее 
итогов – возбуждения уголовного дела по статье о вос-
препятствовании осуществлению избирательных прав 
или работе избирательных комиссий. 

Если подобный план будет широко и в деталях разрекла-
мирован, если политическая ситуация для Кремля в целом 
будет ухудшаться, то все это в совокупности может значи-
тельно усложнить властям задачу фальсификации итогов 
предстоящих выборов. Руководители комиссий, занимаю-
щиеся вбросами и переписыванием протоколов, – публика 
очень конъюнктурная и им надо в максимально доступной 
форме продемонстрировать, что конъюнктура меняется. 
Нужно, чтобы каждый из них примерил происходящее 
лично на себя.

Пока ведь эти люди уверены, что исполнение преступных 
приказов начальства никакой ответственности для них 

Заседание Центральной Избирательной комиссии России. Фото: ЦИК России
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самих не несет. Благодаря сложившимся – и чрезвычайно 
неблагоприятным для режима – обстоятельствам, сейчас 
возникла возможность сделать так, чтобы прежде рабо-
тавшая на власть конъюнктурность мелкого чиновниче-
ства начала работать против нее. Такой момент упускать 
нельзя. Именно он создает революционную динамику. 

Еще более важным является следующее. 

Единый кандидат от оппозиции должен будет обратиться 
к представителям силовых структур, гарантировав им 
создание общего с ними консультативного совета по по-
литической реформе и пообещав, что ни одно изменение 
не будет реализовано до тех пор, пока не будет найдена и 
согласована с ними приемлемая для них формула пре-
образований. Надо будет гарантировать силовикам и 
широкую амнистию в части преступлений, совершенных 
ими при Путине. Понятно, что такая мера возмутит мно-
гих представителей оппозиции, однако если противники 
режима всерьез хотят лишить кремлевских фальсифи-
каторов поддержки силовых структур, то на этот шаг 
лучше пойти. Речь идет о борьбе за власть и здесь одного 
белого пальто может не хватить. Помимо безупречной 
моральной позиции в этом деле, к сожалению, нужен еще 
и прагматизм. Надо понимать, что речь не идет о выборе 
между вариантами «победить и не быть никому обязан-
ным» и «победить, имея ряд обязательств перед бывшими 
элитами». Такого выбора попросту не существует. Речь 
идет о выборе между «победить» и «проиграть». 

Идеологи «Солидарности» в свое время назвали такой 
подход «самоограничивающейся революцией», то есть, 
революцией, которая не требует сразу всего, а движется 
вперед шаг за шагом. Валенса в свое время остановил 
забастовок больше, чем начал. Своей готовностью к 
компромиссам с режимом и попытками убедить проте-
стующих умерить требования он, как известно, страшно 
возмущал радикальное крыло польской оппозиции. Тем 
не менее, своего он добился: в Польше состоялся практи-
чески образцовый мирный транзит. 

Хантингтон называл умеренность «ценой, которую надо 
заплатить за то, чтобы прийти к власти». Да, сторонни-
ки будут разочарованы. Но реальная политика – это не 
спектакль, где лидеры, подобно актерам, собирают ис-
ключительно овации. По словам автора «Третьей волны», 
способность оппозиционных лидеров подчинить непо-
средственные интересы своих последователей долго-
срочным потребностям демократии является важнейшей 
предпосылкой успешного демократического транзита. 
В этом деле нельзя быть популистом. 

Надо быть готовым к тому, что ты останешься непо-
нятым и даже заработаешь обвинения в предательстве: 
«Лишь немногие политические лидеры, участвовавшие 
в формировании компромиссов, в результате которых 
были созданы новые режимы, смогли избежать обвине-
ний в том, что они продали интересы своих сторонников. 
Эти обвинения, по сути, стали мерилом их успеха <…> 
Демократии третьей волны чаще всего создавались ли-

дерами, готовыми предать своих последователей во имя 
достижения конечной цели – демократии».

Трансформация режима должна быть результатом мак-
симально широкого консенсуса. Путь это небыстрый, но 
отсутствие стрессов как раз и гарантирует устойчивость 
системы, которая придет на смену нынешней. Чем мень-
ше людей будут чувствовать себя побежденными, тем 
меньше реваншистов будет в стране в дальнейшем. Один 
из главных исследователей политических процессов ХХ 
века Липсет прямо сказал: «Если в течение переходного 
периода статусу основных консервативных групп и их 
символам ничто не угрожает, даже невзирая на то, что 
они потеряли значительную часть своей власти, положе-
ние демократии представляется намного более надеж-
ным».

Если вас мало убеждают Липсет, Хантингтон и Валенса, 
то вот вам Ленин. Другого столь же радикального рево-
люционера сыскать трудно, однако и он понимал, что 
ради успеха иногда бывают необходимы компромиссы – в 
том числе в некоторых случаях и с врагом. Подводя итоги 
своей деятельности, пролетарский вождь раскритиковал 
в «Детской болезни левизны» немецких левых, заявивших 
об отказе от компромиссов с другими партиями: «С 1905 
года они (большевики. – А. Г.) систематически отстаива-
ли союз рабочего класса с крестьянством против либе-
ральной буржуазии и царизма, никогда не отказываясь в 
то же время от поддержки буржуазии против царизма». 
Или еще, там же: «Русские революционные социал-демо-
краты до падения царизма неоднократно пользовались 
услугами буржуазных либералов, т. е. заключали с ними 
массу практических компромиссов».

Вождь пролетарской революции вспоминал как-то: 
«Когда Энгельсу пришлось разбирать революционный 
манифест французских бланкистов, беглецов Коммуны, 
он без обиняков сказал им, что их хвастливое заявление 
«никаких компромиссов» есть пустая фраза. Нельзя за-
рекаться от компромиссов. Дело в том, чтобы уметь через 
все компромиссы, которые с необходимостью навязыва-
ются иногда в силу обстоятельств даже самой революци-
онной партии даже самого революционного класса, через 
все компромиссы уметь сохранить, укрепить, закалить, 
развить революционную тактику и организацию, револю-
ционное сознание, решимость, подготовленность рабоче-
го класса и его организованного авангарда, коммунисти-
ческой партии». 

Словом, если оппозиция хочет, чтобы элиты организова-
ли против Путина заговор, то ей во-первых, нужно созда-
вать для этого условия – например, путем максимальной 
раскачки режима во время избирательной кампании, – а 
во-вторых, демонстрировать, что она рассматривает 
договороспособную часть элит скорее в качестве своего 
союзника, чем экзистенциального врага. 

Как говорится, артелью и батьку бить легче.

Источник plgn.media

https://plgn.media/raskachka-i-kompromiss/
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Невозможно призывать людей к борьбе 
с авторитарным режимом, 
сидя в безопасном далеке
Большое интервью Владимира Кара-Мурзы из тюрьмы 

Уже больше года политик Владимир Кара-Мурза находится за решеткой за антивоенные высказывания и борьбу за 
права человека в России. 17 апреля 2023 года он был приговорен к 25 годам колонии строгого режима по статьям о 
распространении «фейков» об армии (п.п. «г» и «д» ч. 2 ст. 207.3 УК РФ), сотрудничестве с нежелательной органи-
зацией (ч. 1 ст. 284.1 УК РФ) и госизмене (ст. 275 УК РФ). Сейчас Кара-Мурза ожидает этапа в московском СИЗО 
«Водник». 
Канал «Можем объяснить» связался с Кара-Мурзой через сервис отправки писем заключенным «ФСИН-письмо». 
Политик поделился радостной новостью о том, что ему наконец-то разрешили позвонить детям, рассказал о состоя-
нии своего здоровья, условиях содержания, взаимоотношениях с сокамерниками и сотрудниками СИЗО, объяснил, 
почему решил остаться в России, поделился списком любимых книг и многое другое. 

Автор Мария Волох

Владимир Кара-Мурза – российский оппозиционный по-
литик, журналист, историк и режиссер. Окончил истори-
ческий факультет Кембриджского университета в Велико-
британии. В разное время состоял в «Союзе правых сил», в 
движении «Солидарность», участвовал в протестах на Бо-
лотной площади, занимал должность заместителя предсе-
дателя партии «ПАРНАС», избирался в Координационный 
совет оппозиции, работал в «Открытой России», сотруд-
ничал с «Фондом свободной России», был председателем 
«Фонда Бориса Немцова за свободу». Кара-Мурза также 
является автором  многочисленных публикаций в ведущих 
российских и зарубежных СМИ и режиссером нескольких 
документальных фильмов. В 2022 году стал лауреатом пре-
мий Вацлава Гавела и Фонда Акселя Шпрингера. 

Вместе с Борисом Немцовым продвигал «список Магнит-
ского», за что жестоко поплатился: в 2015 и 2017 годах был 
отравлен российскими спецслужбами, но чудом остался в 
живых. 

В марте 2023 года адвокат Кара-Мурзы Вадим Прохоров 
сообщил об ухудшении здоровья политика. Ему поставили 
диагноз полинейропатия нижних конечностей. Симптомы – 
снижение чувствительности и онемение конечностей.

— Как сейчас ваше здоровье? 

— Со здоровьем сейчас, насколько возможно, нормально. 
Как говорится в таких случаях — «не дождутся». В нашей 
тюрьме очень хороший начальник медчасти, который 
делает все, что может в данных условиях. Все назначенные 
лекарственные курсы я прошел. Моя полинейропатия в 
ногах и руках — это результат двух отравлений. После 
первого вообще пришлось заново учиться ходить, и потом 
еще год ковылял с палкой. На воле поддерживал нормаль-
ное состояние активным стилем жизни: бег, регулярная 
ходьба, велосипед, плавание и прочее. Здесь с этим сами 
понимаете. Значит, буду восстанавливаться, когда выйду. 
Мне не привыкать. 

 — Не страшно ли вам находиться в «лапах» режима, кото-
рый два раза пытался вас убить? 

 — Страх для оппозиционного политика в сегодняшней 
России — непозволительная роскошь. Мы все знаем цену 
немолчания в нашей стране. Как говорил Борис Немцов: 
«Свобода стоит дорого». Много лет назад, когда я снимал 
документальный фильм о советских диссидентах «Они 
выбирали свободу», я спросил [диссидента, правозащит-
ника и писателя] Владимира Буковского, что помогало ему 
держаться и не поддаваться унынию и страху в тюрьмах и 
лагерях. Ответил: «Сознание своей правоты. Если ты зна-
ешь, что прав — страха не остается». Я хорошо понимаю, о 
чем он говорил. 

— Не пожалели ли вы о своем решении вернуться в Рос-
сию? И как вы относитесь к коллегам, которые ее покину-
ли? 

 — Маленькая поправка: я не «возвращался», я никуда не 
уезжал из России. Ни после двух отравлений, ни после 
начала войны в Украине. В марте съездил на 16-летие 
старшей дочки (моя семья находится за рубежом; причину, 
наверное, объяснять не нужно), потом еще проехался по 
нескольким странам, повидался с друзьями и коллегами, 

Владимир Кара-Мурза. Фото: Дарья Корнилова / Facebook
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выступил на сессии Палаты Представителей Аризоны и на 
слушаниях Хельсинкской комиссии Конгресса США (это 
два из пяти «преступных эпизодов» в моем приговоре), 
потом на слушаниях в ПАСЕ о ситуации с политзаключен-
ными в России и оттуда, из Парижа, вернулся в Москву. 
Арестовали меня во дворе моего дома в Замоскворечье 11 
апреля 2022 года. 

Теперь по сути вашего вопроса, честных ответа на него 
два. Я живой человек, я муж и отец — да, жалею каж-
дый день и безумно, это не выразить словами, скучаю по 
жене и по детям, которых больше года не мог не только 
увидеть и обнять, но даже услышать в телефонной труб-
ке. И чувствую себя бесконечно виноватым перед ними. 
Это первый ответ. А второй — не только не жалею, но, 
как гражданин и как политик, не мог поступить иначе. 
Не простил бы себя всю оставшуюся жизнь. Политик не 
может находиться «на удаленке». Невозможно выступать 
с публичной критикой власти, призывать людей к борь-
бе с авторитарным режимом, самому сидя в безопасном 
далеке. По крайней мере, я бы не считал, что имею на это 
моральное право. Это вопрос этики и ответственности – 
особенно для публичного человека. 

Когда Владимира Буковского на одном из предвыборных 
митингов в 2007 году (мы его тогда выдвинули кандида-
том в президенты от инициативной группы оппозиции) 
спросили: «Зачем вы сюда вернулись? Неужели надеетесь 
что-то изменить?», он ответил: «Я вернулся, потому что 
люди опять начинают бояться. А когда начинают бояться, 
нужно прийти, встать рядом и сказать: «Вот он я. Я — не 
боюсь».

Мне часто задают вопрос, который вы сейчас задали. 
Хочу обратить внимание на то, что ничего уникального 
в моей ситуации нет. Точно так же, при полном пони-
мании рисков, возвращался в Россию осенью 2003 года 
Михаил Ходорковский, весной 2014 — Борис Немцов, 
зимой 2021 — Алексей Навальный. Потому что так по-
нимали свою ответственность — перед страной и перед 
своей совестью.

— Вам до сих пор не позволяют общаться с близкими? 

— Звонить жене и детям мне запрещали год и два месяца — с 
апреля 2022-го по июнь 2023 года. Сначала Следственный 
комитет, потом Московский городской суд. Еще одна из 
столь любимых нынешних советских практик — наказывать 
не только «врагов», но и их семьи. К сегодняшним полит-
заключенным это часто применяют. [Политику] Андрею 
Пивоварову год не давали позвонить из тюрьмы маленькому 
сыну, [политик] Алексей Навальный больше года не разгова-
ривал с детьми, [учредитель оппозиционного еженедельника 
«Листок», член партии «ПАРНАС»] Сергей Михайлов не 
может даже переписываться с женой, потому что ее специ-
ально сделали свидетелем по делу. А в моем случае это еще 
и личное — Сергей Подопригоров, который меня судил (и 
запрещал звонить детям), был первым судьей, включенным 
в санкционный список по «Закону Магнитского», который 
продвигали мы с Борисом Немцовым. Здесь ведь все очень 

демонстративно. Так что — «такую личную неприязнь ис-
пытываю к потерпевшему, что кушать не могу». 

В июне мне впервые разрешили позвонить детям. Впервые 
после своего ареста услышал на несколько минут их голоса 
в телефонной трубке. Никакими словами это не передать, 
поэтому не буду даже пытаться. 

— Что помогает вам держаться и даже сохранять опти-
мизм? 

— Не скажу ничего нового, арестантский опыт проверен 
веками. Хорошие книги. Молитва. Физические упраж-
нения в прогулочном дворике. Очень поддерживают 
письма, которые приходят со всей России и со всего мира 
— огромное спасибо всем, кто пишет политзаключенным, 
это важно. А еще очень помогает мое историческое об-
разование. Все ведь это в нашей стране уже было — и все 
заканчивалось. И это закончится – и мы даже примерно 
понимаем, как. Законы истории еще никому не удавалось 
отменить. 

— В каких условиях вы находитесь? 

— Я сижу в так называемом малом спецблоке, это самый 
изолированный коридор — «тюрьма в тюрьме». Его еще 
называют «воровским продолом». Здесь сидят воры в за-
коне, убийцы, вымогатели — и я. На входе рамка метал-
лоискателя, сам коридор запирается двумя отдельными 
железными дверями, а на двери моей камеры — три замка. 
По коридорам и по лестницам меня одного водят по трое 
надзирателей. «Самим не смешно?» — как-то спросил 
их. «У нас инструкция  — вы особо опасный». Впрочем, 
возможно, в чем-то они и правы — для людей диктатуры 
опаснее всего люди, которые ей не подчиняются и продол-
жают говорить, что дважды два — это четыре. 

— Как складываются ваши отношения с сокамерниками и 
с сотрудниками СИЗО?

— Все как описано в книгах советских диссидентов 70-х — 
поразительно, насколько вообще ничего не поменялось. 
Уголовники к политическим относятся с подчеркнутым 
уважением (причем вне зависимости от собственных 
взглядов). Когда я со своим 25-летним приговором зашел 
после суда в воронок [автомобиль для перевозки арестан-
тов], все чуть ли не встали. А среди сотрудников — как и 
вообще среди людей — есть очень разные; и по взглядам, 
и по человеческим качествам. Кто-то не скрывает непри-
язнь, а кто-то не боится показать поддержку, в том числе и 
почти открыто. Одним словом, все как за стеной. 

— Как строится ваша рутина? Есть ли какие-то хобби или 
занятия, которые приносят вам удовольствие? 

— Каждый день в тюрьме — как «день сурка». Бесконеч-
ный, однообразный и повторяющийся. Все по заранее рас-
писанному графику: подъем, баланда, проверка, прогулка, 
баня раз в неделю по расписанию и т.п. С хобби и заняти-
ями сложно, когда 23 часа в сутки находишься в четырех 
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стенах камеры (а еще час — тоже в четырех стенах, но кры-
того прогулочного дворика). 

В основном читаю и пишу — больше пишу: статьи, ком-
ментарии, выступления для суда, программные тексты, 
конспекты по книгам, ответы на письма, ответы журна-
листам, вот как вам сейчас. Сокамерники — ровесники и 
старше, кто тоже застал советскую школу, смеются, что 
я — как Ленин, который в тюрьме писал молоком между 
строк — все эту чушь на всю жизнь запомнили. Ленин, 
кстати, когда сидел в петербургской тюрьме, мог заказы-
вать себе любые книги из Публичной библиотеки — как 
и Милюков, который значительную часть «Очерков по 
истории русской культуры» написал как раз в заключении. 
У меня такой роскоши нет — впрочем, у нас здесь очень 
приличная тюремная библиотека, в том числе много и 
диссидентской литературы. Сразу видно, что сидели по-
литические. 

— Что вы сейчас читаете? И какой список книг могли бы 
порекомендовать людям, которые пытаются не терять 
веры в лучшее будущее? 

— Конкретно сейчас — «Очерки по истории русской куль-
туры» Павла Милюкова. Это его главный труд — он ведь 
был не только одним из лидеров российского либерализ-
ма, членом Государственной думы и министром иностран-
ных дел, но и (прежде всего) очень глубоким и серьезным 
историком. «Очерки» — это важнейший обзор куль-
турной, духовной, социально-экономической, военной, 
общественной и политической истории нашей страны за 
последние десять веков. И очень многое объясняет, в том 
числе, и в сегодняшнем дне. 

А за последний год прочитал (или перечитал) очень много 
книг — те, которые давно собирался, но на воле никогда не 
хватало времени. В основном — историческую и мемуар-
ную литературу, но и художественную, и духовную тоже. 
Наконец появилась возможность вдумчиво и полностью 
прочитать «Архипелаг ГУЛАГ» — это книга, которую 
сегодня (особенно сегодня) нужно читать каждому. А еще, 
конечно — книги советских диссидентов.

Одна из самых важных книг в моей жизни — «И возвра-
щается ветер…» Владимира Буковского, ее и порекомен-
дую в первую очередь. Великая книга, на все времена — а 
сегодня поразительно актуальная. Но ведь и концовку мы 
тоже знаем. 

— Удается ли вам следить за новостями? 

— Только через фильтр государственной пропаганды, по-
этому «новостями» это назвать не могу. Телевизор в моей 
камере включен с утра до вечера. И это страшно. Страшно 
думать, что значительная часть населения нашей страны 
живет в этом пропагандистском пузыре, с совершенно 
зашкаливающим уровнем ненависти, агрессии, истерики, 
чудовищной лжи и пропаганды насилия. Те, кто участвует 
в этой пропаганде — безусловно, преступники. И, когда 
это все закончится, их, безусловно, нужно будет судить, 

как судили нацистских пропагандистов в Нюрнберге или 
руководителей «Радио Тысячи Холмов» в Международном 
Трибунале ООН по Руанде.

— Я знаю, что прямо из тюрьмы вы создали фонд помощи 
семьям политзаключенных. Расскажите о нем.

— Наш «Фонд 30 октября» создан с единственной целью 
— помогать семьям российских политзаключенных. Даже 
по самым скромным оценкам «Мемориала» их уже больше 
пятисот — и у многих есть семьи, дети, которые остались 
не только без любимых людей, но и часто без средств к 
существованию. Они — тоже жертвы государственных 
репрессий. В свое время Александр Солженицын на автор-
ские права и гонорары за издания «Архипелага ГУЛАГа» 
создал Русский общественный фонд помощи преследуе-
мым и их семьям. Сегодня такой систематической помо-
щью не занимается никто — и именно для этого создан 
наш фонд. В правление вошли уважаемые общественные 
деятели и правозащитники из России и из-за рубежа — 
в том числе Натан Щаранский, Адам Михник и Ирвин 
Котлер; председателем правления стала моя жена Евгения; 
а директором-распорядителем — известный журналист и 
правозащитник, сам в прошлом политзаключенный Алек-
сандр Подрабинек. 

Первый взнос в бюджет фонда — 90 тыс евро. Это денеж-
ная часть Премии Вацлава Гавела от Совета Европы и Пре-
мии за мужество от Фонда Акселя Шпрингера, которые 
я получил в прошлом году. Одновременно Фонд будет 
проводить самостоятельный сбор средств — и я надеюсь, 
что многие неравнодушные люди, у которых есть такая 
возможность, откликнутся. Каждая копейка, пожертво-
ванная «Фонду 30 октября», пойдет на помощь семьям, 
оказавшимся в беде. 

— Что бы вы хотели передать всем людям, которые вас 
поддерживают?

— Знаю (и вижу по письмам, которые мне приходят), что 
многие люди сейчас впали в уныние, потеряли ощущение 
будущего и перспективы. Друзья, ни в коем случае нельзя 
этого делать. Все это закончится — и во вполне обозримом 
будущем. И это не слепая вера и не наивный оптимизм, а 
опять же, историческое образование. Сейчас мы пережи-
ваем точно такое же время, какое наша страна переживала 
уже не раз — в «мрачное семилетие» конца царствования 
Николая I, в последние годы перед смертью Сталина, во 
времена 80-х. То же самое ядовитое сочетание внутренней 
реакции и международной изоляции. Но чем все подобные 
периоды в нашей стране заканчиваются, мы тоже знаем. 
Изменения не за горами. И важно уже сейчас готовиться 
к ним, чтобы не упустить окно возможности и на этот раз 
все сделать правильно — вырваться из порочного круга и 
построить, наконец, в России нормальную современную 
свободную европейскую страну, которая больше никогда 
не будет угрозой ни для собственных граждан, ни для 
окружающего мира. Верю, справимся. И сам буду делать 
для этого все, что в моих силах. 

Источник poligon.media

https://poligon.media/intervyu-vladimira-kara-murzy-iz-tyurmy/
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Я больше не хочу воевать!
Девять месяцев на войне мобилизованного из Бурятии
Бурятия занимает первое место за Уралом по числу погибших на войне против Украины. Из регионов Сибири и 
Дальнего Востока больше всего имен погибших установлено в Бурятии (738), Забайкалье (617) и Красноярском крае 
(549). Если же считать долю погибших от общего числа жителей региона, то Бурятия в Общероссийском рейтинге 
на втором месте после Тывы. Тем временем Минобороны РФ попросило глав Тывы и Бурятии и еще четырех рос-
сийских регионов не публиковать некрологи военнослужащих, погибших в Украине, сообщает "Вёрстка" со ссыл-
кой на источник в правительстве.

По дороге на кладбище "Южное" столицы Бурятии 
Улан-Удэ в районе Мелькомбината висит баннер "Присо-
единяйся к своим", рекламирующий военную службу по 
контракту. Ближе к самому кладбищу появляется реклама 
поминальных обедов от служб ритуальных услуг, такие 
таблички висят рядом с указателями дороги к "Южному".

Могилы погибших на войне видны издалека – над ними 
развеваются флаги практически всех родов войск. На 
секторе в центре кладбища похоронены в основном те, 
кто погиб в 2022 году. Возраст – от 19 до 55. Очень много 
молодых. Большинство с портретами в военной форме, но 
есть и те, кто в штатском.

На самом краю кладбища, там, где заканчивается асфаль-
тированная дорожка, ближе к лесу, в основном покоятся 
те, кто погиб совсем недавно – в 2023-м. Здесь много 
знамен 11-го ДШБ, 5-й танковой бригады. Все могилы не-
давние, кое-где лежат свежие, словно сегодня срезанные, 
цветы. В этом секторе наряду с российскими флагами 
есть немало черных, словно пиратских, флагов с черепа-
ми – ЧВК "Вагнер". Могил бойцов ЧВК здесь немало, они 
расположены вперемежку с могилами других погибших 
военнослужащих. Кое-где уже заранее заготовлены ямы. 

Судя по всему, мест внутри обустроенного кладбища 
уже не хватает, и для новых захоронений будут нарезать 
участки уже за пределами сегодняшней территории "Юж-
ного".

Всего на "Южном" сейчас похоронены около 200 бойцов. 
Остальные погибшие на войне похоронены в многочис-
ленных деревнях, на своих сельских кладбищах, которые 
разбросаны по всей Бурятии.

Мобилизованный из Бурятии, которому нет и 22 лет, рас-
сказал Сибирь.Реалии о том, как провел девять месяцев 
на войне. В марте он был в отпуске дома, а потом снова 
вернулся на войну. Связаться с ним, чтобы записать его 
рассказ, удавалось урывками. Молодой человек, вырос-
ший в глубинке, говорит, что не ожидал увидеть в армии 
столько хаоса и бардака. Больше всего ему жаль тех со-
служивцев, которые подорвались на своих же минах или 
были случайно подстрелены сослуживцами "по глупо-
сти", из-за несогласованных приказов офицеров, и в итоге 
погибли или были ранены. Сибирь.Реалии публикуют 
рассказ солдата целиком. Он попросил не называть его 
имени, места работы, а также локации, где ему довелось 
побывать после того, как его мобилизовали.
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Кукуруза вместо гранаты

Я живу в маленьком селе Бурятии. Призвали 26 сентября. 
Приехал участковый из полиции, повестку мне вручил. 
Сказал, если не подпишу, посадят. Так же сказали всем 
моим знакомым из нашего района. Это я потом только уз-
нал, что многие все равно не подписали повестки или даже 
подписали, но потом отказались ехать. За что получили 
3000 штрафа и сейчас находятся дома. Мне объяснили это 
только постфактум – что статья уголовная и правда есть, 
но она касается не частичной, а обычной мобилизации. И 
войны, а не СВО. Хотя всем уже давно понятно, что идет 
война.

Я до этого особо не интересовался политикой. И сейчас 
тоже особо не вникаю это. Воевать я не хотел и не хочу. 
Если бы я хотел воевать, я бы добровольцем пошел или 
стал контрактником изначально. Мне после "срочки" пред-
лагали контракт, но я отказался. До войны какие-то ново-
сти узнавал из телевизора. Но сейчас я новости больше не 
смотрю, потому что в большинстве случаев то, все, что там 
говорят, – это филькина грамота. Потому что я сам там 
был и вижу расхождение информации.

В общем, мне вручили повестку, я расписался. Пришел в 
военкомат. Мне дали на сборы 15 минут. Я дома собрал 
рюкзак, и мы поехали в соседний город. Там просидели 
дня три. Потом нас – человек четыреста – посадили на 
самолет и отправили в Украину, в тыл. Мы думали, что нас 
ждет обещанное обучение. Говорили же, что три месяца 
будут учить и вообще, мобилизованных, мол, кидать на 
передовую не будут. Все оказалось совсем не так. Около 
восьми дней мы просидели там, и нас отправили за лен-
точку.

Обучение шло так. Мы там пробегали просто. Особо 
обучения-то и не было. Я умел стрелять и так, еще до 
"срочки" научился, особо больше никаких навыков мне 
не дали. Мы просто побегали, попрыгали, покидались 
кукурузой на полях. Там разные есть поля, земля плодо-
родная, хорошая. На бахе (БМП. – Прим. СР) покатались. 
Нам сказали взять кукурузу, представить, что это граната. 
Еще с автоматом в руках бегали до позиции и обратно. Не 
больше недели все это длилось, и потом нас сразу отправи-
ли за ленточку.

Купил обмундирование на 300 тысяч

Оружие дали старое, автомат у меня был 74-го года. Броня 
была новая, но тяжелая – это "Модуль-монолит" (бронежи-
лет) 22-го года выпуска. "Монолит" весит 25 кг, каска еще 2 
кг, было тяжело. "Ратник" полегче, до 10 кг доходит. Я потом 
его сам себе купил. Даже одежда неудобная, это обычная 
одежда срочников, "пикселка", в которой тебя видно всем. 
Конечно, мы себе все купили другую форму – "мох". Одежда 
под цвет мха хорошо маскирует тебя. Все, что нужно, я брал 
за свой счет: в Украине есть магазины, где это продается, 
можно выехать в город купить. С первой зарплаты я стал 
себе сам покупать все необходимое. В общей сложности 
ушло 300 тысяч на все.
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Форма, "Ратник", коллиматор (оптический прибор) и про-
чие мелочи. Берцы тоже были неудобные, я взял тактиче-
ские берцы цвета хаки. И это все ведь берется не на по-
стоянку. Там грязь везде, все это приходится потом еще раз 
и еще раз обновлять. Зарплата в первые месяцы была 250 
тысяч, потом стала 200. Боевых выплат вообще почему-то 
не было. Но я не спрашивал почему. У меня была голова не 
тем забита, думал, как выжить.

По телевизору говорят про какое-то мощное вооружение. 
А я не видел ни разу новых танков. Ездит наша старая 
техника, та же старая копейка БМП-1 или БМП-2. Они в 
половине случаев сломаны. У кого-то башни не вертятся, 
какая-то клинит через три патрона – и вот на такой тех-
нике ты ездишь. Даже взять обычный АГС (гранатомет), у 
украинцев более совершенные, лучше устроены и выгля-
дят по-другому. А наш принят на вооружение с 51-го года.

Только под самый конец появились ПТУРы (противотан-
ковые управляемые ракеты). Но они тоже старого образца. 
Минус, что они управляются джойстиком по проводу. Там 
идет такой тросик из дюралюминия или медянки. Где-то 
уже сгнил. И он рвется.

У украинцев тоже есть наша старая советская техника, но 
большей частью у них современное натовское вооружение. 
Gepard, Leopard, Bradley и пр.

Смерть в любую минуту

В первую ночь нас закинули на лесополку (лесополоса), 
мы там ночь просидели, прокопали. Там были частично 
приготовленные окопы. Мы их приготовили под себя. 
Потом оказалось, что нас вообще не туда закинули, и нам 
пришлось пройти еще 500 метров, и мы снова оказались в 
полуподготовленных окопах и стали опять копать. В этом 
месте мы остались какое-то время жить.

Как обычно все – ходили в наряды, с позиции наблюда-
ли, следили, за тем, чтобы противник не подошел. Жили 
в бунгало – это укрытие с накатами бревен и земли. В 
спальнике спишь. Конечно, везде грязь, холод и так далее. 
Мыться выезжаешь раз в месяц, иногда раз в два месяца. 
У нас там банька в вагончике была и рядом озеро. Куша-
ли, что давали, все стандартно. Тушенка, рис, макароны. 
Привозят, а ты сам себе готовишь. С питьевой водой у нас 
было все хорошо, хотя я слышал, что у многих в других 
частях были с этим проблемы. Все зависит от старшины, у 
нас старшина был хороший.

Там осваиваешься за неделю. Столько времени мне хва-
тило, чтобы я привык ко всему. Через месяц где-то мы 
пошли в наступление. К нам пришли, показали карту, куда 
нужно наступать. Мы подготовились и заряженные пошли 
воевать. Получили встряски от украинской минометки и 
разочарованные вернулись обратно, потеряли несколько 
человек со взвода. Двое из Бурятии.

В любой момент там тебя ждет смерть. Кушаешь ли ты, в 
туалет ли пошел, неважно, что ты делаешь. Никуда ты от 

минометов не денешься. В любой момент по тебе мо-
гут стрелять. А бывает, что и свои по ошибке шмаляют. 
Один раз мы были на позиции, и тут наши давай по нам 
стрелять из минометов. Кого-то ранили. А потом вдруг 
"птичка" летит уже не наша (дрон). Я не слышал, как она 
подлетела. Услышал только щелчок. Рядом был окоп, я от-
прыгнул в него и спрятал голову. Это и спасло мне жизнь. 
Когда граната падает с дрона, у тебя есть три секунды 
времени, после того, как ты услышал характерный щелчок, 
когда отлетает чека. В итоге я получил легкое ранение, а 
напарнику перебило ноги, теперь он не ходячий.

Кстати, странно, что даже раненых чуток подлечат и воз-
вращают обратно. Даже тех, у кого серьезно повреждены 
ноги или руки. Какие бойцы из таких полукалек? Хотя я 
понимаю, почему так. Людей там не хватает катастрофи-
чески. Почему не делают ротацию, не берут новых взамен 
старых бойцов – раненых и уставших, я тоже не знаю.

За все это время у нас было три наступления. И перестрел-
ки обычные. Страшно, конечно, но человек привыкает 
ко всему – не хуже тараканов. Если психика хорошая, ты 
выдержишь. Но были люди, у которых психика не выдер-
живает.

Один даже сознание терял из-за того, что ему было страш-
но. А еще от вида крови. Его перевели в связисты, и там 
его минометом накрыло, погиб. На войне нет безопасных 
мест службы. Был еще студент, малолетка. Только-толь-
ко срочку закончил. Нас еще закинули в дождь, сильный 
ветер, было холодно. Он сильно замерз и заплакал. Да и 
потом, было видно по нему, что не справится. Перевели 
его куда-то. Не знаю, что с ним стало.

Были такие, что просто сходили с ума, начинали вести 
себя неадекватно. Например, человек вдруг начинает хо-
дить туда-сюда, берет гранату кидает. Ну, просто ни с того 
ни с сего. Был и такой случай, что один другого застрелил 
после ссоры.

Приходилось ли убивать мне? Честно, не знаю. Пере-
стрелки ночные были. Есть наблюдатель, который смотрит 
вдаль и тебе говорит, справа огонь или слева. Есть пуле-
метчик. Я был и тем, и этим. Не знаю, попал я или нет. 
Хотелось бы, чтоб не убил. Если бы дошло до рукопашки, я 
не знаю, убил бы я. Как я могу убить человека, разве я ему 
давал эту жизнь? С другой стороны, в бою, если не убьешь 
ты – убьют тебя.

Странная тактика ведения боя

Какая там стратегия, это ужас! Полнейший хаос. Когда мы 
только приехали, командующий нас встретил речью, кото-
рая начиналась словами: "Вы все мясо". Не знаю, зачем это 
было сказано и как это может помочь боевому настрою. 
Вопрос не ко мне. Но потом я понял, что это правда. 
Позже по рации я слышал еще такие слова от командова-
ния, которые переговаривались между собой: "Когда уже 
кончатся эти мобилизованные и нас уже выведут отсюда!" 
Я понял, что речь шла о том, когда же нас всех истребят.
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Про стратегию. Взять наступление. По тактике, да и по 
логике, сначала должны отрабатывать артиллерия, само-
леты, а потом пехота заходит. А тут все наоборот. Заходит 
пехота, а артиллерия еще и по нам может отработать. 
Наша же. Но ведь артиллерия должна первой отработать 
по позициям, куда мы должны потом заходить! Почему 
мы-то идем первыми, пешочком или на машинах?

Отправляют часто по полю, которое было заминировано 
нашими же саперами. У нас во время первого наступления 
половина машин просто на своих же минах подорвались. 
Почему до наступления разведка, снайперы, саперы все 
это не разминируют? Опять вопросы без ответа. Были и 
раненые, и умершие – те, кто подорвались во время насту-
пления на наших же снарядах. Что это за нелепая смерть? 
От своих же, получается.

Нашу пятую танковую бригаду уничтожили так же. За-
кинули в наступление, и они колонной как ехали, так и все 
подорвались на наших же минах. 11 машин за считаные 
минуты все полегли. Я бы так никогда не отправил их 
одной колонной. Это же заметно, "птички" сразу увидят. 
Нужна поддержка с воздуха по позициям, нужно было 
сначала "птичек" заглушить.

Редко где есть хорошо подготовленные боевые офицеры, 
которые знают, как и что надо делать. Мало контрактни-
ков. В основном одни мобилизованные везде, те, кто ехать 
не хотел, их заставили.

Наша десантно-штурмовая бригада была хорошо под-
готовлена, но и они понесли огромные потери. Везде, где 
я был, первыми в наступление всегда кидают жителей 
Бурятии и Забайкалья. Те же тик-ток-войска батальона 
"Ахмат" – они ходят только на зачистку, то есть после того, 
как мы проходим, они идут за нами. Москвичей или уро-
женцев других российских городов я вообще не видел там. 
В основном все из глубинок.

Пригожин все говорит правильно, хоть и матом. И про то, 
какой Шойгу главнокомандующий – никакой, без опыта. 
Он даже в армии не служил и не имеет военного образова-
ния! И про то, что непонятно, где дети олигархов, больших 
чиновников, верно говорит Пригожин. Нет их на СВО. Все 
откупаются от военкоматов и призывов и живут себе как 
ни в чем не бывало. А мы отдуваемся.

Наша артиллерия не умеет работать, я не знаю, как в 
других частях, говорю про свою. Они могут отработать по 
позициям, где мы стоим. Могут стрелять по лесополке, и 
потом все поле будет перепахано, а в противника снаряды 
не долетают.

Были у нас и проверки после особенно вопиющих случаев 
нелепой гибели солдат. Приезжали полковники из столи-
цы с проверкой. И сразу чудеса. Артиллерия стреляла как 
надо, все вообще становились идеальным. Такое чувство, 
что на время проверки контрактников с границы подтяну-
ли на помощь. А как уехали проверяющие – все на круги 
своя. Опять бардак и повальная безответственность.
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Мобилизованные воевать не хотят

Если честно, я считаю что война эта бессмысленная. Даже народ 
там относится к тебе 50 на 50. Человек тебе смотрит в глаза, 
улыбается, а ты к нему повернёшься спиной – он тебя убьёт. Я 
сейчас говорю про жителей Украины. Даже тех районов, кото-
рые теперь уже наши. В нашей стране считают, что они целиком 
на нашей стороне и рады нам. На самом деле это двояко все. В 
большинстве случаев нас называют оккупантами. Я согласен с 
этим, так и получается по факту. Но говорить сейчас так опасно.

Большинство людей, которые там не были, конечно, они 
смотрят телевизор и верят в то, что мы туда ворвались – это 
справедливо. Потому что народ просил. Но даже если с этим 
согласиться, тогда надо было отправлять туда вооружение 
нормальное и частные военные компании или добровольцев. 
Профессиональных вояк, которые специализируются на этом, 
которые подготовлены. А так, если ты был вчера трактори-
стом, а сегодня тебя закинули на войну, и ты там должен на 
танке вместо трактора ездить, – это бред.

Или если туда закидывать мобилизованных, нужна долгая 
подготовка, хотя бы в течение полугода, чтобы ты подготовил-
ся ко всему. Был готов на все моменты и случаи. Потому что 
там действовать нужно не так, как ты привык, или как привык 
жить тот же тракторист. Обстановка меняется ежесекундно, 
нужно иметь особый склад ума и боевой дух соответственно.

Что такое мобилизованный? Это человек, который и не умеет, 
и не хочет воевать. Да, он когда-то прошел срочную службу. 
А вы думаете, нас на "срочке" чему-то учили? Я вас умоляю. 
Конечно, были стрельбы. Но в основном армия – это бесплат-
ная рабочая сила. Этот строит, этот таскает, а этот убирает. Так 
год и прошел. Я армию называл в шутку "детский садик". Как 
вы думаете, могут те, кто прошел через такой детский садик, 
воевать всерьез на войне?

Были случаи, что кто-то сбегал и даже добирался до границы 
с Россией, их привозили обратно, но хода делам таким не да-
вали. Как говорится, что было в части, остается в нашей части. 
Их либо возвращают на прежнее место службы, либо отправ-
ляют в "Шторм". "Шторм" – это как спецназ, они ходят всегда в 
наступления. Если наша рота ходила за все время раза три, то 
они постоянно туда ходят. И, конечно, там огромные потери. 
Это реально уже мясо. У нас тоже были такие бегуны.

"Хочу просто жить"

Путина многие ругают за политическую, экономическую 
ситуацию в стране. В обязанности президента входит внешняя 
политика, а не внутренняя. За внутреннюю отвечает Госдума, 
правительство. Он не может контролировать все. Путин вы-
полняет свою работу хорошо. Да, у мамы пенсия небольшая. 
Да и у меня зарплата не огромная. Но на жизнь хватает. Я же не 
хожу по бутикам, и коттеджи мне не нужны. Ну, будет у меня 
машина, коттедж. Я же не стану от этого лучше. Хотя согла-
шусь, что много несправедливости сейчас в стране творится. 
По идее, у нас рабство жесткое. Ты даже не имеешь свободу 
слова. Есть даже закон, который запрещает тебе говорить 
критику про правительство.

А про Путина что говорить? Не он же один управляет страной. 
А в Думе сидят депутаты, в основном зажравшиеся, которые 
пекутся больше о поддержке богатых, чем бедных. Бесит и то, 
что войну нельзя назвать войной. Мобилизацию – мобилиза-
цией. Где свобода слова и демократия?

Когда был в отпуске дома, друзья говорили, что изменился. 
Мама – тоже. Мол, стал более молчаливым, замкнутым. Гово-
рит, что она меня окликает по имени, а я смотрю сквозь нее и 
не слышу. Я сам за собой не замечаю ничего такого. Разве что 
курить там начал, раньше не курил. Мама все время плакала, 
не хотела меня отпускать. Обнимала, смотрела на меня, даже 
когда я спал. Говорила, что готова покалечить меня и даже 
ноги переломать, лишь бы не отпускать туда. Девушка моя 
тоже плакала. Да и мне возвращаться обратно сюда, в пекло, 
конечно, не хотелось.

Если бы я что-то решал, конечно, я бы предложил сесть за 
стол переговоров. Жалко людей. Говорят, генофонда нет в 
России, рождаемость маленькая, и тут же шлют туда, где парни 
молодые мрут, как мухи, все. Не каждый хотел вот так свою 
жизнь отдавать бессмысленно. Я тоже хотел бы просто жить. 
Хочу получить высшее образование, перевезти родителей из 
деревни в город, купить им квартиру. А сам бы хотел уехать из 
Бурятии. Хочу жить в развитом, большом российском городе, 
где есть возможность нормально зарабатывать и надеяться на 
карьерный рост.

Я больше не хочу воевать, потому что не вижу в этом смысла. 
Хочу просто жить своей жизнью, завести семью, родить детей, 
заботиться о родителях. Я навоевался, если честно, – рассказал 
Сибирь.Реалии солдат.
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